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Картинки с выставки. Свет
ская и церковная живопись 
их взаимопроникновение 
взаимообогащ ение. Из ис 
тории церкви в О дессе . Ч

Древняя, как мир, тради
ция осмысливать на пороге 
Нового года события и фак
ты года уходящего привела 
меня к размышлениям над 
судьбами нашей студенческой 
молодежи. Вспомнился эпи
зод, показательный для оп
ределения зрелости и соци
альной компетентности сту
дентов.

25 декабря в редакцию 
принесли большой материал, 
написанный студентом 2-го 
курса физфака, фамилию 
которого называть не буду.

На многих страницах по
луграмотным языком, из
лагаются банальные истины 
о действительно острой эко
логической ситуации в мире, 
в стране, в регионе и в на
шей родной Одессе.

При этом не обошлось без 
наивности и курьезов. Зато 
в заключение, в качестве 
радикального средства борь
бы с экологической катастро
фой автор предлагает создать 
в Одессе партию «зеленых».

Очевидно, никто не объяс
нил парню, что создание лю
бой политической партии са- 
РЛО по себе не приведет к ре
шению сложных экологичес- 
ских проблем. К тому же 
создание партии не может 
быть актом волеизъявления 
одного человека — для этого 
требуются, по крайней мере 
объективные общественные 
условия. Впрочем, подобных 
казусов в университетской 
жизни немало.

Сказанное мною — не уп
рек автору материала, а на
поминание о несостоятельно
сти всей нашей вузовской 
системы политического вос
питания молодежи. Полагаю, 
что упрощенный подход раз
личных партийных органов к 
нроблемард молодежи и бо
язнь ее политизации неизбеж
но приводит к усилению от
чужденности между молоде
жью и официальными влас
тями. Добавлю: несмотря на 
осуществляемую реорганиза
цию вузовского обществове-

студенческий телетайп
Госуниверситет 

им. И. И. Мечникова
Студентом химического 

факультета Вадимом Ваган- 
ским в соавторстве с профес
сором Л. Д. Скрылевым по
лучено авторское свидетель
ство за разработку способа 
извлечения урана из разбав
ленных кислых растворов.

На XXIII республиканском 
конкурсе по естественным, 
техническим, гуманитарным 
и общественным наукам 
1988/89 учебного года Одес
ский госуниверситет среди 
университетов республики 
занял 1 место как по количе
ству представленных работ, 
так и по количеству получен
ных наград. Работа выпуск
ника механико-математиче
ского факультета Н. Дукера 
(руководитель профессор

Г. Я. Попов) получила на 
этом конкурсе медаль и пре
мию АН УССР.

Гидрометеорологический
институт

справляет новоселье. Вот-вот 
появятся новоселы в общежи
тии № 2 студенческого го
родка, что по улице Львов
ской. Вырос здесь и учебный 
корпус. В начале будущего 
года институт полностью пе
реедет на новое место жи
тельства. В старом здании в 
центре города останутся 
лишь лаборатории.

А совсем недавно в учеб
ном корпусе открылась сто
ловая на 270 мест. Оснащен
ная современным оборудова
нием, она имеет высокую 
пропускную способность. Р я
дом работает студенческое 
кафе.

дения, наша молодежь по- 
прежнему обучается догмам 
политического мышления.

Сказанное в полной мере 
относится к к работе партий
ных комитетов вузов. Доста
точно полистать наши вузов
ские многотиражки, чтобы 
убедиться, что парткомы не 
озабочены формированием 
в преподавательских и сту
денческих коллективах ново
го политического мышления. 
Не используют для этого 
партийные комитеты и свой 
печатный орган — вузовс
кую газету. В лучшем случае 
напомнят, что газета должна 
быть коллективным пропа
гандистом и организатором.

Так будем создавать в 
Одессе партию «зеленых»? 
Меня всерьез беспокоит 
этот вопрос.

Николай Щ ЕРБАНЬ, 
редактор многотиражной 

газеты ОГУ.

Политехнический
институт

впервые на Украине открыл 
в техническом вузе кафедру 
гуманитарного образования. 
Студентам предложена про
грамма спецкурсов: «Совре
менный театральный про
цесс», «Диалог искусства и 
религии», «Личность. Твор
чество. Судьба», «Вокруг 
Ван-Гога», «Современные по
эты -авангардисты», «Основы 
дизайна», «Культура быто
вой среды».

Обретение полноценного 
мышления, считает заведую
щий кафедрой Е. С. Огарен- 
ко, равно необходимое инже
неру, руководителю, научно
му работнику, политическому 
деятелю, невозможно вне 
ценностей мировой и отече
ственной культуры.

Что такое «перфеличе»! 
Новогодний калейдоскоп. 
«Не п ущ ати  Венеру М и
лосскую ». Разговор о том , 
гчего у нас не?»,..

P.F.-1 9 9 0
MARIO DE FILIPPIS

Автомеханический
техникум

не остался їв стороне от на
бирающего силу движения 
милосердия. Предметом забо
ты учащихся стали малыши 
Дома ребенка № 1 и люди, 
лишенные зрения. Забота са
мая разнообразная: суббот
ники, встречи, концертные 
программы. Но главное — 
это улыбка, доброе слово, 
внимание. Ребята подгото
вили подарки к Новому го-
ду.

Надо добавить, что дело 
это — сугубо добровольное, 
никто никого не принуждает. 
Координирует работу коми
тет комсомола техникума, 
который возглавляет Елень 
Рыбальченко.
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2 стр. СОВМЕСТНЫЙ ВЫПУСК
О ПЕРЕСТРОЙКЕ В ВЫСШЕЙ 
ШКОЛЕ

Госкомитет СССР по народному образова
нию до сих пор не разработал научно обосно
ванную концепцию перестройки высшей шко
лы. Как видно из выступлений руководителей 
комитета, вся перестройка сводится в основ
ном к выборам ректоров, свободному посеще
нию студентами лекций, участию их в аттеста-’ 
ции преподавателей, переименованию курсов 
общественных наук и т. д.

Чтобы действительно осуществить перест
ройку высшей школы, а не строить Вавилон
скую башню, нужны материальная база и до
статочное финансирование. Но эти вопросы не 
решаются и на государственном уровне. Если 
в США при меньшей численности населения, 
как свидетельствуют экономисты, в 1985 г. 
расходы на образование составили 176,6 млрд, 
долларов, то в СССР — 37,9 млрд, рублей.

Перестройка не состоится и без качествен-' 
ного улучшения преподавательского корпуса. 
Как это ни печально, но наши вузы испытыва
ют острейший дефицит в компетентных и 
интеллигентных педагогах.

В. яшников,
доцент ОПИ.

*  *  *
Нашим вузом создано 16 филиалов кафедр 

на производстве, на которых ведут занятия 
около пятидесяти производственников. Однако, 
полного удовлетворения от этого новшества 
нет, ибо зачастую практика не соответствует 
программе, а предприятия используют студен
тов в качестве дешевой рабочей силы. Есть, 
конечно, и счастливые исключения — напри
мер, практика наших студентов в Сургуте.

другая, не менее важная проблема — внед
рение реального студенческого самоуправле
ния. Самоуправление вроде бы внедрено, но 
многие его основные положения остаются на 
бумаге. Студенческие советы не имеют опыта, 
некоторые боятся проявлять инициативу, дру
гие наталкиваются на противодействие. Не
редко они остаются в стороне от решения 
вопросов конкретных проблем жизни и быта 
студентов. Мне кажется, нам, администрато
рам, не следует опасаться активности студен
ческих советов, как не следует и бить отбой 
в случае их ошибочных или опрометчивых 
решений.

В. ДОРОФЕЕВ, 
проректор ОИСИ.

О СТАТУСЕ ВУЗА
«Временное положение о высшем учебном 

заведении в СССР» несет половинчатый ха
рактер и, боюсь, не даст желаемых результа
тов.

«Положение» ставит барьер развитию кон
куренции между вузами. Получается так: 
независимо от того, сумел ли институт себя 
чем-то зарекомендовать, если он раньше дру
гих договорится с предприятием, ему быть в 
лучшей ситуации. А не выгодней ли использо
вать (хотя бы частично) уже давно существую
щую во многих странах форму негарантиро
ванного распределения студентов, когда моло
дые специалисты сами ищут себе место? При 
гаком подходе предприятие, решившее взять 
человека на работу, обязано будет выплатить 
учебному заведению установленную сумму. 
Вот тогда мы сможем говорить о реальной 
самостоятельности вузов. Институт будет сам 
решать, сколько ему иметь преподавателей, 
определять прием поступающих в него.

В. ГАВРИЛИН, 
преподаватель Волгоградского 

политехнического института.
*  *  *

Нельзя сказать, чтобы во «Временном Поло
жении» отсутствовали следы движений в русле 
начатых в стране преобразований. Но и не 
более того. Иногда же и такая сверхосторозк- 
ная оценка кажется чрезмерной. Например, 
(пункт II раздела 2): «Студенты... обязаны 
глубоко овладевать... знаниями... выполнять... 
все виды заданий... стремиться к повышению
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общей культуры...». И это после того, как в 
пункте 10 студентам, приближаясь — лучше 
поздно, чем никогда — к мировым стандар
там, Дается право «определить... набор дис
циплин обучения... свободного посещения 
лекций, начиная со второго курса...». Ясно, 
что перед нами — блестящий образчик бю
рократического творчества.

В рецензируемом документе мы также чи
таем слова о том, что вуз — центр образова
ния, науки и культуры (чувствуете последова
тельность?), что его цели — реализация по
требностей личности, подготовка специалистов 
и лишь потом — организация и проведение 
научных исследований (пункт I раздела Г). 
Здесь все поставлено с ног на голову. Во

Ассистенту Одесского медицинского инсти
тута имени Н. И. Пирогова Л. С. Годлевскому 
и еще четверым молодым ученым присуждена 
премия Ленинского комсомола 1989 года в 
ооласти науки и техники. Этой награды он 
вместе с коллегами удостоен за работу «Сис
темные механизмы возникновения и ликвида
ции нейропатологических синдромов (на при
мере эпилепсии и боли)».

Сейчас молодой ученый (Леониду Семено
вичу 33 года) работает над докторской дис
сертацией.

— Леонид Семенович, расскажите коротко
о работе, за которую Вам с коллегами присуж
дена премия Ленинского комсомола этого года.

— Если коротко, то эта работа является 
фундаментальной теоретической разработкой 
принципиально нового подхода к лечению 
такого тяжелого психического заболевания, 
как эпилепсия. Суть этого подхода заключает
ся в том, что для лечения используются в 
основном собственные резервы организма че
ловека.

Вместе с перестройкой мы получили широ
кую возможность публиковаться за рубежом, 
в частности, в журнале «Эпилепсия», которой 
издается в Соединенных Штатах Америки. А 
обмен информацией, опытом, как известно, 
обогащает специалистов, работающих в одной 
области, как, скажем, в нашей — в нейрохи
рургии. То есть, перестройка дала ученым 
Зеї^яи возможность широко и плодотворно 
сотрудничать на пользу всего человечества...

всем мире учебный процесс организуется вок
руг современного уровня научных исследова
ний и достижений, а не наоборот. И вообще, 
зачем выделять в отдельные подпункты по
требности личности и подготовку научно-педа
гогических (что это такое?!) кадров, если все 
это входит в понятие подготовки специалистов?

Ф. ШЕЛОВ-КОВЕДЯЕВ, 
старший научный сотрудник 

Института истории СССР АН 
СССР, кандидат исторических наук.

О ПРАВАХ СТУДЕНТОВ

Мы шли в вуз учиться творчеству, но нам 
говорят: не увлекайтесь, это только начало. 
Бас учат, а потом уж будете творить. Будем, 
наверное, если еще останется в нас тяга к 
творчеству.

 ̂ нас очень странное расписание: в течение 
6 дней количество пар чередуется от двух до 
четырех. Почему бы не сделать пятидневку, 
чихать по 3, по 4 пары;, но дать студенту 
еще один день на отдых и на самостоятельную 
работу?

проучившись в институте три семестра, по
знав радости и печали студенческой жизни, 
натолкнувшись на массу проблем, убедились, 
что студенту еще придется побороться за свои 
права.

Надолго запомню свой первый экзамен в 
институте. Сдав вовремя все зачеты, мы с 
подружкой пришли пораньше. И зря. Староста 
принес список недопущенных к экзамену, 
среди других, о ужас, были и наши фамилии.

Секретарь деканата после первого же наше
го слова прошипела: «Зачеты надо вовремя 
сдавать, плачут теперь». Ну и дальше в таком 
духе. А дело все оказалось в том, что препо
даватель в зачетку оценку поставил, а в ведо
мость — нет. Потребовались три с половиной 
часа нервотрепки и унижений, чтобы выяснить 
это.

Бывают ситуации и «покруче». Мой одно
курсник сдал свой первый экзамен, когда 
группа сдавала третий. Деканат не допускал 
к экзаменам лишь потому, что у него отсутст
вовала... медицинская справка о сдаче анали
за. Смешно? Ему это едва не стоило места в 
«колледже».

Иногда мне кажется, что наши вузы просто 
нуждаются в послушных троечниках, а обще
ство — в посредственных, не слишком пере
борчивых специалистах. Почему? Вот вам 
пример того, как было обеспечено «доброволь
ное» участие многих наших студентов в убор
ке урожая. Система «колхоз-стипендия» пере
весила все. Те, у кого были тройки, поехали 
и соответственно получили стипендию. Куда 
труднее было воздействовать подобным «аргу
ментом» на тех, кто получает стипендию и без 
широких жестов деканата. Они стали зада
вать вопросы: куда едем, на каких условиях?.. 
Наши же наставники больше любят спраши
вать, чем отвечать.

С уважением, 
САША М.

(Если можно, не называйте мою фамилию 
и вуз).

ПИШИТЕ
НАМ: 
270044, пр. 
Шевченко, 1, 
ОПИ, админ- 
корпус, 
комната № 
301,
редакция
газеты
«Одесский
политехник»
(с пометкой
«Совместный
выпуск»)

О студенческом еженедельнике
С большим опозданием стали мы за

дум ы ваться о проблемах вузовских 
газет, их м есте и назначении.

Д аж е если намеренно не касаться 
таких немаловажных проблем, как се 
рость оформления, примитивность ф ото
иллюстраций (само появление которых 
следует отнести к чудесам  редакторс
кой изобретательности, т. к. в ш тате на
ших- газет нет ф отокорреспондента, да 
и корреспондентам и не каж дая редак
ция располагает), то и тогда придется 
констатировать, что качество этих из
даний не соответствует уровню нашей 
читательской аудитории.

Возможности многотираж ки весьма 
ограничены, а ее голос, в лучш ем слу
чае, совещ ательный. М ожно привести 
немало примеров, когда одни и те 
ж е  статьи, опубликованные в многоти
раж ке и в газете  более "высокого ран
га, вызываю т неравнозначный резонанс. 
К том у ж е, только семь вузов О дессы  
из пятнадцати располагаю т своими га
зетам и ...

Выпуски объединенных номеров ву
зовских многотираж ек, как мы надеем 
ся, помогут в какой-то м ере воспол
нить эти пробелы . С  Нового года, по 
взаимном у согласию  редакторов, такие

выпуски будут выходить не реж е о д
ного раза в квартал.

Не всем это новшество пришлось по 
душ е. Поэтому в нашем совместном вы 
пуске принимают участие только пять 
вузовских газет из семи. Что ж , каж 
дый редакционный коллектив имеет 
право на собственное мнение. Странно 
только, что некоторы е из редакторов 
решили его отстаивать таким устарев
шим способом , как письма в вы
сокие инстанции о нежелании прини
мать участие в совместных выпусках, 
хотя с самого начала принцип доброво
льности был оговорен. Тем не менее, 
свежий номер газеты  в ваших руках, 
значит —  ещ е один шаг вперед сде
лан.

Работая над этим выпуском, мы обра- 
тились к руководству, общественным 
организациям вузов и техникумов с 
просьбой высказать свое мнение по 
следую щ им  вопросам (приводим их 
полностью , так как рассчитываем на 
ваш отклик):

1. Считаете ли вы целесообразным 
создание единого студенческого изда* 
ния! На каком уровне: городском или 
областном!

2. Каким оно видится вам: ежеднев

ной газетой; выходящей 2—3 раза в 
неделю; многостраничным еженедель
ником!

3. Если такое издание будет создано, 
как бы вы предложили его назвать!

4. Какую помощь вы готовы оказать 
в его работе!

Ряд откликов мы уж е получили: 
поддержали нашу идею  все делегаты  
Всесою зного студенческого  ф о р ум а  от 
О десской области, ректоры , представи
тели общ ественных организаций госуни- 
верситета, политехнического , педагоги
ческого институтов, высшей партийной 
ш колы, институтов связи , народного хо
зяйства, консерватории, директора 
техникумов.

М ногие вы сказы ваю тся за создание 
многостраничного еж енедельника на 
областном уровне. Новому изданию 
предлагаю т дать следую щ ие названия: 
«Контакт», «Студенческий вестник», 
«Сигнал», «Д искос» —  аббревиатура 
слов: «Дискуссионный клуб о десских 
студентов», «Студенческая О десса» .

Радует и  то , что многие учебны е з а 
ведения готовы оказать конкретную  по
мощ ь, как совм естным выпускам , так 
и предполагаем ом у новому изданию : от 
сущ ественной материальной по ддер ж 
ки до организации общ ественны х кор- 
пунктов. н

Не совсем  обычный отклик при
шел в ...обко м  партии и в совет ректо

ров вузов от секр етар я  партком а О дес
ского  технологического  института пище
вой пром ы ш ленности  им М. В .-Л ом оно
сова В. И. Н аум енко . Назвав идею  соз
дания единой газеты  замечательной, 
Валентина Ива. овна до садует на 
то , что за  ее о сущ ествление взялись не 
те  лю ди , и не так , как она считает нуж
ным. Не скр о ем , мы хотели бы подро
бно ознаком ить читателей с ее аргу
ментацией , но, к сож алению , соответ
ствую щ его  разреш ения от Валентины 
Ивановны на это не получили.

Бы ло бы наивным, взявш ись за  новое 
дело , рассчиты вать на всеобщ ее одоб
рение. Позиции сторон определены  и» 
что не м енее важно, зафиксированы. 
П одчеркиваем  это не для того , чтобы 
вступать с кем-то в полем ику —  стра
ницы совм естны х вы пусков открыты для 
сторонников лю бы х мнений —  относи
тельно  б удущ его  студенч еских изданий. 
П росто , начав разговор об этом  буду
щ ем , считаем  необходим ы м  обозначить 
весь спектр  мнений. Реш аю щ ее слово 
за читателем .

Ж д е м  ваш их предлож ений . Будем 
рады , если в своих письмах вы назове- 
те  адреса интересного  опыта, пробле
мы , требую щ ие ж урналистско го  иссле
дования.

Наши совм естны е выпуски о вас и 
Для вас.

DonaUllUAUULIU *ЛВЛ¥
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Гр е х  ж а л о в а ться : Игорь Петрович Зели н ски й  — один из т е х  
наро дны х д еп утато в  С С С Р , которы е охотно  о тк л и к аю тся  на прось
бы ж ур н али сто в  и готовы  в стр е ти ть ся  с ними в любое время 

дня и ночи — в прямом см ы сле  это го  слова.
Мы предлагаем  ч и тателям  сам им разобраться в позиции

народного д е п ута та  С С С Р , члена Верховного Совета С С С Р  И. П. 
Зели н ско го  по кардин альны м  вопросам , волную щ им сегодня 
советский  народ.

С д еп утато м  беседовали редактор  га зе ты  «Одесским п о л и те х
ник» (ОПИ) А лексан д р  I рабовский , редактор  га зе ты  «Трибуна 
студ е н та »  (ОМИ) Владим ир Савичев , редактор  га зе ты  «За наукові 
кадри» (О ГУ) Н иколай Щ ербань.

— Игорь П етрович, за  сравни
тельно  короткий  про м еж уток 
времени меж ду сессией  В ер хо в
ного Совета и началом работы  
второго С ъезда наро дны х де
п утато в  С С С Р  Вы  м ногократно  
встречали сь  со своими избира
телям и . К аки е  проблемы они 
поднимали чащ е всего , каки е  
вопросы задавали?

—  На первом м есте—  ж ало
бы. Я и мои помощники полу
чили их числом 300; 50 процен
тов этих жалоб связаны с квар
тирными вопросами. О собен
но это касается Центрального 
района: здесь исклю чительно 
разруш енное ж илье, перенасе
ленные коммуналки.

Д ругая группа вопросов в 
целом может быть отнесена к 
рубрике «Беззаконие». Приво
дятся ф акты  грубых нарушений 
и просто нарушений советских 
законов, нежелания выслушать 
просителя, волокиты (это , в 
основном, касается исполкомов 
райсоветов). О бращ аясь в со
ветские органы , люди надею т
ся получить четкое, однознач
ное решение их проблем , а 
вместо этого нередко попада
ют в бю рократические сети.

Избиратели оживленно об
суж даю т Закон о пенсиях. Это , 
понятно, касается лю дей стар
шего возраста. М олодеж ь та 
кие вопросы пока не трогаю т, 
они заняты своими проблема
ми, и это — в порядке ве
щей. А ведь законодательство 
о соцобеспечении —  реальное 
достижение нынешнего Вер
ховного Совета.

Ж иво обсуж даю тся избира
телями такж е Законы о соц- 
предприятии, о собственности, 
о кооперации. Гораздо меньше 
их, как горож ан, волнует воп
рос о зем ле , хотя на самом д е 
ле его рациональное решение 
в интересах каж дого из них.

— А  каково  Ваш е личное от
нош ение к  вопросу о частной 
собственности?

—  Здесь народными депута
тами высказываю тся самые 
разные точки зрения. Говорят 
о том , что прибавочная стои
мость у нас изымалась го су
дарством  и т. д . Скаж ем  ещ е 
прощ е: народ был лишен воз
можности распределять этот 
прибавочный продукт. Вот гла
вное.

Поэтому я за плю рализм ви
дов собственности, лишь бы 
они не приводили к эксплуата
ции — формальной или не
форм альной . Пусть будут и 
колхозы , и единоличники. Было 
бы неразумно упразднять рен
табельны е коллективные хо
зяйства : там , где есть Вепревы, 
Вуйчицкие, Касьяновы —  будет 
толк. Мне возразят, что на них 
все только и держ ится . Ну и 
что? Вот если эти хозяйства 
станут нерентабельными, тогда 
—  др уго е  дело . Д а и не так 
просто вот так резко , мгновен
но перейти к индивидуальному 
хозяйствованию . В общ ем , я 
почувствовал поддерж ку из
бирателей в этом вопросе.

— Все ли встречи с избира
телям и  вы зы ваю т у  В ас  ч у в ст 
во удовлетворения?

—> Приходится общ аться и 
с гражданам и, действия кото

актуальное интервью

рых в отношении народных 
депутатов иначе как провока
ционными не назовеш ь. Вот 
случай с одесситкой Т. Ф . Тор- 
бич.

Томила Ф едоровна уверяет 
целый свет, что ее преследует 
м аф ия. На поверку ж е оказы 
вается, что моя «подзащ итная» 
попросту уклоняется от явки 
в суд  за оскорбление граж дан . 
Я защ ищ аю  ее от милиции, д о 
биваюсь отмены санкции вра
чей о ее изоляции, и что же? 
Она апеллирует к телевидению  
и откровенно оскорбляет м е
ня с телеэкрана. Томила Ф е д о 
ровна даж е не моя избирате
льница. Я помогал ей просто 
по-человечески, а в ответ —  
очередное оскорбление. Здесь 
надо отметить и безответст
венность органа массовой ин
ф орм ации, взявш его на себя 
несколько странную  м иссию ...

— Игорь Петрович, Вы  к о сн у
л и сь , к ак  сами вы р ази ли сь , 
рубрики  «Б е ззак о н и е » . С ч и та 
ете ли В ы , что при н яти е  но
в ы х законов о правопорядке 
сним ет проблему п р еступ н о сти  
или сущ ествен н о  по вли яет на 
ее реш ение?

—  Нет, не считаю . Конечно, 
обновлять законы надо, как 
того требует ж изнь. Это важ 
но. Но ещ е более важно, что
бы советский народ стал бы 
уважать эти законы . Ведь и в 
самые недобры е времена на
шей истории у нас были вроде 
бы неплохие законы —  на бу
м аге. И вот эта, так сказать, 
«бумажная ипостась» закон
ности и привела к пренебре
жению ею . Ведь что такое , в 
конечном счете, дем ократия , 
что такое уровень дем ократи
зации общ ества? Он о пределя
ется степенью  уваж ения к за 
кону.

И сталинская, и бреж невская 
Конституции де-ю ре включали 
бездну правильных, дем о кра
тических положений. Нам ж е 
надобно, чтобы это де-ю ре бы 
ло бы и де-ф акто .

— Благодаря ш ироком у осве
щ ению  работы  первого С ъ езда  
народны х д еп ута то в , сессий  
Верховного Совета С С С Р  мы 
имеем возм ож ность суд и ть  о 
том , наско лько  д е п ута ты  оп
равды ваю т наш и надеж ды . А  
к а к  с точ ки  зрения самого де
п у та та : все ли Ваш и надеж ды  
о пр авдали сь , все ли за д ум ан 
ное Вам удалось  о сущ е ств и ть?

—  Вы знакомы с моей пред
выборной программой, так что 
едва ли есть необходимость 
напоминать, что главное м ес
то в ней занимали экологичес
кие вопросы. Вм есте с тем , 
депутатская практика застави
ла коснуться многих других 
проблем.

По ходу работы в Верховном 
Совете мне удалось внести 
кое-какие поправки в приня
тое постановление по экологии 
—  это, кстати говоря, свидете
льство понимания парламентом 
всей остроты глобальных эко- 
кологических проблем. П ер
вое мое выступление (в ию ле) 
касалось различных аспектов 
природопользования в нашем 
регионе как зоне экологичес
кого бедствия (Приднепровье. 
Приднестровье, акватория Чер
ного м оря).

В моей политической про
грамме был пункт, который мо
ж ет ф орм улироваться просто: 
«Вся власть Советам !» Здесь 
тож е кое-что сделано. Прошло 
около двух десятков моих по
правок по м естном у сам оупра
влению.

Суть этих поправок —  у с тр а 
нение уродливости в схем е ме
стного самоуправления, свое
образного двоевластия: навер
ху —  Совет, внизу— исполком. 
Совета внизу нет. Власть наро
да подменяется властью аппа
рата. Это никуда не годится.

Д алее . Вносил коррективы 
при обсуж дении пунктов о су
де  присяжных, о развитии на
родного образования. И по
скольку последний момент вас 
интересует больш е всего, то 
добавлю  следую щ ее. Впервые 
с 1964 г. увеличено (правда, 
пока лишь на один процент)

финансирование из госбю дж е
та системы народного образо
вания. З д есь  важно то, что д е 
ло сдвинулось, что мы, нако
нец, поворачиваемся лицом к 
совершенствованию  системы 
образования, что опять-таки 
свидетельствует о повышении 
компетентности нашего пар
ламента.

Высказывал я свои сообра
жения и по поводу Закона о 
выборах: принципиальные его 
положения должны быть об
щими для всех сою зны х рес
публик. М не возраж али, а что 
в конце концов получилось? А  
то, что в республиках проекты 
этих законов получились менее 
демократичными —  появились 
положения об оседлости , на
циональности и т . п.

— Игорь П етрович, Вы  были 
делегатом  Х ЇХ  Всесою зной пар
тийной кон ф еренц и и , д елега
том съезда работников народ
ного образования, стали  народ
ным д еп ута то м , членом В ер хо в
ного Совета С С С Р , его ком ис
си й , приним али уч асти е  в ви
зи те  парлам ентско й  делегации 
во Ф р ан ц и ю , познаком ились с 
парлам ентско й  систем ой Ф р а н 
ц узско й  р есп уб ли ки . С к аж и 
те , п о ж а л уй ста , к а к , по В аш ем у 
мнению , вообще стан о в ятся  по
ли ти чески м  деятелем ? Каким  он 
долж ен бы ть? И ещ е — о В а 
шем о тнош ении к поименному 
голосованию .

—  К поименному голосова
нию отнош усь хорош о, иначе 
было бы трудно  определить 
позицию того или иного депу
тата.

Вообщ е говоря, в нашей 
стране не было условий, спо
собствую щ их подготовке к 
парламентской деятельности . 
У  нас все нивелировалось. Ко
гда ж е нам была дарована гла
сность, началась сумятица в 
ум ах, из-за отсутствия устойчи
вых дем ократических тради
ций.

Сам ое главное в этих усло
виях —  сохранить спокойствие, 
логику, здравы й смы сл, быть 
очень и очень ответственны
ми. Не стоит обострять обста
новку, конфронтировать, у с 
траивать «охоту на ведьм». ,Н,а- 
до искать и находить то , что 
нас объединяет, а не разобщ а
ет. Стрем иться созидать, а не 
разруш ать.

Д а, все мы ещ е только учим
ся азам демократии, но мне 
очень не нравится позиция 
Ю . Н  Аф анасьева, назвавшего 
всех нас, скопом , —  агрессив
но - послушным больш инством. 
Ведь как много и плодотворно 
уж е успел поработать наш пар
ламент! Эти  атаки справа и 
слева бью т по экономике (за
бастовки), по армии, по партии, 
по М ВД , а теперь— по деп ута
там , стрем ящ им ся к стабили
зации обстановки, п о ддер ж а
нию законности и порядка. А 
как ж е без поддержания за 
конности и порядка о беспе
чить здоровую , дем ократич
ную обстановку в нашей стра
не, откровенно говоря, склон
ной к анархизму?..

Возвращ аясь к вопросу о 
поименном голосовании, не 
могу не коснуться освещ ения 
этой темы на страницах «А р гу
ментов и ф актов». См отрите, 
в Верховном Совете было уже 
пять таких голосований: об о к
ружных предвыборных собра
ниях, о представительстве д е
путатов от общ ественных орга
низаций, о прямых выборах 
президента, о вынесении ш ес
той статьи Конституции С С С Р  
на обсуж дение С ъездом  на
родных депутатов, об эконо
мической самостоятельности 
прибалтийских республик. А 
газета публикует лишь р езуль
таты голосования по шестой 
статье. Но дело даж е не в 
этом. Когда меня спрашивают

—  и, бывает, в некорректной 
ф орм е, —  почему я проголо
совал против обсуж дения это
го вопроса С ъ ездо м , я пояс
няю. Д а я не за то, чтобы его 
не обсуж дать, а за то, чтобы 
не было прецедента о б суж де
ния таких серьезны х вопросов 
за пять минут до голосования.

Ведь обратите; внимание, рас
сматривал ли этот вопрос пер
вый С ъ езд  народных деп ута
тов? Нет. Комиссия Верховного 
Совета? Нет. Конституционная 
комиссия? Тоже нет. А , мож ет 
быть, надо пригласить на засе
дание Верховного Совета все 
Политбю ро и вместе поразмы 
шлять над этим вопросом? И 
почему 400 членов Верховного 
Совета должны навязывать 
это предлож ение Съезду? Так 
что непринятие никакого ре
шения в данном случае —  за
кономерный исход.

Что касается м оего  отнош е
ния к шестой статье, считаю, 
что не надо декларировать ру
ководящ ую  роль партии. ,Н,е- 
было этого ни у Ленина, ни да
ж е у Сталина, а явилось у 
Брежнева в самый разгар «за
стоя». Тогда родилась и «но
вая» Конституция, а сегодня 
коммунист Зелинский должен 
выдергивать из нее одну ста
тью , чтобы разом решить все 
проблем ы .... Декларировать в 
Конституции можно все, что 
угодно , но каковы реалии? 
Вот ведь и ф ранцузские рево
люционеры декларировали 
свободу, равенство, братство—  
прекрасную  недостижимую  
м ечту. Тот ж е ком м унизм ...

Все непросто. Вот появились 
уж е и ксерокопии того номе
р а  газеты  «Аргум енты  и ф ак
ты ».

Теперь проголосовавших
против обсуж дения шестой 
статьи костят, проклинают, на
зывают предателями. Учим ся 
демократии ..

— Каковы  Ваш и прогнозы  
о тносительно  работы  второго 
Съезда народны х д еп утато в  
СССР?

—  Предвиж у попытки атак 
С ьезда справа и слева, ослож 
нения при обсуждении много
численных вопросов. Д ум аю , 
очень активно будет дебатиро
ваться все, что касается ш ес
той статьи, принципов эконо
мического развития страны в 
целом и отдельных ее регио
нов, будут столкновения мне
ний, плюрализм концепций 
(Абалкин— Ш мелев —  Попов). 
Опасаю сь, что эмоции опять 
будут мешать конструктивному 
разговору.

Несомненно, депутаты  кос
нутся планирования госбю д
ж ета. Будет атакована статья 
военных ассигнований — здесь 
планируется выделение 77 
м лрд. руб. Много? Не слиш 
ком, если учесть нынешний 
курс рубля (в долларах это со 
ставит, по крайней м ере, в 
семь раз м еньш е). Снова воз
никнут накаленные вопросы — 
о событиях в Тбилиси, А р м е
нии и Азербайдж ане, в У зб е
кистане, о привилегиях, о Гдля
не и Иванове и т. д.

— Игорь Петрович, Вы  уж е 
вкратц е  касал и сь  тем ы  пере
стройки  систем ы  народного об
разования . П оскольку Вы я в 
ляетесь  членом ком иссии Вер
ховного  Совета С С С Р  по обра
зованию , н ауке  и воспитанию , 
р асскаж и те  более подробно о 
том , что ж е торм озит реф орм у 
вы сш ей ш колы ?

—  Это , главным образом , 
две вещи: централизация уп 
равления и наша потрясаю щ ая 
бедность. Пока мы не вырвем
ся из объятий Госкомитета по 
народному образованию , тол
ку не будет.

Что касается учебных про
грамм, то они должны быть. 
Программа —  это та планка,

тот уровень знаний, ниже кото
рого опускаться нельзя , выше
—  пож алуйста.

Второе. Я уж е  упоминал о, 
так сказать, повороте го сб ю д
ж ета в сторону наших нуж д. 
Ну, скаж ем , студент теперь 
получает 45 рублей , а прожи
точный минимум составляет 70 
рублей в м есяц . Мы (О Г У ) 
имеем прибыль от научных ис
следований, внедрений и рас
сматриваем вопрос о доплате 
особо нуж даю щ им ся студен 
там . Более того , мы уж е по
м огаем  м олодеж и , вкладывая 
средства (и немалы е) в М Ж К.

Но дело-то в том , что, на
пример, средняя ш кола или 
педагогические вузы таких 
средств не им ею т...

— Ваш и реком ендации кан д и 
датам  в д е п ута ты  м е стн ы х  Со
ветов.

—  Во-первых, проверить 
состояние своего здоровья—  
это далеко  не последнее дело . 
Если тут все в порядке , посо
ветоваться с сем ьей , ибо об
щ ение с нею для депутата — 
праздник. Д алее , засесть за 
предвы борную  програм м у. В 
ней при* наличии какой-то 
сердцевины , стерж ня, должно 
быть несколько основных на
правлений депутатской д е яте 
льности с вы ходом с законо
дательной инициативой на
верх. Если эта програм ма ока
ж ется фикцией, депутат сразу 
ж е дискредитирует себя в 
глазах избирателей.

И ещ е. Такой чел о б  е к дол
жен сразу ж е подобрать себе 
команду, творческий коллектив
— доверенных лиц, хорошо 
ориентирую щ ихся в вопросах, 
отраженных в кандидатской 
программе.

— Игорь Петрович, к а к  Вы 
восприним аете предсто ящ ую  
ротацию  в Верховном Совете?

— С облегчением . На засе 
даниях Верховного Совета 
обычно отсутствовали 100— 140 
его членов. Я ж е не принимал 
участия в его работе 4— 5 
дней: когда находился во
Франции в составе парламент
ской делегации и на «гидаспо- 
вском митинге» в Ленинграде. 
Это  была, поверьте, нелегкая, 
напряженная работа. А  с 1 ию
ля я стану просто народным 
депутатом . М еня, как и д р у
гих, зам енят новые члены 
Верховного Совета, деловы е, 
ответственные люди

— А какое впечатление о с . 
тави л  у  Вас уп о м ян уты й  ми
ти н г  в Ленинграде^

—  О сталось гнетущ ее впе
чатление. Такие мероприятия 
не поворачивают к партии, а 
лишь отторгаю т от нее. Д у 
маю, дестабилизирую щ ие си
лы не получат поддержки ни 
у значительной части ком м уни
стов, ни у беспартийных.

— Игорь Петрович, к а к  Вы 
оцениваете последние по ли ти 
ческие со бы тия е  со ц и али сти 
ч е ск и х  с тр ан а х  Евро пы : с к а 
ж у тс я  ли они на в н утр и п о л и ти 
ч е ск и х  про ц ессах в наш ей 
стране?

—  С каж утся но после прео
доления, так сказать, эф ф екта  
масш табности. Мы не ГДР. Мы 
не м ож ем  и не долж ны  пы
таться форсировать процесс 
демократизации нашего об
щества любой ценой. Цена мо
ж ет оказаться слиш ком вы со
кой. Нам нужен длительный 
переходной период, дем о кра
тическая эволюция —  ф орм и
рование устойчивых дем окра
тических традиций, массовой 
политической культуры .

— И в  заклю чение — Ваш и 
р азм ы ш лени я о Всесою зном 
студенческо м  ф орум е .

—  Впечатления очень хоро
шие. М олодеж ь дала нам, зр е 
лым лю дям , открытый урок 
нормального, здорового от
ношения к делу . Приехали с 
желанием все разнести , а уеха
ли с конструктивными идеям и.

На них — вся надеж да. Они 
должны пройти свой путь в 
страну обетованную . И наша 
страна станет таковой, если мы 
поможем им в этом .

Беседу записал 
Олег ГУБАРЬ.

Т ак  случ и ло сь , что по независящ им  от нас причинам  «С пе
ц иальны й в ы п уск»  б ы  ш ел в свет в первы е дни нового 19S0 г о д а .

Могло п о каза ть ся , что и нтервью  с И. П. Зели н ски м  потеряло 
свою ак туа л ь н о сть  (собы тия наш ей ж изни  столь  стр ем и те льн ы , 
что с оперативностью  не в л а д а х  и «больш ая» пр есса). Но, пере
читав  еще раз интервью  с деп утато м , мы уб еди лись , что подня
ты е  в нем проблемы не потеряли  своей о стр о ты .

В связи  с этим  вузовски е  м н оготи р аж ки , вош едш ие в «Совм е
стны й  в ы п уск» , обращ аю тся к  своим ч и тателям  с просьбой вы 
ска за ть с я  по поводу проблем, за тр о н у ты х  во время беседы  с 
И. П. Зели н ски м .

Созидать, а не разрушать



Форум: разговор без посредников
ЗАМЕТКИ НА ПОЛЯХ РЕЗОЛЮЦИЙ

Всесоюзный студенческий 
форум — уже история. Он 
получил в прессе столько 
звучных эпитетов, что вряд 
ли стоит добавлять новые. 
Студенческие съезды были в 
нашей стране и раньше. И 
все-таки этот можно наз
вать первым: впервые сту
денчество говорило от соб
ственного лица, впервые са
мо взялось за свои пробле
мы...

Но что мы знаем о фору
ме? Что его статус сущест
венно подняло участие руко
водителей государства, что 
форум принял многочислен
ные резолюции? Одна из 
них даже появилась в прессе. 
А еще?

У меня в руках сборник 
резолюций Всесоюзного сту
денческого форума (по сей 
день его мало кто видел, кро
ме делегатов). Они охваты
вают все или почти все проб
лемы студенческой жизни. 
Поражаешься, до чего гра
мотно, аргументированно 
«выдают» участники форума 
свои варианты решения набо
левших вопросов. Но не вы
льется ли творчество форума 
в создание очередной кипы 
документов, которые беско
нечно будут двигаться вверх 
и вниз по инстанциям?

— Будут ли наши ре
шения обязательны для 
исполнения соответству
ющими ведомствами?

— Нет.
— Будут ли решения 

форума обязательны для
вузовских коллективов?

— Нет.
— Ну, тогда мы собра

лись здесь только для то
го, чтобы «выпустить 
пар».

(Из диалогов делегатов 
с представителями оргко
митета в первый день ра
боты форума).

МЫ НАШ, МЫ НОВЫЙ ВУЗ 
ПОС1РОИМ!

Г . . . г
Знаете, на чью долю  на ф о 

рум е выпало больш е всего ап* 
лодисментов? Кому единствен
ному ф орум  аплодировал 
стоя? Этим  «именинником»
был председатель Государст
венного комитета по народному 
образованию Г. А . Ягодин. Ес
ли исходить из того , насколько 
продвинулась высшая школа 
по тернистом у пути перестро
йки, то овации эти были, ска
ж ем  так , несколько преж де
временны. Д ум ается , дело  в 
том , что в председателе Гос
комитета, представителе Сис
тем ы , делегаты  увидели истин
ного сою зника. Его  убийствен
ные оценки озадачивали самых 
радикальных радикалов, спо
койная уверенность и упор
ное нежелание строить благо
стные прогнозы импонировали 
всем.

Делегат форума, курсант 
ОВИМУ В. ВОРОНОВ:

— Если говорить о том, ра
ди чего мы собрались на фо
рум, о наших оценках проб
лем, то все это наиболее пол
но было высказано в выступле
нии председателя ГКНО Г. А. 
Ягодина. Самое главное, с че
го мы должны начать, — это с 
изменения цели высшего (да 
и вообще любого) образова
ния. Уже сейчас всем ясно, 
что невозможно получить зна
ния на весь период трудовой 
деятельности, поэтому главная 
цель образования — не подго
товка кадров в ее узкопро
фессиональном толковании, а 
развитие личности. Именно 
на этом пути нам предстоит 
разобрать огромные завалы 
консерватизма и некомпетент
ности.

Мы не можем отделять про
блемы высшей школы от про
блем всего общества, поэтому 
главные потери несем и в бли
жайшее время еще будем не
сти из-за невостребованности 
интеллектуального потенциа

ла. И, наконец, еще одна при
чина неудовлетворительного 
хода перестройки высшей 
школы в том, что главные си
лы молодой человек тратит 
сейчас на решение социальных 
и бытовых проблем, а не на 
созидание. Так что же после 
этого удивляться тому, что ма
ленькая Швейцария опережа
ет нашу страну по числу Нобе
левских лауреатов! Утешает, 
однако, то, что руководство 
страны понимает значение вы
сшей школы, чем и объясня
ется очень высокий уровень 
форума, на котором присут
ствовали члены Политбюро и 
правительства, секретари ЦК 
КП СС

,Но опустимся на нашу о дес
скую  зем лю . Что успели мы 
сделать для того , чтобы цели 
образования, в определении 
которы х оказались единодуш 
ны председатель ГКНО  и деле-

Возведите проблемы выс
шей школы в степень (сами 
реш айте, какую ) и получите 
ответ на вопрос; «А  как дела в 
техникумах?» Принятая срав-

Делегат форума, студент 
техникума измерений И. Кожу- 
харь:

— В платформу одесской де
легации входили такие вопро
сы, как сближение средних 
учебных заведений с высши
ми как по статусу учащихся, 
і а к  и по качеству обучения,

гаты ф орум а, начали о сущ ест
вляться? Д а, в вузах измени
лось многое. Чтобы не повто
рять то , что известно всем , не 
будем  приводить длинный 
перечень этих изменений. За
дадим  только один вопрос: 
что из него вы сами бы вы 
делили как пример основопо
лагаю щ их, концептуальных пе
ремен?

Один из делегатов ф орум а 
пересказал нам любопытный 
диалог с ректором своего ву
за. Речь как раз шла о низких 
тем пах вузовской перестрой
ки,

—  Ну, как ж е , —  не согла
ш ался старший коллега , — см о
трите, сколько мы за послед
нее время построили!

Очевидно, ближ е к истине 
все-таки не автор невольного 
калам бура , а студенты , внес
шие следую щ ие пункты в о д
ну из резолю ций ф орум а:

нительно недавно концепция 
непреры вного образования 
дала шанс нашим ссузам  вый
ти на новый уровень подготов
ки специалистов. Вот как п р ед
ставляется он студенчеству.

подготовки специалистов ..

предоставление техникумам 
автономии, хозрасчет в эко
номике ссузов, гуманитариза
ция обучения, создание коопе
ративных объединений сила
ми студентов техникумов, под
черкиваю, СТУДЕНТОВ. Все 
эти положения вошли в резо
люцию форума.

Итогом ргботы среднего 
специального учебного заведе* 
ния должен стать, по моему 
мнению, инженер второго клас
са. Задача сложная, но ее ну
жно ставить. Сегодня, когда 
мы говорим, что выпускники 
ссузов пополняют ряды тех
нической интеллигенции, мы, 
как правило, выдаем желае
мое за действительное. Гово
рю со всей ответственностью; 
гуманитарная подготовка сту
дентов техникумов — это це~

Если исходить из этих П О С Ы 

Л О К ,  студенчество  м ож ет м но
гое или, по крайней м ере, 
«должно мочь». На практике 
пока все обстоит несколько 
иначе. Пойдите в студенческие 
столовые, общ еж ития и вы 
увидите, что это так . К уда про
ще бить себя в гр уд ь : «беспра
вные мы », чем попытаться хоть 
что-то сделать . С о здается  впе
чатление, что студент куда 
ую тнее чувствует себя в о б
щежитии гостем  «на птичьих 
правах», чем полноправным (и 
ответственны м ) хозяином .

Недавно в О десско м  поли
техническом  институте был 
проведен своеобразны й «лик
без» для студентов —  членов 
учены х советов института и 
ф акультето в . Внимание полно
мочных представителей с ту 
денческого  коллектива было 
привлечено к ф ак та м ... их ча
сты х пропусков заседаний 
ученого совета. А  их о тсутст
вие затр удняет реш ение м но
гих вопросов.

Стоит зам етить, что поли
технический в сравнении с 
другим и вузами города^ тр у д 
но отнести в р азр яд  отстаю - 
их. В ряде  случаев хорош о 
работаю т здесь  студенты  и в 
совете вуза, и в советах специ
альностей, на ф акультетах . 
Именно в ряде случаев, но не 
более того .

Делегат форума, студент 
ОПИ Д. КУЧЕРЕНКО:

— Считаю, что наша работа

лина, которую еще предстоит 
поднимать.

Многие наши преподаватели 
имеют слабую педагогичес
кую подготовку. Даже если 
знают свой предмет хорошо, 
преподнести его доступно, 
интересно часто не умеют. Ко
роче говоря, средние учеб
ные заведения нуждаются в 
предоставлении им больших 
прав, в них еще больше бед, 
чем в вузах, только о них 
меньше знают*

делегатов не должна завер
шиться с окончанием форума 
в Москве. Самое важное на
чинается именно сейчас, когда 
нужно на местах проводить 
решения форума. Только один 
пример. В Москве я узнал, что 
студенты Кузбасского универ
ситета взяли общежитие на 
полный хозрасчет и получили 
от этого немалую выгоду. По
пытки сделать то же самое в 
нашем вузе пока наталкивают
ся на непробиваемую стену 
равнодушия. Нет, не админист
рации, а самих студентов.

Прошло время, когда мож
но было просто ерничать и 
бузить. Нужно точно знать, че
го мы хотим добиться.. ДумаЮг 
прежде всего — это полно
кровное и полноправное уча
стие студентов в управлении 
вузом. Обеспечение льготных 
правовых и финансовых усло
вий для развития самоуправле
ния. Передача в распоряжение 
студенческих коллективов час
ти стипендиального фонда. Ре
ального ответа в каждом кон
кретном вузе, и в целом в 
стране, на резолюции Ф°РУ“ 
ма.

Делегат форума, студентка 
консерватории Е. МАЛЫШЕВА:

— К тому, о чем говорил *  
Дима, добавлю один штришок.
Год назад вышло постановле- 
ление Совмина СССР о строи
тельстве нового здания Одес-

Из резолюции Всесоюзного студенческого форума

( «Перестройка высшего образования, организация
учебного процесса»

11. Просим Верховный Совет С С С Р  рассм отреть и принять 
Закон о народном образовании, Полож ение о вузах и ссузах . 
О бязательно  предусм отреть долю  бю дж етного  финансиро
вания не ниже 12— 13% национального дохода .

| 2. Свои особенности, стр уктур у , деятельность по организа
ции учебного процесса и научной работы вуз закрепляет в 
своем Уставе , принимаемом и корректируем ом  учебным за-

I ведением .
3. Учитывая все м ногообразие проблем , стоящ их перед вы 

сшей школой, считаем , что важнейш ее направление развития, 
которое решит больш инство наших проблем —  это самосто-

І ятельность вуза . В своем Уставе вуз определяет степень са
мостоятельности , исходя из самоаттестации и представляет 
обоснование права на полную автономию ...

ИНЖЕНЕРЫ ВТОРОГО КЛАССА, А ИНТЕЛЛИГЕНТЫ — КАКОГО!

Из резолюции «Перестройка образования,

[ организация учебного процесса в средних 
специальных учебных заведениях»

..О бсуж дая назревш ие проблемы , стоящ ие перед средней 
специальной ш колой, считаем необходим ы м  претворение в

I жизнь следую щ их предлож ений:
— предоставить полную сам остоятельность ссузам  в плани

ровании и корректировке учебных програм м , выбора ф орм  и

I методов воспитательного процесса, финансовой и хозяйствен
ной деятельности ;

—  внести изменения в п ун кт6 Врем енного положения о 
среднем  специальном учебном заведении С С С Р , изложив

I его в редакции: «обучаю щ иеся в средних специальных учеб
ных заведениях именую тся студентам и» с предоставлением 
всех прав студентов вузов;

—  соверш енствуя систем у контроля знаний, поэтапно o r

I казаться от «поурочной» оценки знаний, перейдя на систем у 
зачетных требований, как в высшей ш коле;

предоставить право учебном у заведению  изменять 
програм му преподавания специальных и общ ественных дис- 

I  циплин с учетом профиля

СТУДЕНТ. ЧТО ОН МОЖЕТ!
Из резолюции Всесоюзного студенческого форума 

«Участие студентов и учащихся в управлении

I учебным заведением»

...В последнее врем я студенческая ж изнь в вузах и ссузах 
несколько оживилась. Влияние студентов и учащ ихся на про
цесс принятия решений возросло , однако до  сих пор студен
ческое сам оуправление находится в эм бриональном  состоя
нии. В чем причины такого  положения?

1. О тсутствие объективных эконом ических и социальных ус
ловий для возникновения у студентов и учащ ихся заинтересо-

І ванности в качестве получаем ы х знаний,
2 Сохраняю щ аяся систем а административно-командного 

управления вузами и ссузам и , бю рократизация высшей и 
средней специальной ш колы.

І З. Слабая материально - ф инансовая база больш инства ву
зов и ссузов, ограниченные возм ож ности бю дж етного  финан
сирования их деятельности , о тсутствие эконом ической само
стоятельности высших и средних специальны х учебны х заве

дений, бедственное м атериальное и бы товое полож ение сту
денчества, о тсутствие у студентов и учащ ихся стимулов в уче
бе и научно-исследовательской работе.

| 4. О тсутствие целостного организационно-правового меха
низма реализации участия студентов и учащ ихся в управле
нии вузом  и ссузо м ...
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ской консерватории. Есть до
говор с финнами, есть проект. 
Нет денег. Я обратилась с 
делегатским запросом к Ни- 
колаю Ивановичу Рыжкову, и 
он обещал помочь. Я рада, ко
нечно, только боюсь, что еще 
раз встретиться с Николаем 
Ивановичем не смогу. Отсюда 
и вывод: давайте не будем 
просителями и выбивалами. 
Всем нам вместе предстоит 
добиваться не частичных, а 
структурных перемен.

Делегат форума, студент 
сельскохозяйственного инсти
тута В. ТКАЧЕНКО:

— Конечно, студент не дол
жен быть озабочен только сво
ими корпоративными интере
сами. Для того, чтобы решить 
все наши проблемы, нужно 
существенно продвинуть дело 
перестройки в стране. Но од

ними декларациями и дискус
сиями этого не достичь. Во 
время работы дискуссионного 
центра «Студенты и общест
венно - политические пробле
мы общества» у меня иногда 
возникало впечатление, что 
часть делегатов озабочена чем 
угодно, только не практически
ми вопросами Кто-то пытался 
убедить нас голосовать за вы
ход Эстонии из состава СССР, 
кто-то доказывал необходи
мость переименования госу
дарства, кто-то, дискутируя о 
проблемах национального и 
политического характера, пред
почитал не упоминать о том, 
что всех нас связывает. И тог
да я спросил: «Ребята, а как 
же мы будем общаться между 
собой! Разве решим мы все 
проблемы, забыв русский 
язык, благодаря которому 
пытаемся понять здесь друг 
друга!».

ЧТО ДЕЛАТЬ!
Этим «оригинальным» для 

нашей общ ественной мысли 
вопросом мы хотим завершить 
заметки на полях резолю ций. 
Не знаем , рассчитывали ли д е 
легаты  ф орум е на такую  м о щ 
ную поддерж ку, как реш ение

Политбю ро ЦК К П С С  по под
нимаемым ими вопросам . Но 
и теперь самое разум ное, на
верное, исходить из того , что 
каж дым пунктом своих резо
люций делегаты  «озадачили» 
самих себя, все студенческое 
движ ение.

Из резолюции дискуссионного центра 
«Студенческое движение»

...2 . О сновным принципом возм ож ного объединения сту
денческих организаций долж но быть признание приоритета 
собственно студенческих корпоративных интересов, а не от
дельны е национальные, политические, партийные и религиоз
ные симпатии.

3, В настоящ ее время студенческое движ ение разрознено 
и различно по своим целям  и ф орм ам  для того , чтобы какая- 
то единая и универсальная организация или орган могли объ
единять всех студентов Советского  Сою за, выступать от имени 
всего студенчества.

Б то ж е время ф орум  поддерж ивает наметивш иеся тенден
ции объединения студентов по территориальном у, про ф ессио 
нальным и другим  признакам и вы ступает за создание усл о 
вий, при которых эти объединения см огут сущ ествовать и ра
ботать в тесном взаимодействии и развитии.

В связи с этим ф о р ум :
—  приветствует создание лю бы х студенческих организаций 

и их объединений, действую щ их в рам ках Конституции С С С Р  
и сою зного законодательства;

—  вы сказы вается за учреж дение Студенческого  ф онда 
С С С Р  с привлечением средств всех заинтересованных органи
заций, общ ественности, частных лиц для оказания ф инансо
вой помощи студенчеству и реализации студенческих инициа
тив;

—  выступает за создание студенческой информационной с е 
ти (всесою зной студенческой газеты , теле- и радиопрограм м
И т. д . ) . . .

В, Воронов:
— Главая здесь проб

лема — пассивность боль
шей части студенчества, де
фицит информированности. 
Необходимо постоянное вза
имодействие и сотрудничество 
между вузами на всех уров
нях. Значительную роль в 
этом могла бы сыграть город
ская студенческая газета.

Студенчество должно ска
зать свое слово в идущем про
цессе обновления комсомола, 
используя его возможности 
для выражения своих взглядов 
и защиты своих интересов.

Приближающиеся выборы з 
Верховный Совет республики 
и местные Советы многое бу
дут значить для дела перест
ройки на местах. Думаю, что 
делом студентов каждого ву
за должно стать сейчас выдви
жение и поддержка своих кан
дидатов в народные депутаты, 
формирование их платформ. 
Можно было бы подумать и о 
создании в будущем в Сове
тах молодежных фракций, 
оказывающих влияние на вы
работку молодежной полити
ки и отстаивающих интересы 
молодежи.

Наше «почетное» место в 
пятой десятке по интеллекту
альному уровню в мире долж
но всех нас заставить заду
маться и понять: бездействие 
губительно.

Д, Кучеренко:

— На форуме мы посчитали 
преждевременным создание 
студенческого Совета СССР, 
Такой орган «зависнет» в воз
духе без поддержки снизу, 
т. к. во многих вузах нет пер
вичных организаций, способ
ных сплотить студентов, раз
вивать их инициативу. Необхо
димо в вузах, в масштабах ра
йона, города, области сформи
ровать дееспособные студен
ческие советы. Они и составят 
со временем основу союзной 
организации,

. ... ^ ідамааааЙВЗІ
В Москве перед началом ра

боты Всесоюзного студенчес
кого форума был образован 
Московский клуб делегатов. 
Почему бы не создать такой 
клуб и в Одессе! Это был бы 
реальный шаг к консолидации 
студенчества города. Согласен 
с Вороновым: хорошим помо* 
щником в решении на них про
блем действительно могла бы 
стать единая вузовская газета.

Позиция делегатов фору
ма ясна: путь к Всесоюзному 
студенческому совету или 
союзу — через создание 
первичных организаций на 
местах. И в логике им не от
кажешь. Но вот неожиданное 
сообщение из Киева, свиде
тельствующее о том, что есть 
сторонники иных взглядов. 
Месяц назад в столице 
республики состоялся учре
дительный съезд Украинско
го студенческого союза, зая
вивший о себе, как о «неза
висимой профессиональной 
общественно - политической 
организации студентов». 
Сразу и не определишь, о 
чем речь: то ли о профсоюзе, 
то ли об ощественно-полити- 
ческом союзе. По неофици
альным данным в учредите
льном съезде приняли учас
тие и несколько одесских 
студентов. Кто делегировал 
их туда — остается загад
кой. К тому же есть опасе
ние, что обсуждение студен
ческих проблем в узком кру
гу «посвященных» большой 
пользы не принесет. Но не 
будем торопиться с вывода
ми. Может быть, участники 
съезда в Киеве захотят поде
литься своими соображения
ми. Готовы предоставить 
им слово в очередном совме
стном выпуске наших газет, 

И. КОНДРАТЕНКО.
Е. ХОМЯКОВА,

А. ГРАБОВСКИЙ.
НА СНИМКЕ: студенты 

одесских вузов — делегаты 
форума.
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Пастернака вский год

В наступившем году испол
няется 100 лет со дня рожде
ния Бориса Пастернака. В 
юбилейные дни во многих го
родах откроются вернисажи, 
на* которых будут представле
ны и работы отца поэта — 
выдающегося русского худож
ника, уроженца Одессы Лео
нида Осиповича Пастернака. 
В нашем городе прошло его 
детство, юность. Здесь он 
учился в Ришельевской, а за
тем — во второй мужской

гимназии, в рисовальной шко
ле. Впоследствии художник 
часто привозил в Одессу на 
лето своих детей. Солнечный 
приморский город оставил 
добрый отпечаток в памяти 
Бориса Леонидовича Пастер
нака.

Примечателен и тот факт, 
что Л. О. Пастернак — выпус
кник юридического факульте
та Новороссийского (Одесско
го) университета, и «студен

ческая тема» широко отраже
на в его  творчестве.

На фоторепродукциях Сер
гея Калмыкова со старых 
«открытых писем» из собрания 
краеведа Михаила Пойзнера — 
картины Л. О. Пастернака «Пе
ред экзаменом» и «Студент
ка».

пародия — ■■■-її і...
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Когда это произошло, Ау- 
рельяно Буендиа вспомнил 
тропическую  ночь с ее темно
той, но там были звезды .., а 
тут темно —■ хоть глаз выколи. 
Он погруж ался в свои воспо
минания все глубж е и глубж е, 
как погруж ается перед сес
сией студент в учебник исто
рии К П С С , ничего не пони- 
м ая, и хотел дойти уж е до 
прапра... прадеда.

Когда из забвения и вооб
ще из себя его  вывел едкий 
запах «Беломора» —  это заку
рил его  товарищ  по несча
стью , активист оперотряда. 
Услыш ав яростный кашель 
А урельяно  Буендиа, он отреа
гировал зам ечанием : «Ишь, ка
кой чистоплюй нашелся! Тер
пи, м ож ет, ещ е часов 5 сидеть 
придется!»

Из дальнего  угла соседне
го общ ежития раздались весе
лые звуки дж аз-рока. На по
лу послыш ался шорох, затем  
он перекинулся на стены , пото
лок и вскоре заш елестел весь 
лиф т. «Кукарачи» танцую т! —  
выматерился оперотрядник, —  
сколько их из-за вас разве
лось! М усор надо в м усоро
провод кидать, а не на пло
щ адку!»

«Куда ж е его  кидать?— уди
вился Ауреальяно , —  люки 
ведь давно запаяны!».

—  «А для кого мы отверстия 
«фом кой» пробивали?».

Внезапно нахлынувшая вол
на миазмов из ближайшего ту
алета, отодвинув куда-то в 
небытие деш евый табачный 
ды м, оборвала их разговор.

Из буф ета донеслась пуле
метная очередь. Это буф етчи
ца, страдаю щ ая комплексом 
уборщ ицы, «расправлялась» с 
посетителями, потребовавшими

(ПОЧТИ ПО МАРКЕСУ)

горячих котлет. Будет теперь 
из чего готовить котлеты  для 
комиссии из санэпидемстанции, 
которая нагрянет завтра!

Брань буфетчицы и стоны 
умираю щ их заглуш ил гром, от 
которого содрогнулась зем 
ля. Это  оперотрядники вы
швырнули в окно все электро
плитки, конфискованные у сту
дентов, на которых в отличие 
от общ ежитейских, казенных, 
можно было хоть что-нибудь 
приготовить.

...Пол лифта становился все 
влажнее и влажнее, потом по
явилась вода, холодная, как. 
см ерть. «Ничего, —  попытался 
утешить себя и А урельяно  
оперотрядник. —  Это из душ а. 
По всем законам физики вода 
не должна подняться выше: 
она выльется в вестибю ль...» . А  
сам подумал, что будет с 
ними, если подадут ток. На их 
счастье, тока не подавали, но 
почему-то, вопреки законам 
ф изики, вода поднималась все 
выше и выше. Поднявшись до 
пояса, ледяная вода заставила 
их рассм еяться судорож ны м  
см ехом . Папироса выпала из 
дрожащ их губ оперотрядника 
в воду. У А урельяно  вырвал
ся _ в зд о х  облегчения, да так 
и застрял в горле — ледяная 
анаконда сдавила ем у мышцы 
пресса. Потом неожиданно для 
Аурельяно  объятия стали м яг
че.

—  Ґорячаяі —  обрадовался 
он, —  ее неделю  как не бы 
ло! —  И кинулся помогать 
оперотряднику, пытавшемуся 
взломать двери.

Ж ара в кабине сгущ алась! 
Перед А урельяно  предстало 
знойное марево М акондо. Его 
прапра... прадед из племени 
карибов-лю доедов кого-то жа
рит на вертеле. Этот кто-то и 
есть А урельяно .

О перотрядник вообще ни о

чем не дум ал . Собрав послед
ние силы, он прохрипел: 
«Ф ом ку!» .

И изо всех углов общ ежития 
раздалось : «Дулю , дулю , д у 
лю!» Это кричали студенты , 
которым он взламывал двери. 
Таков был последний звук, 
долетевший до оперотрядника. 
Десять минут двуночества кон
чились.

Пам остается рассказать о 
событиях, которые последова
ли затем . Вода поднималась 
все выше и выш е.... О брадо
ванные студенты  верхних эта
жей спешили набрать редкую  
в тех краях горячую  воду.

...А  вода уже дошла до 5-го 
этажа. Она расползлась по 
кухням , комнатам, туалетам ; 
но ни капли ее не выплесну
лось в окно. Оставался сухим 
и вестибюль — графики рабо
ты общ еж ития, буф ет, ко
м ендантская, куда то и дело 
приезж ала комиссии, проверяв
шие выполнение различных 
планов и уезжавш ие довольны
ми.

...Ч ерез неделю  вода подня
лась до 9-го этаж а. О бщ ежитие 
стало распухать на глазах, как 
папка, набитая отчетами, и че
рез два дня, не выдержав на
пора воды, лопнуло. Виварий, 
находящ ийся вблизи, отклик
нулся предсм ертны м  воем.

Потом стало тихо. Слышно 
было лишь, как расползаю тся 
в поисках нового пристанища 
крысы, кукарачи, комиссии.

Д ос Эдвардсе.
Примечания:
«Кукарачи» — испанск. «та

раканы».
«Комплекс уборщ ицы» — про

является  у «людей м ален ь
ких» в стремлении показать  
свою власть.

«Почти по М аркесу» — име
ется в виду ром ан Гарсиа М ар
кеса «Сто лет одиночества».

Новый г о д - в  феврале...
Вьетнам. По лунному календарю вьетнамский Новый 

год часто приходится на февраль. Называется этот празд
ник Тэт. На праздник Тэт готовят круглое новогоднее пе
ченье «зай» и квадратное —* «чынг». Форма печенья 
символизирует представление древних вьетнамцев о выс
ших божествах: квадратную землю они считали матерью, 
а круглое небо — отцом людей.

Во Вьетнаме к Новому году украшают не ели, а «дао» 
— тонкие и чистые цветы, символизирующие мир и сча
стье.

* *  *  * *

По очень старинной традиции в Греции к Новому году 
в доме вместо елки устанавливают маленький кораблик, 
украшенный флажками, гирляндами. А еще в некоторых 
семьях пекут пирог с запеченной на счастье монеткой. 
Вечером за столом собирается вся семья, делят пирог, 
дыделяя первый кусочек дому, второй — «чужому гос
тю», еще — домашним животным, некоторым святым, а 
потом — хозяевам и друзьям. Кто же будет осчастливлен 
монеткой?

*  *
Новогодняя открытка начала 

века.
В Индии Новый год отмечают дважды — по-европей

ски, 1 января, и по лунному календарю.
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«просим включить микрофон!». Фото ТАСС.

Генетика... догматизма
Перестройке противостоит мощный блок людей неквали

фицированного труда — в сфере производства, управления, 
науки, — считает известный экономист и публицист Г. Ли
сичкин. Представителями общественной науки в этом блоке 
являются именно догматики.

Догматизм вырос на почве малокультурности людей 20-х 
— 30-х годов. Он теоретически выразил и закрепил эту 
малокультурность. В повести С. Антонова «Васька» вырази
тельно, хотя и не без сатирического оттенка, изображена 
система политического образования рабочего класса в то 
время. Вот как готовилась к так називаемой «политудочке» 
Маша-лаборантка: «...она повторяла наизусть пять причин 
затяжного кризиса капитализма, четыре военных плана бур
жуазных политиков и два факта, отражающих успех мирной 
политики СССР. Окорачивая волосы на затылке, она пере
числяла пять общественно-экономических укладов, десять 
недостатков в работе промышленности и одиннадцать усло
вий ликвидации этих недостатков, две линии в сельском 
хозяйстве — одну неправильную, а вторую единственно вер
ную, шесіь задач в области идейно-политической работы и 
три задачи в области работы организационной».

Мне возразят: это был вынужденный примитивизм, обус
ловленный низким уровнем образования трудящихся. Согла
сен. Хотя думаю, что это великолепная система воспитания 
фанатизма. Писатель М. Пришвин записал в свой дневник 
15 мая 1930 года следующее; «...существуют лица у нас 
везде и всюду, столь убежденные, что никакая сила не может 
остановить их. Мой собеседник, думая о них, сказал; «А с о- 
ц и а л и з м  у нас растет». После он оговорился: «Я не 
знаю, впрочем, социализм ли из этого выйдет». «Может 
быть, фашизм?» — спросил я. «Может быть».

Чтобы совершать такие широкомасштабные и долговре
менные акции, как насильственная коллективизация, нужно 
было подготовить человеческий материал. И он был подго
товлен. Ну, а в наше время, когда уровень образования не
измеримо возрос, разве отказались от излюбленной манеры 
забивать в сознание людей догматические формулы-гвозди? 
До сих пор на занятиях вдалбливается примитивно-классовый 
подход: власть либо пролетарская, либо буржуазная. Третье
го не дано. Что ж, бюрократия аплодирует такому «марк
сизму» и готова уделить «крошки» со своего стола его уче
ным проповедникам, «доказавшим»,что власти бюрократии 
в природе не бывает.

Догматизированную «науку» незачем и з у ч а т ь ,  она 
дается в о с п и т а н и е м  и з а у ч и в а н и е м .  При
ращение такой «науки» шло за счет толкования «священных 
текстов» партийных первосвященников. В результате курс, 
например, по истории КПСС был превращен в своеобразную 
дисциплину по политическому поведению, а экзамен по это
му предмету — в экзамен на политическую лояльность.

Дракон, как глубоко замечено, сидит в нас и воспроизво
дит себе подобных из поколения в поколение. Механизмом- 
воспроизводства является как раз догматизм, формирующий 
культовое, авторитарное мышление. Какое отношение к ста
линской мифологии имеет догматизм? Самое прямое. Он ее 
создал, а ныне продолжает как, цепной пес, стоять на стра
же старых идеологических предрассудков. Но здесь дело не 
только и не столько в отношении к Сталину. В данном слу
чае персонификация упрощает и как бы скрадывает глубину 
проблемы, суть которой в том, что и без Сталина советские 
люди воспитывались и учились смотреть на мир сталиниста
ми. Сталинистами не в смысле личной приверженности «отцу 
народов», а по своим мировоззренческим установкам, по 
типу мышления. По меньшей мере три поколения приучали 
искать виновников всех наших бед и неурядиц на стороне. 
Образ враждебного мира стал спасительной палочкой-выру
чалочкой для отечественных бюрократов, палец о палец не 
ударивших, чтобы хоть как-то облегчить жизнь народа. Нас 
все время учили гордиться всем советским без разбору. 
Ленин ненавидел комчванство, а у нас возвели в систему . 
воспитания совчванство.

Сила догматизма — не в авторитете мысли, а в автори
тете власти. Бюрократизированная власть обеспечивала дог
матизму монополию на навязывание постулированных им 
положений. Ныне бюрократия слегка приуныла. Сверху на 
нее дуют неприятные и непонятные ей ветры. Но рычагов 
власти она не выпустила^ а значит и догматизм не утратил 
надежды на новый взлет. Сила догматизма обратно пропор
циональна скорости перестройки.

Догматизму противостоит новое мышление. Чтобы одо
леть недуг догматизма, поразивший обществоведение, необ
ходим реальный социальный заказ. В нашей системе он мо
жет быть получен прежде всего от партии. Как здесь обстоит 
дело? В передовице «Правды» от 8 декабря 1989 года гово
рится: «Меняются функции партии, она перестает быть сос
тавной частью административно-командной системы...» В 
той мере, в какой партия «перестает быть», она нуждается 
в новом мышлении, в той мере, в какой не перестала быть, 
продолжает тешить себя догматическими напевами. Значит, 
здесь так же,как и везде, нужен длительный период изжи
вания.

Геннадий ГРЕБЕННИК, 
кандидат исторических наук, доцент 
Одесской высшей партийной школы.

f как обуздать преступность?
Ответ на этот вопрос в первую очередь за профессионала

ми. Но не только за ними. Коль уж мы признали, что рост 
преступности — одна из бопьных проблем нгшего общества, 
то и решать ее нужно всем обществом.

Что можем мы, непрофессионалы, обычные советские гра
ждане, сделать в борьбе с преступным миром? Вопрос не 
простой. Прочтите это письмо. Может быть, оно подскажет 
ответ?

в ШЕРИФЫ—
БЕЗ ПРИНУЖДЕНИЯ
Сограждане, коллеги, друзья!
Мое письмо продиктовано 

глубокой обеспокоенностью  
за судьбу основополагаю щ их 
ценностей каж дого человека 
— честь, достоинство, здоро 
вье, без которых немыслима 
сама ж изнь. С его дня эти цен
ности грубо, ж естоко  попира
ются мутной волной уголовщ и
ны, захлесты ваю щ ей наши до
ма, улицы, наш город О дессу .
У всех у нас на памяти м нож ест
во случаев изощ ренного над
ругательства над достоинством 
наших друзей , грабеж и и убий
ства. Наглость и ж естокость 
преступников говорят о мно
гом : о несостоятельности о рга
нов охраны правопорядка, о 
пороках нашего общ ества и 
ещ е об одном —  о нашей с 
вами гражданской незрелости , 
а порой —  просто трусости .

Уровень преступности подо
шел к черте, за которой начи
наются труднообратим ы е про
цессы , когда хозяином  нашей 
жизни станет страх. У ж е  се 
годня мы с опаской идем по 
улице, боимся за своих детей 
и близких. А  что будет завтра?

В трудны е, трагические пе
риоды народ всегда был един
ственным гарантом своей с у 
дьбы . С его дня мы должны 
вспомнить об этом , вспомнить, 
что хозяева в наш ем го роде— 
мы , каждый из нас. Пора с е 
годня, сейчас перейти к делу : 
объявить войну уголовщ ине, 
организовать круглосуточное 
патрулирование улиц , оказать 
посильную помощь органам 
охраны правопорядка, пред
ложить лю бую  другую  помощь 
в этой борьбе.

Д орогие студенты ! С его дня, 
сейчас вы м ож ете  на деле  
проявить свою позицию в ж из
ни, свои высокие нравственные 
качества, дисциплинирован
ность в это трудное для всех 
нас врем яі

Уваж аем ы е коллеги  —  пре
подаватели, сотрудники вузов! 
Уверен в вашей солидарности, 
в вашей способности бескоры 
стно и верно служить о бщ ече
ловеческим идеалам , проявить 
свои способности в организа
ции борьбы с преступным ми
ром!

о Ч

При Высшем инженерном 
морском училище имени 
Ленинского комсомола
открылась лаборатория про
фессиональной психологии, 
пока что единственная в ву
зах страны. Космонавты и 
летчики уже давно проходят 
специальную психологичес
кую подготовку. Теперь — 
очередь за моряками. Изве
стно, что значительная часть 
чрезвычайных происшест
вий случается не столько из- 
за недостатка знаний, сколь
ко из-за неучета психологии 
человека.

Теперь при поступлении в 
училище будут браться во 
внимание не только показа-

Д орогие , уваж аем ы е наши 
студенты  - аф ганцы ! Ваш тр уд 
ный опыт, ваши высокие м ора
льные качества должны послу
жить сплочению всех участни
ков борьбы с уголовщ иной!

Только всем миром мы по
бедим преступность, отстоим 
наше право на спокойную , 
нормальную  ж изнь!

В. А. МОКРИЦКИЙ, 
зав. кафедрой 

микроэлектроники, 
профессор.

Комментирует письмо на
чальник УВД города, подпол
ковник милиции Леонид Пет
рович Котляров:

Да, преступность растет... 
В новых условиях милиция 
оказалась неготовой быстро 
реагировать на активные дей
ствия преступников. Отстает 
законодательство. Вот уже 
год обсуждается проект «Ос
нов уголовного законодатель
ства» и пока неизвестно, ког
да его утвердят. Нас беспоко
ит низкий профессионализм 
сотрудников милиции, их 
слабая техническая оснащен
ность, высокая текучесть, ка
дров.

Рост преступности вызыва
ет у населения вполне обо
снованную тревогу и озабо
ченность. Корни ее питаются 
слабостью нашей экономики, 
дефицитом самых необходи
мых товаров, теми социаль
ными трудностями, которые 
переживает страна.

Двадцать лет назад за год 
по городу фиксировалось две 
тысячи преступлений, сейчас 
такое количество совершает
ся только в одном Киевском 
районе. Из десяти тысяч пре
ступлений в прошлом году— 
— почти две тысячи — кра
жи из автомашин. Вокруг 
квартир с видеоаппаратурой 
и персональными компьюте
рами — повышенная крими
ногенная обстановка, но сов
ременные «домушники» не 
брезгуют мылом и стираль
ным порошком.

Много преступлений совер
шается против личности. По 
неполным данным, за 1989

год в городе совершено 74
убийства, 271 тяжкое телес
ное повреждение, что на 
40% больше, чем в 1988 го
ду. На 63,7% больше совер
шено разбойных нападений, 
почти на 20% грабежей, их 
количество соответственно 
203 и 765. Почти в два раза 
увеличилось число изнасило
ваний — 40 против 23.

Временным комитетом по 
борьбе с преступностью в на
шем городе решено увели
чить численность одесской 
милиции на 600 сотрудников. 
Исполком горсовета выде
лил валюту (500 тысяч дол
ларов) на приобретение 
специальных технических 
средств — нужно значитель
но расширить и обновить 
материально - техничес к у ю  
базу милиции, поднять ее на 
уровень сегодняшних дости-_ 
жений науки.

Волну преступности нель
зя победить административ
ным путем, нужно искоре
нить прежде всего ее соци
ально-экономические при
чины, уделить внимание вос
питанию молодежи, повыше
нию уровня правосознания 
граждан.

Еще в июне исполком гор
совета, используя опыт горь
ковчан, принял решение о 
создании рабочих отрядов 
содействия милиции в коли
честве 500 человек. Пока 
они укомплектованы на две 
трети.

Мы сделали попытку соз
дать добровольные дружины 
по месту жительства. Такая 
форма борьбы давно и ус
пешно используется в Соеди
ненных Штатах, где жители 
выходят на патрулирование 
своей улицы и обо всех нару
шениях порядка сообщают в 
полицию. Увы, эксперимент 
не нашел поддержки у одес
ситов. Почему-то многие счи
тают, что борьба с негатив
ными явлениями — обязан
ность одной только милиции.

Поддерживаю предложе
ния В. А. Мокрицкого. Мы 
готовы оказать содействие в 
организации в вузах и техни
кумах города добровольных 
отрядов.

t
Записала 

И. КОНДРАТЕНКО.

Вместо послесловия.

В политехническом инсти
туте началась запись сту
дентов и сотрудников в доб
ровольный оперативный от
ряд, который будет взаимо
действовать с Приморским 
райотделом внутренних дел. 
Вузы, техникумы расположе
ны практически во всех ра
йонах города. Кто поддержит 
политехников?

студенческий телетайп
тели здоровья, но и сугубо 
психологические качества.

Лаборатория оснащена 
современной вычислитель
ной техникой.

Новые лауреаты в этом 
году появились в Государст
венной консерватории имени 
А. В. Неждановой.

М. Алавердян, выпускни
ца 1989 года по классу про
фессора Г. А. Поливановой, 
ныне — солистка Одесского 
оперного театра, стала лау
реатом Международного кон
курса вокалистов, проходив
шего в Греции.

Лауреатами Международ
ного конкурса вокалистов 
имени Дворжака (ЧССР) 
стали И. Берлизова (класс 
доцента Н. Ф. Войцеховской) 
и В. Митюшкин (класс про
фессора Е. И. Иванова). 
Этому исполнителю присуж
дена также третья премия 
на Международном конкурсе 
имени Глинки.

Обладателями первых пре
мий на всесоюзных конкур
сах вокалистов стали О. Ме
льник (класс профессора 
Е. И. Иванова) и С. Зуенко 
(класс В. С. Нещеретного). 
Техникум советской торговли

перешел на новую форму 
обучения. «Техникум-уни
версам» — таково более 
точное его название. Это 
означает, что обучение уча
щихся максимально прибли
жено к практике, т. е. к 
непосредственной работе бу
дущих специалистов в торго
вом обслуживании.

Практической базой явля
ется универсам №  5, что на 
улице Генерала Петрова — 
лучший магазин в области, 
работающий на арендном 
подряде.

Педагогический институт 
им. К. Д. Ушинского
открыл лицей для юношей 
сел области, желающих по
святить себя педагогическо
му труду.

Физико- математическое, 
музыкальное, художествен- 
ногграфическое, физическое 
воспитание — вот направле
ния, по которым ведется под
готовка будущих сельских 
школ. Кроме того, они будут 
обучаться танцам, умению 
вести себя за столом, одним 
словом, этикету во всех сфе
рах жизненной деятельности.

У телетайпа дежурила
Т. ОГНЕВА.



6 ЯНВАРЯ 1990 г.

человек—человеку
■СОВМЕСТНЫЙ ВЫПУСК , 7 Стр.

«...В стройных звуках своих вдохновенных речей, 
Чуткий к каждому слову мученья,.
Он расскажет тебе о печали твоей,

Но расскажет, как брат, без глумленья;
Он поднимет угасшую веру в тебе,
Он разгонит сомненья и муку,
И протянет тебе в непосильной борьбе 
Бескорыстную братскую руку...».

С. Надсон, 1890 г.

Шесть
цифр

надежды 
и любв
Это восьмистишие, случайно 

попавшееся мне на глаза в 
комнате, где творят Добро, по
могло сверш иться ещ е одному 
акту милосердия. В данном 
случае —  по отношению к м о 
им мукам  творчества. Работа 
телеф она доверия предполага
ет анонимность. Каж ды й, кто 
обращ ается сю да за помощью, 
должен быть уверен: его беды 
и боли не будут выставлены 
на всеобщ ее обозрение. По 
той же причине я не см огу по
знакомить вас с лю дьми, д е 
журящ ими у телефонов с семи 
часов вечера до девяти утра, 
ради того, чтобы мы в тр у д 
ную минуту могли рассчиты
вать на участие и внимание. Но 
кто-то из них, старательно вы
водя крупным м уж ским  почер
ком эти строки, врезавш иеся в 
память, сам не ведая того, су
мел сказать о себе и своем 
деле главное. И все-таки жаль, 
что не м огу рассказать вам о 
них. Я хотел бы, чтобы у меня 
были такие др узья . Если ког
да-нибудь обстоятельства ока
ж утся сильнее меня, если ста
нет невмоготу от одиночества, 
шесть цифр телеф она дове
рия: 22-67-46 или 24-71-20 ста
нут кодом моей надеж ды . На 
другом  конце провода снимут 
трубку, и я услы ш у знакомый
голос: «Здравствуйте! Телефон 
доверия слуш ает Вас».

— Алло, это телефон дове
рия!

— Да, мы слушаем вас.
— Понимаете, я осталась со

всем одна. Недавно расста
лась с человеком, которого 
очень люблю... Нет, нет, это 
уже безвозвратно. С родителя
ми никогда не было духовной 
близости... Настоящих друзей 
тоже нет...

Такие исповеди по телеф ону 
доверия лаборатории «М ило
сердие— юности» Ф о н да  социа
льной помощи имени доктора 
Ф . П. Гааза, к сожалению , не 
редкость . Сколько б езрадост
ных признаний приходится 
слышать только за одну ночь! 
Люди страдаю т от одиночест
ва, ухода близких, неустроен
ности личной жизни, тяж ких 
недугов. Абоненты , в основ
ном, м олодеж ь, подростки. 
Вступаю щ им в сам остоятель
ную жизнь бывает особенно 
трудно .

Конечно, телефонный звонок 
не в силах отвести беду, если 
она уже стряслась, соединить 
распавшиеся семьи или позна
комить вас с принцем из м еч 
ты. Но, зачастую , телеф онного  
разговора бывает достаточно, 
чтобы пробудить у неизвестно
го собеседника веру в себя,

вернуть ем у интерес к жизни, 
помочь самому отыскать ответ 
на мучаю щ ие вопросы.

Случается, ночной разговор 
длится часами. Нередко зво
нят, меняя имена и жизненные 
ситуации, одни и те же люди 
—  те, кому невыносимо тяж е
ло оставаться одному. Я ви

дел, что это за работа: прини
мать на себя несчастья других.

— Мне тяжело... очень тяже
ло. Трудно даже говорить о 
том, что случилось... Я не мо
гу... не могу...

— Алло! Говорите, пожалуй
ста, говорите! Мы постараемся 
вам помочь!

Молчание на другом кон
це провода обрывают корот
кие гудки. Положили трубку.

Но для деж урны х телеф она 
доверия разговор не окончен. 
Он не раз ещ е будет «прокру
чиваться» в памяти. Что стоит 
за оборзанной фразой? Как ее 
можно закончить: «не могу 
говорить?», «не м о гу ... жить»?.

Телеф он доверия —  он как 
чуткий радар, настроенный на 
голос одиночества. Он слы
шит то , что не ум еем  услыш ать 
мы, поглощ енные собой.

Голос одиночества —  это 
голос наших ближних, мож ет 
быть, самы х родных лю дей , от
чаявшихся быть услыш анными 
к е м то , кроме телеф онного  
собеседника : «Я боюсь лю дей, 
боюсь их ж естокости . Зачем 
так ж ить, если я никому не н у
жен?», «Все опротивело. К уче
бе отвращ ение —  поступил в 
вуз по настоянию родных. 
Взаимопонимание с ними утр а

тил. Д рузей  нет. Такая аппа- 
тия...» , «Я самый слабый в 
классе. Что мне делать, по
могите!»

Но телеф онная терапия —  не 
панацея от всех бед . С нового 
года при лаборатории «М ило
сердие— юности» начнет рабо 
тать кабинет социально-психо
логической помощи. Опытные 
врачи-психологи в беседе «с 
глазу на глаз» помогут нуж да
ющ имся найти выход из ж и з
ненных лабиринтов. О собен
но сложно помочь лю дям , ре
шившим покончить с наркоти
ками и спиртным. Но многие 
из них, получив направление 
телеф она доверия в группы 
анонимных алкоголиков и ано
нимных наркоманов при го 
родском  Д ом е медицинских 
работников, уж е стали на путь 
вы здоровления. Лечение в 
этих группах проводится по са 
мым современным м етодикам , 
предполагаю щ им не м едика
ментозное, а психотерапевти
ческое и социотерапевтичес- 
кое воздействие. Ведет заня
тия кандидат медицинских на 
ук С . В. Д воряк.

Появились у телеф она и 
другие помощники. Среди них 
есть и те , кто ещ е недавно 
сам обращ ался сю да за помо
щью. В доверительной беседе 
с абонентами часто удается 
выяснить не только их «боле
вые точки», но и способности, 
интересы . И вот человек, ещ е 
вчера страдавш ий от одино
чества, завтра дарит радость 
общения старикам , инвалидам, 
детям , лиш енным родитель
ской заботы .

Под патронажем Ф о н да со
циальной помощи имени до к
тора Гааза и Приморского 
райсобеса действует м о лоде
жная группа м илосердия. Мно
гих участников этого начинания 
познакомил телеф он доверия. 
Он же стал инициатором воз
рождения молодеж ного твор
ческого клуба «ХЛ АМ » (худ о ж 
ники, литераторы, артисты , м у
зыканты), ещ е в начале века 
известного не только в О д ес
се. Задача клуба— преодолеть 
стену отчуждения м еж ду лю 
дьми, дать возможность начи

нающим дарованиям поверить 
в себя, сделать что-то для д р у 
гих.

Есть и такая идея —  создать 
вечерние группы для детей 
молоды х и неполных сем ей. 
Ком у из родителей не знако
мо это ощ ущ ение, когда с по
явлением ребенка весь мир 
словно суж ается до разм еров 
квартиры? Вырваться в кино, 
театр, на встречу с др узьям и —  
редкая удача, даж е если в ва
шей сем ье есть и дедуш ка , и 
бабуш ка. Лаборатория «М ило
сердие —  юности» постарается 
и в этом помочь. Пока дело 
упирается в отсутствие необхо
димых помещ ений. Но, как 
сообщ ил мне руководитель 
лаборатории, скоро эта проб
лем а должна разреш иться.

В чем ещ е есть нужда? В 
добровольных пож ертвовани
ях граждан, предприятий, ко
оперативов, организаций — 
они составляю т финансовую  
основу деятельности всего 
ф онда. Ваши пожертвования 
на счет № 609999 в Ж овтневом 
отделении Ж илссцбанка
г. О дессы  (с пометкой «М ило
сердие —  юности») позволят 
оказать помощь тем , кто порой 
лишен самого необходим ого, 
либо нуж дается в лечении и 
ухо де . Но главное, в чем нуж 
дается дело милосердия —  это 
в лю дях, способных восприни
мать чужую  боль, как свою. 
Пока их гораздо меньш е, чем 
страж дущ их и больных. 
Истинному милосердию  пре
тит суетность . И для такого 
дела подходит не каж дый. Но 
на каж дом из нас леж ит долг 
перед ближним своим. Пусть 
не будет оплачен он слиш ком 
поздним раскаянием . То, что 
делаю т сегодня по дразделе
ния Ф онда имени доктора Гаа
за и их помощники, только 
подтверж дает, как много мы 
м ож ем  и как мало ещ е дела
ем.

.. В новогоднюю ночь теле
фон доверия тоже работал. 
Это значит, что самый весе
лый и любимый наш празд
ник был таким не для всех.

А . ГРАБО ВСКИ Й .
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Эта экспозиция уж е заинте
ресовала многих советских и 
зарубеж ны х искусствоведов, 
ее увидят москвичи, киевляне, 
после чего она будет пред
ставлена во Ф ранции, возм ож 
но, в Ф Р Г  и в скандинавских 
странах. Во всяком случае, 120 
работ о десских худож ников 
(Валентина Сиренко , Игоря 
Бож ко, Галины .Пекаревой, Ва
лентина Ф илипенко , Андрея 
М аринюка и д р .) уж е отправ
лены за рубеж .

Идея организации выставки 
«Духовная культура» родилась 
ещ е в преддверии праздно
вания 1000-летия крещ ения 
Руси. Реализация ее стала воз
можной после того , как одес
ская инициативная группа 
(А  И. Толкачев, С . А . Ивченко) 
обратилась в оргком итет про

граммы «Год страны в стране» 
(С С С Р  —  Ф ранция), учреж 
денной АН С С С Р  по линии 
Ю Д ЕС К О .

— М еж ду иконописью и ж и
вописью —  различие принци
пиальное, —  говорит участник 
выставки, худож ник Сергей 
Белик. —  Икона в переводе — 
«образ», т. е. образ царствия 
небесного —  трансцендентного 
мира. Поэтому она пишется не 
через эмоции живописца, а в 
соответствии с теми образами, 
что снисходили к святым лю дям 
в минуты божественного от
кровения. Эти образы скрупу
лезно и зафиксированы кано
ническими иконами. Светская 
живопись —  друго е дело , это 
уж е эмоциональный, ассоциа
тивный произвол творческого 
человека, художника.

— Д уховная живопись, —  
продолж ает другой экспонент, 
Василий Ливинюк, —  это, если 
можно так вы разиться, попыт
ка информировать в доступной 
ф орм е о таинствах иконописи 
тех, кто не м ож ет в полной 
м ере ее ощ утить. Здесь м еш а
ет не только отсутствие веры, 
но и знаний соответствую щ их 
канонов. (Реплика С ергея Бе- 
лика: «М ладенцам подается 
молочная пищ а...»). Верующий 
человек в состоянии «прочи
тать» икону или работу в ж ан
ре духовной живописи —  м ос
тике от иконописи к живописи 
светской. Человек ж е несведу
щий, не знакомый с церковной 
символикой, в состоянии оце
нить лишь динамику, пласти
ку, цветовое решение и т п.

...Основной мотив выставки, 
как я понял из разъяснений 
молоды х худож ников, ж ела
ние познакомить посетителей 
с целым пластом отечествен
ной культуры , который в тече
ние многих лет официально 
предавался забвению . О бра
щение живописца к области 
контакта, взаимопроникнове
ния церковной и светской Ж И 

В О П И С И  —  попытка открыть для 
себя и для нас целую вселен
ную, прикоснуться к вечности, 
отвратить ог мелочных м ета
ний, суеты сует, приобщить к 
м удром у, ф илософ ском у ос
мыслению  мира. Нельзя не со
гласиться с другим  участником 
нашего разговора — худож ни
ком Сергеем  Бурдой в том , что 
просто безум ие открещ иваться 
от духовного опыта целых по
колений.

Не пропал, не сгинул этот 
бесценный опыт, и свидетель
ством тому —  работы С ергея 
Белика «Спас в силах», Василия 
Ливинюка «Молитва животво
рящ ем у по честному кресту», 
«Хож дение по водам» и «Ли

тургия» С ергея Бурды , полотна 
Виктора Ш тидельберга и С ер 
гея Ю химова на библейские 
сю жеты , канонические иконы 
Виктора Рисовича, вышитая 
плащаница Марии Бегань, на
веянные древнерусской ико
нописью работы Евгения Рах* 
манина.

Поистине уникальную экспо
зицию, связанную  с историей 
церкви в О дессе , подготовили 
сотрудники краеведческого 
м узея Л. В. Д ерун и О . И. 
Кривохацкая. Многие из эк
спонатов открою тся изумлен
ному взору одесситов впервые 
после более чем полувекового 
перерыва: два блю да для по
жертвований из разруш енного 
в 30-е годы П реображенского 
собора, копия знаменитой чу
дотворной иконы Касперовской 
Божьей М атери (Лю дмила Ва
сильевна и Оксана Ивановна с 
удовольствием поведают вам 
легенду об этой народной 
святыне, о крестном ходе с 
ней во дни нашествий на О д е с
су вражеских ф лотов, покажут 
трофей с «Тигра» —  шкатулку- 
пепельницу у. —  с турецкого 
«М еджидие» —  посуду м оря
ков), острогская Библия Ива
на Ф едо р о ва (1581 г.), единст
венная копия иконы сечевой 
Покровской церкви (подлин
ник сгорел).

Впечатляет коллекция пред
метов, употреблявш ихся в 
православных, католических, 
иудаистских церковных о б р я
дах. А чего стоят только ста 
ринные ф отограф ии несохра- 
нившихся одесских культовых 
сооруж ений...

Пусть простится мне этот ка
ламбур, но не посетить такую  
выставку грешно. Ибо она рас
пахнута и душ е, и разум у.

Юрий ВИНОГРАДОВ.

милосердие?.

Полине Григорьевне Анд
реевой 84 года. Она спешит 
на участок, выделенный ей, 
как ветерану колхоза, чтобы 
убрать картофель.

Фото ТАСС.

ОТ ВСЕГО СЕРДЦА
С августа 1989 года я бо

лею. Перенесла четыре опе
рации, долго находилась в 
тяжелом состоянии. Сейчас 
уже дома, постепенно выз
доравливаю. Все это время я 
постоянно чувствую заботу и 
внимание со стороны моих 
коллег, преподавателей ка
федры и сотрудников декана
та, студентов радиотехниче
ского факультета — моих 
добрых помощников.

От всего сердца хочу по
благодарить их за чуткое от
ношение ко мне и поддержку, 
поздравить всех с наступаю
щим Новым 1990 годом. От 
души желаю всем им креп
кого здоровья, успехов, сча

стья. С. И. ГОРЛОВА, 
ассистент кафедры 

русского языка ДИС ОПИ,
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Ровно 80 лет назад Одес
са оживленно готовилась к 
грандиозной торгово-промыш
ленной выставке. На терри
тории нынешнего парка им. 
Т. Г. Шевченко спешно воз
водились ажурные павильо
ны. С особой затейливостью 
оформлялись «балаганы» 
РОПиТа (Русского общест
ва пароходства и торговли), 
завода шампанских вин (в 
виде исполинской бутылки), 
«воздухоплавательный са
лон» Анатра и другие. А вот 

} этот гигантский самовар на
< самом деле был башней,
< предназначенной «для обо-
< зрения общего вида выставки 
5 и города». Ассортимент пред- 
^ ставленных здесь экспонен- 
j  тов (российские, зарубежные 
5 фирмы, частные лица) и экс-
< понатов (товары, техсредст- 

ва, технологии, изобретения) 
занял бы слишком много ме
ста и, право же, расстроил 
бы читателя в эти празднич
ные дни.

Что было, то прошло... 
если все-таки попытаться ор
ганизовать сегодня нечто по
добное? Ей-богу, город не ос
тался бы в накладе.

V v^rw 'Srw 'SrV ^»rV V V V V V V V S-ч'V V V V V V V >rV V V V V ^rV V V ^V >•■ ^7'

«САЛОН ВАЛЕРИЯ»
В скольких ролях приходится выступать женщине: быть 

доброй мамой и рачительной хозяйкой, домаштаим врачом, 
воспитателем, кулинаром и экономистом... А еще нужно 
учиться или работать и при всем этом всегда быть эле
гантной, подтянутой, обаятельной. По наследству эти ка
чества и умения не передаются — всему нужно учиться. 
Молодежный эстетический центр «Салон Валерия», дейст
вующий при политехническом институте, быстро завоевал 
популярность у студентов одесских вузов как надежный 
помощник в разнообразных житейских делах.

В группах «Уют», «Грация», «Лидер», «Секрет», «Со
временник» за 3,5 месяца обучения (занятия проходят 
2 раза в неделю, в удобное для вас время), вы овладеете 
искусством кройки и пошива модной одежды, разовьете 
свой эстетический вкус, познакомитесь с основами совре
менного дизайна, убранства жилья, приготовитесь к кон
курсам «Мисс-очарование», «Мисс-грация», «Супруга-90».

В распоряжении слушателей центра — кабинет со швей
ным оборудованием, обширная слайдо- и фильмотека по 
истории искусств и истории моды, журналы мод, литера
туры по дизайну и культуре в быту.

«Салон Валерия» поможет девушкам стать очарователь
ными не только в различных конкурсах, но и в обыденной 
жизни.

В салоне вас ждут ежедневно с 17.00 по адресу: улица 
Маршала Говорова, 11 г, ИБО, «Салон Валерия». Справ
ки по телефону 28-85-213.

Не п у щ а т ь  Венеру
Основополагающий метод 

нашего искусства был назван 
В. Войновичем восхвалением 
начальства в доступной ему 
(этому методу) форме. Что 
ни говорите, а удобно было. 
Любой начальник (а таковы
ми у нас часто становились 
люди, прилежно овладевшие 
принципами того самого ос
новополагающего) мог, све
ряясь с международной об
становкой, критически про
анализировать любое худо
жественное явление.

В замороженной атмосфе
ре духовной девственности, 
по образу и подобию агит
бригад и синеблузников, раз
вивалась наша культура. И 
были у нее театры — акаде
мические. И художники были 
— народные. И поэты — те, 
что в СП. Авангарда, как яв
ления чуждого, не держали. 
На красоту человеческого те
ла, веками воспеваемую тво
рцами всех времен и наро
дов, было наложено табу.

Первая попытка показать 
Любовь-Эрос в нашем кине
матографе была предпринята 
Александром Сокуровым. 
То ли из-за громкого имени, 
то ли оттого, что в фильме 
снималась Сесиль Зервуда- 
ки, актриса «не наша», но 
фильм как-то, да прошел. 
Первая выставка картин ху- 
дожников-нудистов стала яр
ким событием в Москве, Ле
нинграде, Прибалтике. И хо
чется, да не можется, ска
зать... в Одессе.

На выставку прислали 
свои работы художники Мо
сквы, Киева, Молдавии, бы
ли и работы одесских ху
дожников. Небольшой музей- 
чик в три зала посещало до 
полутора. тысяч человек в 
день. Специалисты говорили, 
что по своей смелости, но
визне выставка уступает мо
сковской. Но среди интерес
ных работ отмечали работы 
Н. Красавина из Москвы и 
одесского художника, препо
давателя училища имени 
Грекова В. Барскова. «Кан
кан», «Факельное шествие» 
вызывали споры (но не зна
чит ли это, что картины, за
тронувшие чьи-то чувства, 
имеют право на существова
ние?). И если бы другая

часть публики приходила не 
просто поглазеть, а с жела
нием понять, разглядеть что- 
то в себе, в своем понима
нии жизни, то, кто знает, 
появилась бы в книге отзы
вов запись: «Как можно та
кое за деньги показывать, ко
гда в магазине колбасы не 
хватает?».

Горько, конечно, но прихо
дится объяснять, что дело 
не в колбасе, не в деньгах 
(хотя и в них тоже), а в том, 
что на всякое явление нашей 
духовной жизни мы привык
ли смотреть не с точки зре
ния культурной и духовной 
самоценности произведения, 
а с позиции «как можно?». 
И еще легче смотреть через 
призму «разрешено —  за
прещено». Согласитесь, мы 
привыкли к сладости преодо
ления цензурного запрета, и 
оно затмило собой сладость 
собственно прикосновения к 
объекту наших устремлений. 
«Клубничный соус», кото
рым так долго питали наш и 
без того не изощренный вкус, 
срабатывал безотказно. Соз
данная совместно с коопера
тивным объединением худо

жников, выставка «Эротика 
в живописи» вызвала шквал 
упреков от «компетентных» 
организаций. Правда, истины 
ради следует сказать, что ор
ганизаторы выставки игно
рировали необходимость по
дачи челобитной этим самым 
компетентным организациям.

Вместо запланированного

месяца выставка продолжа
лась десять дней. Мир она 
не потрясла. Но, мужества от 
директора музея и организа
торов выставки потребовала. 
Только вот берут сомнения, 
что все дело было в санкции. 
Ведь прошедшая незадолго 
до этой выставка авангарди
стов избежала наложения за
прета, хотя челом авангарди
сты тоже не- били.

Но одно дело — кубы и 
треугольники, а другое дело 
— эротика... В который раз 
восторжествовал основопо
лагающий.

А не рассмотреть ли нам 
с тех же позиций полотна 
Рубенса, Гойи, античные ста
туи? Не пущать Венеру 
Милосскую!!!

В АСТАХОВА.
Фото В. ПАШКЕВИЧ.

психологический практикум
П реподаватель м рачны й . На

твое приветствие он что-то уг
рюмо бурчит и долго сверяет 
фото в зачетной книж ке с ори
гиналом, а так  как  от испуга 
твое лицо имеет с фото весьм а 
отдаленное сходство, то подо
зрени я экзам ен атора вполне 
оправданы . После твоего отве
та он таким  голосом сп раш и ва
ет: «И это все?», что невольно 
хочется узн ать  о дне пересдачи.

П реподаватель веселы й .
При твоем появлении оживля- 

яется  и почти кричит: «А, Сте
панов! Здравствуй , голубчик.

здравствуй! Ну-с, бери биле
тик! Так. какой номер? Тринад
цатый? Ну, ничего, брат, подго_ 
товься, подумай!» Во врем я от
вета он часто перебивает тебя 
и отвлекается далеко от темы 
Троек не ставит.

П реподаватель за н ято й .
Всегда спеш ит. «Бери билет! 

Готов? Садись! По первом у во
просу B G e ?  Д авай по второму. 
Зачетную  кн иж ку заполниш ь 
сам. Следующий!».

П реподаватель ж а ло стл и вы й .
«Что ж е вы, Иванов? Такой 

легкий вопрос, а  вы.., может

бы ть, забы ли или устали? Не 
хочется мне вам «удовлетвори
тельно» ставить. Ну, вот вам 
ещ е один вопрос Ответите — 
поставлю  «хорошо». И почти 
всегда ставит.

П реподаватель стр о ги й .
«Лишнее со стола убрать! 

Сидоров, пересядь поближе! 
Власов, я вас  в последний р аз  
предупреж даю !» «Отлично» у 
него получить трудно.

Все остальны е типы  препода
вателей  с небольш ими отклоне
ниями повторяю т вы ш ен аз
ванны х. Вечны й студ е н т .

I
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ПЕРФЕЛИЧЕ «Ф».
Со времен известного Пет

ровского указа в России ус
тановилась добрая традиция 
не только праздновать Но
вый год, но и поздравлять 
близких и друзей, желать им 
здоровья и благополучия. Не 
всякий мог поздравить род
ных и знакомых лично — 
это стали делать письменно. 
Со временем для этого спе
циально стали тиражировать
ся красочные художествен
ные открытки.

С некоторых пор на Запа
де в среде художников ро
дился обычай готовить для 
новогодних поздравлений так 
называемые «перфеличе» 
(итальянск. «пер феличе» — 
«для счастья»); аббревиатура 
— латинские буквы «П» и

Перфеличе — жанр гра
фической миниатюры, мало
форматная гравюра, оформ
ляемая в лаконичной худо
жественной иносказательной 
манере, как бы соответству
ющей характеру, привязан
ностям, мироощущению са
мого адресата.

Атрибут высокой графиче
ской культуры, перфеличе 
широко распространено во 
многих странах. Поскольку 
оно сходно с экслибрисом, то 
нередко привлекает внима
ние книголюбов, в том числе 
и в нашей стране.

На иллюстрациях — пер
феличе из коллекции М. Б. 
Гительмахера, изготовлен
ные художником Л. Торба
ном. м. ДЕНИСОВ.

Для зачета или р я  здоровья?
Посещение занятий по физ- 

подготовке в вузах —  дело 
принудительное. На них в при
нудительном порядке и зача
стую, на голодный ж елудок 
прививают нам вкус к мы ш еч
ной радости ...

Способствует ли это вы со
ким целям , стоящ им перед 
физвоспитанием? Д ум аю , что 
нет. На мой взгляд , в основе 
занятий ф изической культурой 
долж ен лежать принцип доб
ровольности. Весь огромный 
потенциал спорткомплекса
ОПИ (равно, как и других ву
зов города), нужно отдать с ту 
дентам , которые сознательно 
хотят быть здоровы ми. И со з
дать им при этом режим наи
больш его благоприятствова
ния.

Студентов, по их отношению 
к ф изкультур е , можно р азд е
лить на 3 группы: первая — 
те, кто понимает необходи
мость занятий ф изкультурой  и 
спортом . Их большинство. 
Вторая —  те , кто и понимает 
это, и спортом заним ается. Их 
значительно м еньш е. И, нако
нец, третья —  это те, кто не 
понимает и не заним ается —  
их абсолю тное меньш инство.

Почему ж е на занятиях по 
ф изкультур е  из абсолю тного 
большинства «понимающих» 
мы видим лишь какую -то 
часть? И как определить, кто 
из добросовестно посещ аю 

щих делает это лишь потому, 
что боится неприятностей во 
время зачета, а кто действите
льно считает приемлемой для 
себя сущ ествую щ ую  форму 
проведения занятий? Среди 
студентов первых куда боль
ше, чем вторых. Сгрудивш ись 
в кучу, они соверш аю т тело 
движения на ограниченном 
пространстве спортзалов, не 
способных принять одновре
менно такую  уйму народа.

Что ж е делать? Э тот воп
рос, очевидно, задаю т себе и 
сами преподаватели физвоспи- 
тания. И, к слову сказать, пы
таю тся изменить что-то в луч
шую сторону. Но нужны кар
динальные изменения. А что, 
если создать систем у популяр
ных спортивных секций с гра
дацией по уровню  ф изической 
подготовки? И чтобы записать
ся в лю бую  из них м ог бы ка
ждый ж елаю щ ий. Систем а эта 
должна включать секции бок
са, у-шу, восточных едино
борств, культуризм а, плавания, 
хорош о бы тенниса и бадм ин
тона.

Реализовать это будет не
просто. Но очевидно и то, что 
занятия спортом и ф изпо дго - 
товкой долж ны  стать одним из 
сам ы х популярных и лю бимы х 
у студентов. Иначе какой 
«авангард общ ества» выйдет 
из стен института?
М. ЛОБАЧЕВ, студент ОПИ.
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В ректораті ОДУ
Відбулося перш е цьогоріч

не засідання ректорату, на яко
му стояли питання поточної 
ж иттєд іяльності ун іверситету.

У зв 'язку  з тим, що 13 трав
ня минає 125 років з дня за
снування нашого учбового за 
кладу, ректорат розглянув по
передні організац ійні заходи 
підготовки до ю вілею . П еред
баченії, зокрем а, оф іц ійні збо 
ри з участю  представників ін
ших ун іверситетів країни , ви
ставки л ітератури й архівних 
м атер іал ів , ю вілейне видання 
істо р ії ун іверситету, тощ о.

Начальник планово-фінан
сового в ідд ілу  О Д У  В. А . Му- 
радян ознайомив членів ректо
рату з методикою  розрахову
вання вартості п ідготовки спе
ц іаліста в нашому вузі. В ідпо
відні розрахунки показали, що 
підготовка одного спеціаліста 
в університеті кош тує на сьо
годні 17.300 карбованців.

П роректор О Д У  Л. О. Ану- 
ф р ієв  довів до відома р е кто 
рату зм іст двох докум ентів  — 
реком ендац ії м етодичної ради 
М Д У  про введення у вузах 
країни вступного екзам ену з 
ііноземної мови на всіх ф а к у
льтетах. Виріш ено конкретну 
ухвалу з цього питання зали
шити за вченими радами ф а
культетів .

Другий докум ент —  наказ 
Д ерж ком освіти  СРС Р № 833 
від 9 листопада минулого ро
ку. Він викликав загальну за
цікавленість присутніх своїм  
зм істом . А д ж е  йдеться про 
ун іф ікац ію  вимог п ід  час оцін
ки рівня ф ундам ентально ї п ід 
готовки випускників, що про 
водиться в ході атестац ії і са- 
м оатестац ії вузів країни , а та 
кож  про нагром адж ення досві
ду в справі створення радян
сько ї тестово ї системи контро 
лю  якості підготовки спец іал і
стів . До І лю того цього року 
в Головну держ авну інспекцію  
учбових закладів вузи вже 
мають подати фонди комп
лексних завдань із закр іпле
них спеціальностей.

Ті, хто розробить кращ і ф он
ди контрольних завдань, о дер 
жать прем ії (в ід  100 до 500 
карбованців).

Створю ю ться також  фонди 
контрольних завдань для оцін
ки рівня проф есійно ї компе
тентності науково-педагогічних 
кадрів.

О працьовуватимуть єдину 
м етодику і складатимуть кон
трольні завдання спеціальні 
групи, до  роботи в яких дозво
лено залучати близько 10 про
центів штатного п р о ф есо р 
сько-викладацького складу в ід
повідних каф едр . Цим лю дям  
буде знижено навчальне на
вантаження до 50 процентів 
строком на два м ісяц і.

Розглянув ректорат також 
питання про використання д о 
рогого устаткування на хім ф а- 
ку. З інф орм ацією  на цю тему 
виступив проректор з наукової 
роботи М. М. Чесноков. При
водом для розмови стала іс
тор ія з дорогим мас-спектро
м етром (108 тисяч карбован
ців), що його три роки тому 
придбав колишній керівник 
НДЛ-10 С . М. Кравченко. За 
браком  приміщ ення апарат так 
і не встановили, але додану до 
нього обчислювальну машину 
все ж пустили в д іло  —  вико
ристовую ть у досл ідних робо
тах. Якщо судити з інф орм ац ії, 
то розв'язати проблему можна 
було , списавши старий спектро
м етр  і передислокувавш и ча
стину лаборатор ії професора 
Л. Д . Скрильова до іншого 
приміщ ення.

В принципі таке рішення рек
торат і ухвалив. У ньому лише 
п ідкреслено , що надалі питан
ня купівлі устаткування, вар
тість якого перевищ уватиме 10 
тисяч карбованців, треба 
обов'язково погодж увати з 
проректором з наукової робо
ти. Без його візи бухгалтер ія 
рахунки до оплати не прийм а
тиме.

На засіданні ректорату за
слухано зв іт Б. П. Чибаря за 
п ідсум кам и роботи універси
тетсько ї цивільної оборони. 
Визначено завдання на новий 
навчальний рік.

(Закінчення на 2-й стор.)

Пролетарі всіх країн, єднайтеся!

ОРГАН ПАРТКОМУ, РЕКТОРАТУ, ПРОФКОМІВ ТА КОМІТЕТУ ЛКСМУ ОДЕСЬКОГО ОРДЕНА 
ТРУДОВОГО ЧЕРВОНОГО ПРАПОРА ДЕРЖАВНОГО УНІВЕРСИТЕТУ ІМЕНІ І. І. МЕЧНИКОВА.

Видається з 1933 р. № 2 (1775). 12 СІЧНЯ 1990 РОКУ. Ціна 2 коп.

назустріч виборам

Висування кандидатів закінчилось
ВИКЛАДАЧІ, ПРАЦІВНИКИ І СТУДЕНТИ ОДЕСЬ

КОГО ДЕРЖУНІВЕРСИТЕТУ, ВИСУНУТІ КАНДИДА
ТАМИ В НАРОДНІ ДЕПУТАТИ УКРАЇНСЬКОЇ РСР 
І ДЕПУТАТИ МІСЦЕВИХ РАД.
КАНДИДАТИ В НАРОДНІ ДЕПУТАТИ УКРАЇНСЬКОЇ

РСР

Аппатов Семен Йосипович — професор, завідуючий ка
федрою нової і новітньої Історії. Висунутий колективом 
університету

Вошко Юрій Петрович — секретар комітету комсомолу 
ОДУ. Висунутий пленумом Центрального райкому ЛКСМ 
України
Васильєв Анатолій Семенович — доктор юридичних наук,

декан юридичного факультету. Висунутий Фондом мило
сердя імені доктора Гааза
Романов Юрій Сергійович — завідуючий відділом Астро
номічної обсерваторії. Висунутий Одеським відділком 
Спілки наукових та інженерних товариств

КАНДИДАТИ В ДЕПУТАТИ ОБЛАСНОЇ РАДИ 
Голубенко Лідія Миколаївна — доцент, декан факультету 
РГФ. Висунута колективом факультету 
Врмошкін Сергій Миколайович — старший викладач ка
федри PKJ. Висунутий колективом кафедри й деканатом 
по роботі з іноземними студентами
Зайцев Валерій Олександрович — доцент кафедри філо- 

(Закінчення на 2-й стор.)

ХОЧЕТЕ СПІВАТИ В КАПЕЛИ 
Аби лишень хист мали і на репетиції ходити не ліну

валися — визнання прийде.
23 лютого ц. р. хорова капела ОДУ, яка здобула 

звання народного самодіяльного колективу УРСР, виїз
дить на гастролі до Оулу (Фінляндія). Для своїх май
бутніх слухачів хористи підготували різноманітну про

граму. В концертах прозвучгль як класичні твори (Рах- 
манінов, Глінка], так і українські й російські, а також 
фінські народні пісні. Своєрідним подарунком для оу- 
льських слухачів стсі'не виконання популярних одеських 
пісеньок. Зичимо найбільших успіхів капелі і її незмін
ному керівникові Аллі Петрівні Серебрі.

А. ВІКТОРОВА. Фото В. ПАЩУКА.



ВИСУВАННЯ КАНДИДАТІВ 
ЗАКІНЧИЛОСЬ

(Закінчення. Початок на 1-й стор.)
софії. Висунутий колективом кафедри філософії гумані
тарних факультетів і
Козицький Сергій Васильович — доцент кафедри загаль
ної фізики. Висунутий колективом НДЛ-2 
Орзих Марко Пилипович — професор, завідуючий кафед
рою державного й адміністративного права. Висунутий 
колективом юридичного факультету
Чесноков Михайло Миколайович — професор, проректор 
з наукової роботи. Висунутий колективом інституту фізи
ки

КАНДИДАТИ В ДЕПУТАТИ МІСЬКОЇ РАДИ
Глинська Людмила Яківна — доцент кафедри органічної
хімії. Висунута колективом хімфаку
Доленко Леонід Харлампійович — доцент, декан по робо
ті з іноземними студентами. Висунутий колективом дека
нату і кафедри РКІ
Єсауленко Вячеслав Валентинович — студент IV курсу 
історичного факультету. Висунутий пленумом Централь
ного райкому ЛКСМ України м. Одеси
Кузьмін Сергій Вікторович — завідую чий сектором НДЛ-
2. Висунутий колективом НДЛ-2
Малявін Дмитро Віссаріонович — доцент кафедри англій
ської граматики. Висунутий асоціацією жертв незаконних 
репресій
Немченко Юрій Анатолійович — доцент кафедри історії 
КПРС. Висунутий колективом кафедри історії КПРС 
Нережняк Борис Аркадійович — доцент, заступник дека
на' юридичного факультету. Висунутий колективом юрфаку 
Подолян Зінаїда Іванівна — старший викладач кафедри 
іноземних мов гуманітарних факультетів. Висунута колек
тивом факультету РГФ
Студенников Ігор Васильович — студент IV курсу істо
ричного факультету. Висунутий пленумом Одеського місь
ккому ЛКСМ України
Тарасенко Тамара Андріївна — доцент кафедри філосо
фії гуманітарних факультетів. Висунута колективом ка
федри філософії гуманітарних факультетів 
Туляков Вячеслав Олексійович — асистент кафедри кри
мінального права. Висунутий пленумом Приморського 
райкому ЛКСМ України м. Одеси
Чередниченко Олександр Павлович — старший науковий 
працівник ГНДЛ-3. Висунутий колективом ГНДЛ-3.

.
КАНДИДАТИ В ДЕПУТАТИ РАЙОННОЇ РАДИ

Герштейн Михайло Аркадійович — студент IV курсу іс
торичного факультету. Висунутий пленумом Центрального 
райкому ЛКСМ України м. Одеси
Григорєвський Ігор Володимирович — студент IV курсу 
факультету РГФ. Висунутий колективом факультету 
Ермоленко Олександр Васильович — голова студентсько
го профкому. Висунутий пленумом Приморського райко
му ЛКСМ України м. Одеси
Калинюк Олег Борисович — студент III курсу юридично
го факультету. Висунутий колективом факультету 
Каракаш Ілля Іванович — доцент кафедри трудового пра
ва. Висунутий пленумом Центрального райкому Компар
тії України м. Одеси
Махлайчук Віктор Миколайович — науковий співробітник 
НДЛ-2. Висунутий колективом НДЛ-2.
Муравін Олександр Борисович — старший викладач ка
федри кримінального права. Висунутий колективом юри
дичного факультету
Танцюра Галина Федорівна — доцент кафедри аналітич
ної хімії. Висунута колективом хімічного факультету 
Филипенко Артем Олександрович — студент IV курсу 
історичного факультету. Висунутий пленумом Централь
ного райкому ЛКСМ України м. Одеси

Нині відбувається регістрація кандидатів в депутати в 
окружних виборчих комісіях. В одному з номерів газети 
ми повідомимо читачів про результати регістрації і в яко
му окрузі буде балотуватися той чи інший кандидат.

В РЕКТОРАТІ ОДУ
(Закінчення.

Початок на 1-й стор.)
ТЕМА ДО РОЗДУМІВ

Мені подобаю ться засідання 
ректорату. В сум бур і дум ок, 
висловлюваних часом не ц іл
ком до речі, можна іноді зав- 
важати досить чіткі тенденц ії, 
що даю ть підстави для точних 
д іагнозів  захворювань ун івер
ситету. От і цього разу —: чо
го варте було обговорення ли
ше одного питання: куди п о д і
ти м ас-спектром етр , який іще 
й в уж итку не побував? З ла
конічних висловлювань товари
шів М. М. Чеснокова, М. П. 
Коваленка, Л . Д . Скрильова, 
ф . В. М акордея, С. М. Крав
ченка, В. Т. Ж илова і навіть з 
репліки Л. X. Калустьяна ви
малю валась досить цікава к а р 
тина.

Назвемо лише деяк і з «син
дром ів». Була, наприклад, ідея 
створити в ун іверситеті д о сл ід 
ницький комплекс —  орган іза
цію  колективного використан
ня в інтересах різних наукових 
п ідро зд іл ів  вузу унікального 
устаткування. Реалізувати  ї ї  не 
вдалося, конкретних винуват
ців не визначено. Далі. У  за
куп івлях устаткування чи об-

ладнення не було ж одної си
стеми. Брали, що траплялося, 
—  без найменшого о гляду на 
реальні потреби і можливості 
розм іщ ення придбаного. З а 
куплене устаткування викори
стовувалось від нагоди до на
годи, а по-справжньому за
ц ікавлені лю ди доступу до 
нього не мали (в ідом ч ість і). 
Щ о ж до прокату устаткуван
ня, то про це й мови не захо
дило.

Дублю вання. Виявляється, в 
ун іверситеті є вже п 'ять... мас- 
спектром етр ів! Якщ о до цього 
додати репл іку Л. X. Калустья
на: «По ун іверситету «гуляє» 
нєвстановленого устаткування 
десь , м абуть, на 500 тисяч кар
бованців», —  то можна не ма
ти ані найменшого сум ніву, що 
в нашому ун іверситеті досі не 
навчилися рахувати грошей. 
Тож зв ідки  починати мову про 
госпрозрахунок? А  тим часом 
вона лунає, і то з досить висо
ких трибун. А  в нашому ун і
верситеті? Навести хоч би ся-

й-такий порядок з викорис- 
нням матеріальних засобів у 
уковій сф ер і —  це вже бу- 
> б добре.

М. ЩЕРБАНЬ.

2 стор.

ПРО ТВОРЧІСТЬ 
ПИСЬМЕННИКА- 

ПУБЛІЦИСТА
Черговий, п'ятий випуск се- 

т р ії б ібл іограф ічних покажчи
ків «Письменники О деси», що 
їх  видає Наукова б ібл іотека 
імені Горького, присвячений 
життю  і творчості письменни- 
ка-публіциста, народного деп у
тата СРСР Бориса Ф едоровича 
Дерев'янка (укладач —  завіду 
юча в ідд іло м  бібліотеки Л. М. 
Смичок).

В покажчику дано коротку 
б іограф ічну до в ідку (у ній, зо 
крем а, згадується про те, що 
щ е студентом  О Д У  Б. Ф . Д е
рев'янко був літпрацівником 
нашої газети ); в тематичних 
розд ілах у хронологічній по
слідовності названо книжки 
письменника, публікац ії в зб ір 
никах, у пер іодиц і, укладання 
й редагування різних видань. В 
одном у з розд іл ів  подано пуб
л ікац ії про л ітературну й гро
м адську д іяльн ість Бориса Ф е 
доровича.

Цей б ібліограф ічний посіб
ник, безперечно, приверне 
увагу не лиш е л ітературознав
ців, ж урналістів і книголю бів, 
а й численних читачів і прихи
льників газети «Вечерняя О д е с
са», якою  Б. Ф . Дерев'янко 
керує з дня ї ї  заснування — 
уж е близько 16-ти років.

О. ГУБАР, і

до 45-річчяПеремоги z====z

О

За тридцять місяців фашист
ської окупації міста Одеси ма- 
сових репресій зазнало близь
ко тр ьо хсо т тисяч радянських 
громадян.

Репресії проти мирного на
селення розпочалися вже з 
перших днів окупації. 19 жов
тня 1941 року окупанти зігна
ли 22 тисячі чоловік, здебіль
шого євреїв, до бараків ко
лиш ніх порохових складів (3 4
станції Чорноморської доро
ги], забили двері, облили при
міщення запалювальною ріди
ною і підпалили...

22 червня 1975 року в райо
ні стрільбищного поля, де те
пер парк ім. Горького, відкри
то пам’ятник жертвам фашиз
му 1941— 1944 рр. Автори мо,- 
нумента — скульптор С. Д. Го
лованов і архітектор В. Г. Лоб
ков.

Фото І. СИЛЬНИЦЬКОГО.

о

І НАУКОВА, И ПІЗНАВАЛЬНА
(ПРО ІСТОРИКО-КРАЄЗН АВЧУ КОНФЕРЕНЦІЮ,

ЩО ВІДБУЛАСЯ В М. РЕНІ 2—4 ЛИСТОПАДА 1989 
РОКУ)

С к а ж у  в ідвер то , запро ш ення до уч аст і в істо ри ко-краєзнав- 
чій к о н ф е р е н ц ії, що мала проходити  в м іст і Р е н і, я сприйняв 
з по ч уттям  я к о їсь  ро здво єно сті. З одного б о ку , ідея тако го  за 
хо д у та  ще й у  районному центр і о б л аст і, що не має я к о їсь  
особливої слави і не так о м у  вже й багато лю дно м у , чим ось ме
не вабила . З д руго го  — присвячення зу с тр іч і пам ’я т і лю дини 
маловідомої і мені зовсім  незнайом ої, ви кли кало  п о ч уття  я к о 
їс ь  н епевно сті. Заб ігаю чи  наперед, в ід зн ач у , що ко н ф ер енц ія  
з а своєю  о р ган ізац ією  та  наси чен істю  науковою  інф о рм ац ією  
це п о ч уття  роздвоєності зн ял а . Б іл ьш е  то го , зар аз ї ї  можна 
оц інити  я к  ко р и сн у , ц ік а в у , д уж е  вдалу.

Конф еренц ія за темою  « Іс
тор ія й археологія Нижнього 
Подунав'я» була присвячена 
пам'яті проф есора Л ен інград
ського  ун іверситету Аристида 
Івановича Доватура (4 листо
пада 1897— 17 березня 1982).

О рган ізаторам и конф ерен
ц ії виступили О деська обласна * 
і Ренійська районна орган іза
ц ії охорони пам'ятників істо р ії 
і культури , Охоронна археоло
гічна експедиц ія управління 
культури О деського  облвикон
кому, обласний і районний 
в ідд іли  народної освіти, об
ласна станція юних туристів , 
Ренійський райком партії.

Не повторюватиму всього 
того, про щ о вже мовилося з 
приводу конф еренц ії в облас
ній пресі. Спинюся лише на 
к ількох аспектах оцінки конф е
ренц ії. Зокрем а, на причетно
сті до неї професорсько-викла
дацького складу історичного 
ф акультету  і участі в ї ї  робо
ті студентів-істориків.

М атеріали ко нф еренц ії вида
но, на подив, у жанрі зб ірки  
тез тираж ем 500 примірників.
У роботі р едко легії брав ус
пішну участь доцент А . Д . Ба- 
чинський. Рецензували зб ірку 
доценти А . Г. Загинайло і Н. І. 
Колю жко. П ідготували й пода

ли на конф еренц ію  доповіді 
й інф о рм ац ії викладачі й пра
цівники істф аку  проф есор В. М . 
Станко , доценти Ф . О . Сам ой
лов, Р. Д . Бондар, С . Я. Булато
вич, Т. М . Попова, А . Д . Бачин- 
ський, асистент І. М . Ш кляев, 
лаборант С . Д . М ісероні-Кор- 
нєєва, а також  С . Б. Охотников, 
В. Г. Куш нір  та інші. З  допові
дями на ко нф еренц ії виступи
ли І. М . Ш кляєв та автор цих 
нотатків.

С тудентську науково-дослід
ну роботу на історичному ф а
культеті репрезентували зм іс 
товні доповід і, з якими висту
пили В. Баранова (IV  курс), 
М . Байрактар (I II курс) і Л . Ге- 
оргієва (У к у р с ). При цьому 
М. Байрактар, крім своєї допо
від і, виступила щ е й як співав
тор доповіді «Ренійці-котовці». 
Задля справедливості та наста
нови сл ід  зазначити, що сту
дентські доповіді не були р ів
нозначними в одном у —  м ай
стерності виголош ення. О ра
торського  мистецтва, отж е, 
треба вчитися. І вчитися напо
легливо саме в стінах ун івер
ситету всім . І обов'язково бра
ти участь у наукових конф е
ренціях будь-якого рангу та 
ж анру, щоб виробити в собі 
навички публічного мовлення.

С е р е д  доповідач ів , до речі, 
було чимало недавн іх випуск
ників ф акульте ту , і це не м о
ж е не радувати . Робота кон
ф ер ен ц ії ш ироко висвітлю ва
лась на стор інках районної га
зети «П ридунайськая искра». 
Тут були опубліковані й нозі 
архівні дані зі «Справи № 42. 
Частини 1-ї. «Утверж дение  Вы
сочайшим приказом  производ
ства в прапорщ ики 1-й О д е с
ской школы по приказу О д е с
ского  военного округа от 20 
ноября 1915 года № 807». Д о 
кументальний м атер іал , щ о йо
го досл ідив автор цих рядків 
у Ц ентральном у Д ерж авном у 
військовоЧсторичному архіві 
СРС Р (м . М осква), цікавий пе
р едус ім  тим, що в ньом у йде
ться про випусників О д есько ї 
школи прапорщ иків —  ур о д
женців краю , в то м у числі й з 
Ренійського  району, які визна
ли Велику Ж овтневу револю 
цію  і стали до лав ї ї  захисни
ків, займаючи посади так  зваг 
них військових спец ів .

Закінчити розм ову хочеться 
нагадуванням про те , що не за 
горами —  навесні цього року 
—  чергова звітна студентська 
наукова ко нф ер енц ія . Д ерзай
те, товариш і студенти , го туйте
ся до не ї. Випробуйте свої си
ли в наукових р о зв ідках , допо
відях, пов ідом леннях. Вироб
ляйте в собі навички публічних 
наукових виступів. У сп іху  вам!

І. КАЛМАКАН,
доцент кафедри історії СРСР, 

заст. голови секції доку
ментальних пам'ятків 
обласної організації 

Українського товариства 
охорони пам'ятків історії 

і культури.

Спортклуб ОДУ інформує
З 14 по 26 грудня минулого 

року проходила перш ість О Д У  
з баскетболу сер ед  чоловіків. 
За п ідсумкам и змагань, перше 
м ісце присуджено команді б і
ологічного ф акультету , друге  
— ю ридичному, третє —  РГФ , 
четверте —  хім ічном у, п 'яте — 
ф ізичном у, шосте —  ф іло ло 
гічному. Команди м еханіко-м а
тематичного й історичного ф а
культетів подали заявки, але 
на змагання не вийшли.

Найрезультативніш ими грав
цями визнано другокурсника 
РГФ  С. Гросицького (93) і тр е
тьокурсника б іоф аку С . Пота
пова (95).

М. НІКОЛАЩЕНКО, 
головний суддя змагань.

Триває студентська спартакі
ада О Д У . П ісля шести видів

«ЗА НАУКОВІ КАДРИ»

програми (ш ахи, шашки, бас
кетбол, кульова стр ільба , ги
рьовий спорт, ф утб о л) м ісця 
розподілилися так (вказуєм о з 
дуж ках м ісця відповідно до 
кожного виду спорту): 1. юр
фак (5, 3, 2, 2, 1); 2. біофак 
(З, 6, 1, 3, 6, 7); 3. фізфак (2,
2, 5, 5, 1, 6); 4. ГГФ (8, 4, 3, 1,
3, 4); 5. мехмат (1, 1, 8, 7, 3):
6. РГФ (4, 7, 6, 4, 4, 8); 7. хім- 
фак (6, 5, 4, — , 9); 8. філфак 
(9, — , 7, 6, 5, 5); 9. істфак (7, 
“  9, - ,  2).

П ід  час се с ії і канікул (з  15 
січня по 15 лю того ) пройде 
спартакіада сер ед  працівників 
ун іверситету з баскетболу, ф у т 
болу,^ настільного тен ісу , ша
шок і шахів, кульової стр ільби 
бадм інтону.

З  9 по 18 грудня проходил 
перш ість вузів з  волейболу С£ 

ред ж інок. Зб ірна ком анда ні 
шого ун іверси тету  провел 
ш ість зустр ічей , чотири з ни 
виграла і одну програла. Н 
ж аль, на останню  з іго р  н 
вийшли члени ком анди друге 
курсниця ф із ф а к у  О лена Реве 
л іна, др уго кур сниц я Натал 
Турганова, через що команд 
и зарахували  поразку.

Загальний п ідсум о к наше 
зб ір н о ї —  д р уге  м ісце сере 
дванадцяти колектив ів , які бр 
ли участь у зм аганнях. Найкр 
Щу гру показали капітан комаї 
Д И  третьо курсниця юрфаь 
Ірина А ш урова і студентка 
кур су  м ехм ату О лена Вор< 
ж ейкіна . Тренер  ком анди - 
викладач каф едр и  ф ізвихова 
ня С. Борозенець.

12 січня 1990 р.
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СОСТАВ ПРОФКОМА ОГУ; 

Президиум:
Алифанова JI. И. — нача
льник учебной части 
Бонецкий А. С. — ботсад 
Вербенко В. Н. — филфак 
Демьянчук О. П. — зам. 
председателя профкома — 
лаборатория № 5 
Калустьян Л. X. — предсе
датель профкома 
Кац Б. М. — НИИ физики 
Коваленко О. И. — бухгал
терия
Краснянский М. П. — ка
федра истории КПСС 
Макордей Ф. В. — НИЛ-10 
Маликов Л. В. — началь
ник спортивно-оздоровите
льного лагеря
Мамонтов В. П. — химфак 
Полянский Ю. Е. — юрфак 
Сафонов В. В. — физфак 
Смирнова Н. А. — мехмат 
Стайков А. И. — химфак 
Суховская С. В. — кафед
ра политэкономии 
Черкес М. Е. — юрфак

Комиссии:
О рганизационно-м ассовая

Гребцова И. С. — истфак 
Демьянчук О. П. — предсе
датель комиссии 
Кастыркина А. В. — науч
ная библиотека 
Полянский Ю. Е. — юрфак 
Чанышева Г. И. — юрфак 
Черкес О. Я. — УВЦ 
Черкес М. Е. — юрфак 
Шевченко Н. И. — НИЧ

П роизводственно-м ассовая
Алифанова Л. И. — учебная 
часть
Воробьева В. А. — физфак 
Золотко А. Н. — физфак 
Осадчук Л. А. — физфак 
Реут В. В. — мехмат 
Сафонов В. В. — председа
тель комиссии — физфак 
Чайчук С. В. — НИЛ-4 
Чеботарь В. В. — факуль
тет РГФ
Щетникова Р. А. — кафед
ра философии естественных 
факультетов

Ж илищ но-бы товая

Бадеева А. А. — истфак 
Вербенко В. Н. — филфак 
Кута лова М. И. — физфак 
Левченко Л. А. — кафедра 
политэкономии
Макордей Ф. В. — НИЛ-10 
Милютина С. М. — биофак 
Подрезова М. А. — научная 
библиотека
Смирнова Н. А. — мехмат 
Стайков А. И. — химфак 
Суховская С. В. — предсе
датель комиссии

По охране тр уд а  и те хн и к е  
безопасности

Бонецкий А. С. — ботсад 
Ибрагим-Заде Д. Д. — ГГФ 
Кац Б. М. — НИИ физики 
Комаров Н. И. — астроно
мическая обсерватория 
Мамонтов В. П. — предсе
датель комиссии 
Маргащук С. В. — НИЛ-1 
Полывяная А. Н. — НИИ 
физики
Приходько В. М. — биофак

По культурно-м ассовой  
и спортивной работе

Андрианова М. И. — дека
нат по работе с иностранны
ми учащимися
Барда С. И. — факультет 
РГФ
Гарбузов Г. А. — астроно
мическая обсерватория 
Гудимович Т. Ф. — химфак 
Осадчий А. К. — мехмат 
Попичко А. Ф. — кафедра 
физвоспитания
Ревенко Г. В. — кафедра 
научного социализма 

По социальном у стр ахо ван и ю
Дунаевская Р. Л. — бухгал
тер профкома
Калустьян Л. X. — предсе
датель комиссии 
Коваленко О. И. — бухгал
терия ОГУ
Маликов Л. В. — начальник 

спортивно-оздоровительного 
лагеря
Песчаекер Н. И. — учебно
экспериментальные мастер
ские
Прохоренко А. Т. — адми
нистративно - хозяйственная 
часть
Шестака И. С. — астроно
мическая обсерватория

По тр удовы м  спорам
Чанышева Г. И. — юрфак 
Черкес М. Е. — от профко
ма — юрфак

С 15 ноября по 15 декаб
ря на физическом факуль
тете ОГУ работала школа- 
семинар, собравшая бывших 
иностранных учащихся, вы
пускников физфака разных 
лет.

— За последние десятиле
тия наш факультет подго
товил более 50 специалис
тов для социалистических и 
развивающихся стран — 
ГДР, Чехословакии, Кубы, 
Гвинеи, Конго, и др., — го
ворит зам. декана физфака 
по работе1 с иностранными 
студентами, доцент В. П. 
Олейник. — Мы и раньше 
проводили такие встречи раз 
в два года, но впервые за
нятия в школе - семинаре 
продолжались месяц и но
сили характер повышения 
квалификации. Специали
стам из развивающихся 
стран был оплачен обрат
ный проезд, все участники 
школы - семинара получили 
денежное пособие и были 
поселены в общежитии. Они 
прослушали три спецкурса, 
работали в лабораториях на 
современном оборудовании, 
выступали с сообщениями 
на кафедрах и в лаборато
риях, за каждым был! за
креплен научный руково
дитель.

Возможно, скоро будет 
введена новая форма обу
чения иностранных студен
тов, бакалавров и аспиран
тов с валютной оплатой. 
Студенты из развивающихся 
стран заинтересованы в та
кой форме обучения.

Когда будет решен во
прос о валютной оплате, 
факультет сможет обра
титься к нашим выпускни
кам с целью.. расширения 
круга желающих обучать4 
ся в Одесском университе
те.

Мы беседуем с двумя 
участницами школы - семи
нара, физиками из ГДР и 
Чехословакии Клаудиа-Ве
роникой Мейстер и Марией 
Бардошовой, закончившими 
физфак в 1976 году. Они— 
давние подруги, вместе учи
лись и даже жили в одной 
комнате в общежитии, но 
здесь встретились неожи
данно.

Доктор Мейстер работа
ет в Центральном институте 
астрофизики АН ГДР в 
Потсдаме. Продолжает под
держивать профессиональ
ные контакты со своими учи
телями — профессорами 
В. М. Адамяном, Н. П. Ко
валенко, доцентом И. М.

К «АЛЬМА-МАТЕ 
СО ВСЕХ ШИРОТ

точка зрения

Принимая сам ое активное уча
стие в реализации стратегиче
ского  курса К П С С  на револю 
ционную перестройку, п ро ф 
сою зы в С С С Р  строят свою де
ятельность в соответствии с л е 
нинским полож ением о месте 
и роли профессиональных со 
юзов в политической систем е 
социалистического общ ества. 
Какую  сторону деятельности 
профсою зов мы бы ни взяли, 
считал В. И. Ленин, «проф со
юзы суть ш кола, школа объе
динения, школа солидарности, 
школа защ иты своих интере
сов, школа хозяйничанья, ш ко
ла управления».

Актуально звучат сегодня 
пророческие слова о возра
стании роли трудящ ихся масс 
в строительстве социалисти
ческого общ ества, приведен
ные В. И. Лениным в докладе 
на II Всероссийском съезде  
проф сою зов: «Чем шире и чем 
глубж е происходящ ий в общ е
стве переворот, тем  многочис
леннее долж но быть число лю 
дей, которые этот переворот 
соверш аю т, которы е являю тся 
творцами этого переворота в 
подлинном см ы сле слова».

Исходя из этой законом ер
ности, В. И. Ленин утверж дал, 
что после взятия рабочим клас
сом политической власти в 
свои руки профсою зы  стано
вятся «главным создателем  но
вого общ ества».

Ткаченко. Тепло вспоминает 
К.-В. Мейстер своего дип
ломного руководителя Г. И. 
Салистру. с которым она 
вновь встретилась в Одес
се.

Доктор Мейстер участву
ет в Международной гео
физической программе СЭВ 
в подгруппе «Магнитосфер- 
ные возмущения», ее рабо
ты публикуются в западных 
научных журналах. Она счи
тает, что участие в такой 
школе — семинаре много да
ет в плане повышения ква
лификации — здесь чита
лись лекции по новым на
правлениям науки, с которы
ми она непосредственно не 
связана, но о них надо знать 
и учитывать их в своей ра
боте. Доктор Мейстер отме
тила высокий уровень про
читанных спецкурсов, кото
рые вели зав. лаборатори
ей Я. О. Ройзин (по элект- 
тронике некристаллических 
систем), доцент кафедры 
физической электроники 
В. И. Солощенко (по раз
работке интегральных схем), 
ст. научный сотрудник В. П. 
Кушнир (по вопросам вы
сокотемпературной сверх
проводимости).

Мария Бардошова рабо
тает в институте техничес
кой кибернетики Словацкой 
Академии наук в Братисла
ве. Со 2-го курса универси
тета ее научным руководи
телем был профессор В. К. 
Баженов. После окончания, 
уже на родине, аспирантуры 
и защиты диссертации М. 
Бардошова работала в про
мышленности. затем в ин
ституте бытовой радиоаппа
ратуры в Братиславе, вне
дряла свои разработки по 
проблемам систем компакт
ных дисков. Сейчас их ин
ститут сотрудничает в этой 
области с Таллинским пред
приятием Пунанэ РЭТ (ра
диоэлектроника ).

— Здесь в лаборатории,— 
говорит М. Бардошова, — 
ведутся исследования, име
ющие точки соприкоснове
ния с нашими работами, и 
мы договорились о сотруд
ничестве. Думаю, что ме
сяц для проведения таких 
занятий, как школа-семинар:

— оптимальный срок. Про
слушанные курсы лекций 
расширяют кругозор, дают 
возможность связать какие- 
то модели со своей сферой 
деятельности. Я заведую от
делом, много занимаюсь 
организационной работой, 
времени не хватает. Здесь 
у меня была возможность 
поработать в библиотеке с 
новой литературой по нашей 
проблематике, изданной на 
русском языке, — эта ли
тература у нас менее до
ступна, чем западная.

В беседе с нами., заведу
ющий лабораторий Я. О. 
Ройзин отметил, что все 
участники школы-семинара 
проявили интерес к прочи
танным спецкурсам — они 
стремятся получить от спе
циалистов в своей области 
отобранную и сконцентриро
ванную информацию.

В связи с этим мне ВСПО
МНИЛИСЬ дискуссии О СВО- 
бодном посещении лекций 
студентами. Те, у кого нет 
потребности ходить на лек
ции, либо нс видят в препо
давателе квалифицированно
го специалиста, способного 
дать глубокие и осмыслен
ные знания, либо сами не 
заинтересованы в получении 
этих знаний. И та форма 
«свободного посещения», ко
торая сегодня предлагается

студентам, не решает проб
лем качественного обуче
ния.

Со многими участниками 
школы-семинара, — сказал 
Я. О. Ройзин. — установле
ны перспективные научные 
контакты. Так, при содейст
вии Карлоса Морено (Куба) 
будет заключен договор с 
Гаванским университетом и 
институтом вычислитель
ной техники где он работа
ет. Группа специалистов, за
нимающихся оптической 
записью информации, наме
рена сотрудничать с Марией 
Бардошовой а ее коллегами 
Близкими проблемами зани
мается в Берлинском уни
верситете прошлогодний ди
пломник профессора Н. П. 
Коваленко Гюнтер Клаус.

Обсуждались также воз
можности сотрудничества с 
исследователями универси
тета в Конакри (Гвинея) по 
проблемам преобразования 
солнечной энергии.

Проведение подобных
школ-семинаров для выпуск
ников факультета — иност
ранных граждан может 
стать одной из популярных 
форм международного науч
ного сотрудничества, набира
ющего силу в Одесском уни
верситете.

Б. ВЕРНИКОВА.

РЕКТОРАТ ОГУ
объявляет конкурс на эмблему Одесского госуниверситета, 
в котором могут принять участие все желающие.

Эскиз эмблемы должен быть исполнен на ватмане обще
принятого стандартного формата и представлен в редакцию 
«ЗНК» не позже 25 января с. г.

Победитель конкурса получит денежное вознаграждение.

Профсоюзы и перестройка

12 січня 1990 р.

Вклад профсою зов в реали
зацию социальной программы 
партии, улучш ение условий 
труда и быта трудящ ихся тр уд
но переоценить. Тем не менее 
следует отм етить, что концеп
ция развитого социализма, по
нимавшаяся многими проф со
юзными деятелям и как пол
ностью исклю чающая социаль
ные диспропорции и означаю 
щая разреш ение всех общ ест
венных противоречий, послуж и
ла основанием для утверж де
ний о якобы автоллатическом 
неуклон’ном повышении значе
ния профсою зов, росте их ав
торитета в трудовы х коллек
тивах, усилении их воздействия 
на решение проблем эконом и
ки и социальной сф еры . Эти 
утверж дения мешали устране
нию недостатков в проф сою з
ной работе. Вредны при этом 
не конф ликты , не противоре
чия м еж ду профкомами и ад
министрацией, а, наоборот, ил
лю зия полного соглаш ения в 
отнош ениях м еж ду ними. М ож
но привести много примеров, 
когда профсою зный комитет 
вместо того , чтобы быть ре
альным равноправным партне
ром администрации, оказыва
ется всего лишь послушным ис
полнителем всех ее решений.

Страна Советов переживает 
критический период перест
ройки. Перестроечные процес
сы, пронизав все сообщ ества, 
дош ли до трудовых коллекти-

«ЗА НАУКОВІ КАДРИ»

вов. Мощный импульс дем о 
кратизации, гласности, полити
зации общ ества дает предвы 
борная кампания, Съезды  на
родных депутатов С С С Р , сес
сии Верховного Совета С С С Р . 
Все сф еры  деятельности , ко
ренные интересы трудящ ихся 
непосредственно затронула 
экономическая реформ а. О б
щественно-политическая ситу
ация в стране остро и по-но
вому поставила вопрос о м ес
те и роли профсою зов в совет
ском общ естве, потребовала 
коренной перестройки их д е
ятельности, перемещ ения цен 
тра тяж ести на выполнение 
защ итных функций.

Задача профсою зны х орга
низаций —  ещ е активнее уча
ствовать в развитии социали
стического самоуправления на
рода, в решении коренных во
просов государственного , хо
зяйственного и культурного 
строительства, теснее взаи м о 
действовать с Советами и д р у
гими организациями тр уд я
щ ихся, поднимать уровень со 
циалистического соревнования, 
пропаганды и внедрения пере
дового опыта, развивать об
щ ественные ф онды  контроля 
за соблю дением принципа со
циальной справедливости, спо
собствовать реализации полно
мочий трудовы х коллективов.

Это —  внутренние функции 
советских профсою зов. Но есть 
одна область их деятельности 
—  м еж дународная, где  они

выступают, по определению  
В. И. Ленина, как «школа соли 
дарности». Здесь у советских 
профсою зов свои задачи и 
функции, преж де всего со 
действия укреплению  мира и 
развитию международно~о со
трудничества, участие в м еж 
дународном профсою зном
дв иже ни и.

Свою  м еж дународную  ф ун к 
цию защиты интересов тр уд я
щ ихся советские профсою зы 
осущ ествляю т в переломный 
период мировой истории, ко
гда человечеством ещ е пол
ностью не осознаны те проис
ш едшие в мире глубокие пе
ремены , которые затрагиваю т 
основы его сущ ествования.

Конструктивный обмен мне
ниями м еж ду профсою зами 
разных стран необходим в ре
шении и других глобальных 
проблем. О сущ ествляя свою 
деятельность в качестве одно
го из важнейших звеньев по
литической системы социализ
ма, профессиональные союзы 
С С С Р  должны внести сущ ест
венный вклад в борьбу за ус
корение социально-экономи
ческого прогресса человечест
ва, за обновление политичес
кого мышления народов всех
стран, за укрепление мира на 
Зем ле.

Кунайди Мохамед, 
студент IV курса 

физфака (Марокко).
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зарубежные маршруты

Разные мы сли приходят в го
лову, когда собираеш ься в 
дальнюю дорогу. Н а м 'п р е д 
стоит лететь в Ф РГ для подпи
сания договора о сотрудниче
стве О десского  и Регенсбург
ского университетов.

Ф Р Г ... Западная Германия... 
Германия... Вереница зам ы сло
ватых ассоциаций, связанных 
с этим словом. Вспоминаю от- 
ца-фронтовика: с первых дней 
войны — на передовой. И тут 
ж е — воспоминание о 1956-м: 
мы, студенты  —  «целинники» 
попали тогда в немецкое село 
и поражались трудолю бию , 
доброте, сердечности сель
чан...

подзем ные гаражи.
Нам было незатруднительно 

окунуться в университетскую  
атм о сф ер у : с удовольствием
отмечаеш ь, что университеты 
везде одинаковы по самому 
своему д уху . Как говорил Т. С. 
Элиот, «их долг —  охранять 
знания, искать истину и, на
сколько эт0 в человеческих си
лах, добывать м удрость».

М ного одинаковых ф акуль
тетов, не меньш е сходны х с 
нашими проблем . Госте
приимные хозяева проявляю т 
огромный интерес к сотрудни
честву —  не только м еж д у 
университетам и, но и м еж ду 
нашими городам и. Потому-то

Запомнилась торж ественная 
церемония смены ректоров 
университета. В самой про
сторной аудитории собрались 
студенты , преподаватели, науч
ные сотрудники, гости (ректо
ры других университетов, 
представитель правительства 
Баварии, делегации универси- 
тетов-побратимов из С е гед а  и 
О дессы ). Студенческий хор и 
оркестр  весьма проф ессио
нально исполнили три части 
торжественной «Глории» А . Ви
вальди. Прощ альную  речь про
изнес уходящ ий ректор про
ф ессо р  X . Бунгерт: поблагода
рил коллектив за плодотвор
ную совм естную  работу. Сло
ва благодарности в адрес ста
рого ректора произносит ба
варский министр науки и куль
туры  господин X . Цехетмайр,

другие гости. А  вот вы ступле
ния студентов и преподавате
лей напомнили нам собрания 
в родном О ГУ . Научные сот
рудники требовали гласности 
в университете (слово «глас
ность» произносилось по-рус
ски); студенты  настаивали на 
необходимости дем ократиза
ции университетской жизни, их 
представительства в сенате (го 
ж е, что у нас ученый совет), 
увеличении числа м ест ' в об
щ еж итиях, улучшении условий 
учебы (последнее крайне оза
дачило: вспомнилась, напри
мер, стоматологическая кли
ника, где  обучаю тся студенты-

поощ ряет длительную  работу 
на этом предприятии. Недавно 
на заводе появились вакансии; 
конкурс был подстать том у, что 
у нас на ф акультете  романо
германской ф илологии: 10 че
ловек на м есто...

Находясь в Регенсбурге , мы 
постоянно чувствовали заинте
ресованность хозяев в уста
новлении с нашей страной д е 
ловых неф орм альны х отнош е
ний. Время наше было уплот
нено до предела, переговоры 
интенсивно велись на многих 
ф акультетах и каф едрах и за
вершились подписанием со 
вместного протокола. Большин
ство ф акультетов О десского  
университета будут активно со
трудничать со своими немец
кими коллегами. Достигнута 
договоренность об обмене 
группами студентов (соответ
ственно германистов и славис
тов) на безвалю тной основе, а 
также о приеме в О ГУ  уж е  на 
комм ерческой основе студен . 
тов-русистов из Регенсбурга .

Торгово-промыш ленная пала
та Регенсбурга взяла на себя 
посредничество в установлении 
деловы х связей м еж ду ф изи
ческим ф акультето м  О ГУ  и 
западногерманской фирмой 
«Домино».

Подоспело время отъезда. 
Мы благодарим  Регенсбург
ский университет за внимание 
и заботу: трудно представить 
себе более теплый прием. С

Здравствуй,
«Он из Германии туманной 

привез учености плоды ...»  —
І іуш кин...

Есть м еж ду нами похвала
без лести,

И друж ба есть в упор, без 
фарисейства,

Поучимся ж серьезности
и чести

На Западе, у чуждого
семейства.

А  это —  Осип М андельш там , 
«К немецкой речи». И снова —  
иные мотивы, теперь уж е у 
Цветаевой:

О дева всех рум янее
Среди зелены х гор —  ч
Германия! Германия!

Германия!
П озор!..
...Так какая ж е она на самом 

деле , Германия? Западная Гер
мания дня сегодняш него?

Эти путевые заметки не м о
гут, конечно, дать исчерпываю
щ его ответа, но мозаика впе
чатлений все ж е склады вается 
в более или менее целостную  
картину.

...Ко гда идешь по узким  
средневековы м  улочкам Ре
генсбурга , где на каж дом ша
г у — «дела давно минувших 
дней» —  городская ратуша 
X IV  века, многочисленные ста
ринные кирхи, искусно выде
ленные древние ф ундам енты  
и балки реставрированных до 
мов, многие из которых строи
лись десятилетиями (или даже 
столетиям и, как, например, со
бор Св. Петра), удивления до 
стойным становится тот ф акт, 
что четвертый баварский «Учи» 
(университет) построен всего 
за три года: в 1964— 1967 гг.

Университет, в котором ны
не обучается около 16 тысяч 
студентов, занимает площадь в 
150 гектаров в пригороде. 
Впрочем, отсю да не более 15 
— 20 минут пешего хода до 
центра.

Строгие параллелепипеды 
корпусов, разбросанны х среди 
аккуратны х луж аек и связан
ных запутанными переходами, 
образую т единый живой орга
низм. Тут есть все для учебы 
и отды ха: библиотека на 2,2 
миллиона томов, вычислитель
ный центр, клиника, ботаниче
ский сад ; под университетски
ми зданиями —  обширные

в составе нашей делегации —  
зам еститель председателя
О десского  горисполком а В. И. 
Ж уравок.

О бербургом истр  Регенсбур
га господин Ф . Ф иб акер  устро 
ил для нас прием в пом ещ е
нии старой ратуш и. О громный 
холодный зал , обстановка ки
нем атограф ического  средневе
кового зам ка, на возвышении 
—  трон императора.

Лидия Николаевна Голубен
ко, декан ф акультета романо- 
германской ф илологии, увезет 
с собой впечатление о тех 
мгновениях, когда присела на 
трон и с его  высоты взирала 
на нас, современных деловы х 
мужчин, так непохожих на ры
царей, некогда бряцавш их до
спехами в этом зале ...

Виктор Иванович Ж уравок 
вручил обербургом истру суве
нир (живописное полотно), пе
редал приглашение нашего 
м эра В. К. Сим оненк0 посе
тить О дессу  с целью  подписа
ния соглаш ения о сотрудниче
стве м еж ду нашими городами. 
Оно м ож ет состояться , однако 
только после обсуж дения 
этого вопроса на заседании ре
генсбургского  городского  Со
вета. Орган этот многопартий
ный,, суж дения и оценки его 
состава неоднозначны, так что 
ситуация не так проста. По
явившаяся в местной газете 
большая статья о приеме на
шей делегации бургом истром  
была написана в довольно бла
гож елательном тоне.

Ещ е один яркий ф рагм ент 
воспоминаний о поездке —  
экскурсия в немецкий П арф е
нон —  Валгаллу. Валгалла — 
дословно «царство мертвых», 
«царство Геллы» (вот откуда 
зловещ ая булгаковская краса
вица) —  величественное соо
ружение с колоннадой на вы
соком берегу Дуная —  вопло
тило идею  баварского короля 
Лю двига I. 250 мраморных сту
пеней ведут от подножия хол
ма к храмовой террасе. Изнут
ри храм опоясывает м рам ор
ный ф риз с рельеф ам и на те
мы германской истории. Под 
ф ризом  на консолях и поста
ментах установлены м рам ор
ные бюсты выдаю щ ихся граж
дан Германии.

м едики, — огром ные площади, 
тщ ательно отделанны е инте
рьеры , оранж ерея в холле, 
маски, куклы , м уляж и , с кото
рыми «работаю т» студенты ;.

Затем  проф ессор  X. Бунгерт 
надел тяж елую  золотую  цепь 
—  символ власти и самого 
университета — на шею ново
го ректора проф ессора X. Аль- 
тнера, и тот произнес програм 
м ную  речь, серьезную , под- 
стать м ом енту, и в то ж е вре
мя несколько ироничную, сло
вно бы он посмеивается над 
всей этой торж ественностью  и 
парадностью  передачи власти. 
Наконец, студенческий ор
кестр исполняет попурри на 
тем у популярны х мелодий 
Д . Керка —  торж ественная це
ремония подходит к концу.

Как все это далеко  от на
ших университетских (и Т О Л Ь К О  

ли университетских?!) «ритуа
лов» смены руководства, зача
стую  напрочь лишенных эле
ментарного такта , уважения к 
человеку...

В последний день пребыва
ния в Регенсбурге городской 
Совет организовал для нас эк
скурсию  на автомобильный за
вод БМ В. Это производство 
соверш енно разруш ило наши 
устоявш иеся представления о 
заводах и ф абриках, как о 
чем-то дымном и зам усорен
ном, но символизирую щ ем 
«пафос труда». Представьте 
себе зеленую  луж айку, на ко
торой —  невысокое, но прос
торное строение из блестящ е
го гофрированного алюминия. 
Назначение его  никому не из
вестно —  вокруг ни м усора, ни 
металлолом а, —  но вот попа
даешь вовнутрь и видишь ав
тосборочный конвейер, лако
красочный цех: все это управ
ляется ЭВМ  с небольшим чис
лом операторов, да ещ е дело
вито сную щ ими... роботами. 
Склады  вообще отсутствую т — 
уж е на стадии сборки все ав
томобили куплены и обо руду
ются в соответствии с пож ела
ниями и материальными воз
м ож ностям и клиентов.

Продолж ительность пяти
дневной рабочей недели —  45 
часов, причем каж дая четвер
тая пятидневка отпускная. 
Система начисления пенсий

таким —  не всегда встреча, 
ешься даж е и тогда , когда бы
ваешь гостем  в различных го
родах и регионах собственной 
страны. М ожно сказать, что мы 
чувствовали себя на этой «Тер- 
ра инкогнита», как дома. Впе
чатление такое, будто  преж де 
мы были в анабиозе, будто  
спали в течение долгих лет, и 
вот проснулись в незнакомом 
мире, где  обычные человече
ские ценности —  доброж ела
тельность, внимание, предупре
дительность, участие —  есте
ственны и изначальны. Види
мо, действительно пришли др у
гие времена. «Спасибо, госпо
дин Горбачев, за 9 .Х1.1989г.» 
— такие лозунги висели на сте
нах в Регенсбургском  универ
ситете. Новая политика нашего 
общ ества, ориентирую щ аяся 
на общ ечеловеческие ценнос
ти, поворачивает Запад в нашу 
сторону.

Литературовед Ю . Архипов 
так представляет ф еном ен со
временной Западной Германии 
(«Литературная .газета» от 13 
декабря 1989 г .): «Каж дая на
ция проходит свою историю, 
словно коридор, уставленный 
зеркалами. На разных этапах 
в этих зеркалах отражаю тся 
разные лики нации. В м ом ен
ты совпадения интересов на
ции и государства лик этот 
симпатичен и светел. В момен
ты отчуждения государства от 
своего народа —  отвратитель
но искажен. Германия перебо
лела фантастической по своему 
изуверству болезнью . С е го д 
няшние ж е немцы —  это нем
цы эпохи романтизма, эпохи 
Ш иллера и Гельдерлина, до 
бросовестные, педантичные 
трудяги  с налетом сентимен
тальной мечтательности, како
выми их и запечатлела русская 
классика в лице Тургенева и 
Толстого».

Мне нравится такая модель. 
Только такие немцы могли 
сказать, прощ аясь с нами, сло
ва, которые слыш у до сих пор: 
«Вы не представляете , как нам 
нужна ваша перестройка!»

Николай КОВАЛЕНКО, 
профессор, проректор ОГУ

«Тройка»
по латыни

ФЕЛЬЕТОН
П о ско льку  я имел н есч астье  

с та ть  ж ур н а л и сто м , мне осо
бенно нечем го р д и ть ся , ибо 
ещ е Оноре де Ь а л ь за к  ск а за л : 
« т у р н а л и с т ы  за со р яю т л и те р а 
т у р у » , а іеодор Д райзер  тож е 
произнес три  сло ва : « Ж ур н а л и 
сты  в к у ш а ю т уж а с » . Е с ть  ещ е 
одно определение: «ж у р н а л и с
ти к а  — вторая древняя про
ф е сси я » . Н у, а како ва  первая 
— вы зн ае те .

И ж у р н а л и с ти к у  меня за в л е к 
ли незабвенной п ам яти  лю ди — 
Андрей (і ед з ведений и А л е к 
сан др  Б а к а л и н с к и й , раб о тав
ш ие в «Знам ени ком м унизм а» 
в 1У4б го ду . Ко гда я бы л ещ е 
в ш и нели , но уж е  без погон, 
они завели  меня в каб и н е т ре
д акто р а  и ск а за л и :

— Вот Н иколаев!
Р ед акто р  попросил и х  уд а 

л и ть ся  из каб и н е та , а меня н а
чал экзам ен о в ать . С тк р ы л  се й ф , 
достал  о тту д а  сул ею  водки и 
налил с та к а н :

— Пей !
Я вы пил залпо м . Он сп р о си л :
— Ещ е?
Я ск а за л :
— Нет!
Он ск а за л :
— Б удеш ь  р аб о тать  в отделе 

к у л ь ту р ы .
Мне потом р а сск а зы в а л и , что 

когда приш ел н ан и м аться  на 
работу в ы п уск н и к  наш его  у н и 
вер си тета  К о стя  О сипов, то  он 
вы пил два с та к а н а , и редакто р  
его ср азу  ж е определил в отдел 
сельско го  хо зя й с тв а .

У  р едакто ра бы ли свои м ето
ды подбора кадров . Бы ли  у  не
го и п р и ч уд ы . Он возомнил, 
что зн ае т  л а ты н ь  и часто  пере^ 
сы п ал  свою  речь черт зн а е т  
чем. Н априм ер, о днаж ды  он 
вы звал меня и с к а за л :

— Мой дорогой гомо сап- 
иенс, надо сде лать  о п ус — ре- 
ц ензи ус на с п е к та к л и у с .

Я принял и гр у  и о тв е ти л :
— Не м огус р ец ен зи ус , не 

ум ею с, дорогой гомо редакто- 
р ус . Он ск а за л :

— Надо через нем о гус , ами- 
к у с  б он ус , иначе я тебя выго- 
ню с, б уд ет мортус-сальто-мор- 
та л е с ...

Я вспомнил ф р а зу  р и м ск и х  
гладиаторов и то р ж ествен но  
произнес:

— Д ве , р е д акто р ус , м ориту- 
ри те  сал ю тан т!

— А  что это  зн ачи т? — спро
сил он.

Я перевел:
«П ри вет, редакто р , идущ ие 

на см ерть  са л ю ту ю т тебе».
— Здорово, — ска за л  он, — 

т ы , зн а ч и т , на самом деле кое- 
что зн ае ш ь . Давай вы пьем !

— Д авай , — ска за л  я , — ин 
вино веритас!

После этой ф р азы  редактор  
был п о тр ясен . Он обнял меня 
и мы снова вы п и ли .

Мы б ы стро  с тал и  д р узь ям и . 
Л аты н ь  помогла мне продви

г а т ь с я  по служ б е . С по лставки  
я переш ел на полную  с та в к у , 
потом меня сделали  зав . о тде
лом , потом ...
Так  что л а ты н ь , к а к  видите , 
сы гр ала  больш ую  роль в моей 
ж и зни .

Когда я хо тел  произвести  
впечатление в к ул ь тур н о м  об
щ естве , я  чи тал  с ти хи  К ви н та  
Горация Ф л а к к а , кото ры е зн ал  
н а и зусть :

Э кзеги  м онум ент и т .  д .
Когда в м а гази н ах  о п устели  

полки , когда п ри ш лось  с то я ть  
в очереди за  деф и ц и то м , мне 
слы ш ало сь  древнее :

— О тем пора! О морес!
По поводу исчезновения м ы 

ла древние л а ти н ян е , наверное, 
сказали  бы : «С ан и тас  ин гигие- 
нус» — Здоровье в ги ги ен е» .

О ткры лся С ъ езд  наро дны х 
д е п утато в , и я уж е  пр о и зн о ш у:

— Дум спиро сперо! Пока 
ж и в у , надею сь!

Вот го во р ят: М ементо морй». 
Не надо! Л учш е с к а з а ть : « В и в е 
ре мементо!» — Помни о ж и з
ни! И ещ е. «В и та  зи н е  либер- 
та те , ни ги ль!»  (Ж и зн ь  без сво
боды — ничто !).

Почему я т а к  хорош о все 
это помню со с ту д е н ч е ск и х  
времен? А  потом у, что не у с 
тавал  по вто р ять  слова незаб
венного зам ечательно го  н аш е
го преподавателя Владим ира 
Ев ти хи ев и ч а  Ч ер н яхо вско го : 
«Бене ди сц и п ули  мемориам 
котидиен экзер ц еб ан т! — Хоро
ш ие учен и ки  еж едневно уп р а ж 
няю т свою  п ам ять !»

И ещ е из головы  не в ы хо д и т 
ф р а за : «Омниа меа м екум  пор
то» — «В се  мое но ш у с собой».

Н ош у с собой «тр о й ку»  по 
л а ти н ско м у  я з ы к у .

Н ош у с собой лю бовь к А л ь 
ма матер — н аш ем у О десском у 
ун и в е р си те ту .

Н ош у с собой п а м ять  о зам е
ч а те л ь н ы х в стр е ч а х  с  д р у з ь я 
ми, со кур сн и кам и  р усско го  о т
деления наш его  ф и л ф а к а .

Н ош у с собой слова с та р и н 
ной студен ч еско й  песни :

Га уд еа м ус  и ги тур
Ю венес дум  сум ус !
(Будем  весели ться
Пока мы молоды!)

В. НИКОЛАЕВ,
вы пускник ОГУ *1941 года
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Сьогодні в номері:
* НДЧ — в юрисдикції

університету чи поза її  ме
жами? Думки зацікавленої 
людини — 3 стор.

* Як студентський проф
ком піклується про одиноких 
матерів? Читайте матеріал 
В. Астахової «Спасибі, Са 
шо, за побутівку» — 2 стор.

* Мімікрія світлофора, 
або як «ЗНК» передає ЦРУ 
цілком секретні дані. Про 
механізм «таємних зв’язків» 
читайте матеріали 4-ої стор.

ПЕРВІСНИЙ ПРОЕКТ РЕЗОЛЮЦІЇ X З'ЇЗДУ РКП ПРО ЄДНІСТЬ ПАРТИ

4. У практичній боротьбі з фракційністю необ
хідно, щоб кожна організація партії якнайсуворі
ше стежила за недопущенням ніяких фракційних 
виступів. Безумовно необхідна критика хиб партії 
повинна бути поставлена так, щоб всяка практич
на пропозиція в якомога чіткішій формі направ
лялась негайно, без усякої тяганини, на обгово
рення і вирішення керівних, місцевих і централь 
ного, органів партії. КОЖЕН, ХТО ВИСТУПАЄ З 
КРИТИКОЮ, повинен, крім того, по формі кри
тики враховувати становище партії серед оточую
чих її ворогів, а по змісту критики ПОВИНЕН 
СВОЄЮ  БЕЗПОСЕРЕДНЬОЮ УЧАСТЮ В РАДЯН
СЬКІЙ І ПАРТІЙНІЙ РОБОТІ ВИПРОБОВУВАТИ НА 
ПРАКТИЦІ ВИПРАВЛЕННЯ ПОМИЛОК ПАРТІЇ АБО 
ОКРЕМИХ її  ЧЛЕНІВ.

ВСЯКИЙ АНАЛІЗ ЗАГАЛЬНОЇ ЛІНІЇ ПАРТІЇ АБО

ВРАХУВАННЯ ї ї  ПРАКТИЧНОГО ДОСВІДУ, ПЕРЕ
ВІРКА ВИКОНАННЯ ї ї  РІШЕНЬ, ВИВЧЕННЯ МЕТО
ДІВ ВИПРАВЛЕННЯ ПОМИЛОК І т. п. повинні 
направлятися ні в якому разі не на попереднє 
обговорення груп, що складаються на якій-не 
будь «платформі» і т. п., а виключно ПОВИННІ 
НАПРАВЛЯТИСЯ БЕЗПОСЕРЕДНЬО НА ОБГОВО
РЕННЯ ВСІХ ЧЛЕНІВ ПАРТІЇ.

Для цього з ’їзд пропонує видавати регулярні
ше «Дискуссионный Листок» і окремі збірники, 
добиваючись безустанно того, щоб критика ве
лась по суті справи, ні в якому разі не прибира
ючи форм, які можуть допомогти класовим во
рогам пролетаріату.

Написано в березні 1921 р. 
під час роботи X з ’їзду РКП(б).

ПЗТ, том 43, ст. 80— 81.

ІСТОРИЧНІ АНАЛОГІЇ

Скільки було написано про 
теоретичні думки і політичну 
діяльність Володимира Ілліча 
Леніна — об'єктивного й упе
редж еного , схвального й не
друж елю бного , лихого й доб
рого, розумного й поверхово
го, правдивого і сумнівного!
І скільки ще буде написано — 
як у наш, так і в подальші ча
си.

СьгОднішній інтелектуал, по 
суті, щ е тільки починає серйоз
но, глибоко й відповідально, з 
р ізних, часом з цілком против 
лежних позицій підходити до 
дум ки Леніна.

Добре, що й у нашій вітчиз
няній періодиці з ’являються 
зараз різні публікац ії про тео
ретика соціалістичної револю
ц ії. І важливо при цьому прив
чити себе не поглинати без 
жодних розумових зусиль чу
жі дум ки, а в аналізі та порів
нюванні їх  намагатися вироби
ти своє власне розум іння Л е
ніна.

М ені здається закономірним 
те, що в дні безпрецедентного 
за розпалом дум ок і пристрас
тей політичного м араф ону — 
перебування М . С . Горбачова 
у Литовській РСР —  в багатьох 
виникла органічна потреба в 
історичних аналогіях. Стежачи

за двобоєм Генерального сек
ретаря ЦК КПРС з опонентами, 
багато хто з нас звертав д ум 
ку на не менш складні перипе
т ії перших років становлення 
нашої партії.

У  багатьох своїх аспектах — 
передусім  у тому, що стосує
ться перебудови партії — сьо
годніш ня ситуація, що особли
во загострилась у зв ’язку з рі
шеннями XX  з 'їзд у  Ком партії 
Литви, нагадує боротьбу 
Леніна за розвиток дем окра
тичних принципів у партії під 
час роботи X з 'їзд у  РКП (б ).

В ізьм імо хоч би ленінські 
начерки резолюцій з 'їзд у , на
приклад, пункт 4, якому В. І. 
Ленін дав заголовок «Первіс
ний проект резолю ції X з 'їзд у  
РКП про єдність партії» . К р и х 
ку недоліків у д іяльності пар
т ії Ленін вважав «безумовно 
необхідною ». «Я вже сказав, 
аби бути на позиціях правди, 
що й ми допустилися прора- 
хунків і помилок». Це слова 
М. С . Горбачова — про сьо
годнішню  діяльн ість централь
них органів партії. Вони про
звучали в його промові на збо
рах партійного активу Литви і З 
січня цього року. Сказано про
сто, відверто, відповідально й 
само-критично.
Розвиваючи свою дум ку, Гене
ральний секретар  підкреслив,

що визнання помилок і крити
ка їх  «не ставить під сумнів 
наш вибір, а лише п ідказує, що 
треба д іяти , і д іяти , не повер
таючись назад, до колишніх 
методів».

«Д іяти» —  означає виправ
ляти помилки на практиці і 
йти вперед.

Про це саме читаємо й у 
написаних Леніним рядках на
званої вище р езолю ц ії: «Ко
жен, хто виступає з критикою.., 
повинен безпосередньою  уча
стю в радянській і партійній 
роботі вибробовувати на прак
тиці виправлення помилок пар
т ії або окремих ї ї  членів».

І далі В. І. Ленін реком ен
дує, щоб усі пропозиції, здат
ні зрушити справу з мертвої 
точки, ішли «безпосередньо 
на обговорення всіх членів 
партії».

Про загальну участь усіх 
членів партії в шуканнях конст
руктивних рішень, спрямова
них на виведення партії з 
кризи, наполегливо твердить і 
М. С. Горбачов.

У переддень X X V III з 'їзд у  
КПРС, очевидно, найважливі
шим для всіх нас, членів партії, 
є: усвідомити і свою особисту 
відповідальність за справи в 
партії, у країн і.

М. ЩЕРБАНЬ.

— 21 січня—День пам’яті В. І. Леніна до Ш ор и
.8. січня відбулось організаційне засідання дільничної 

виборчої цомісії Головою її присутні обрали доцента 
.кафедри історії СРСР А. К: Лезовеького заступником 
голови - -  старшого інженера Ю. О. Бороздіна, секрета
рем — аспіранта кафедри наукового комунізму О. Є 
Гончарук.

а гВ,иборча ком1сія працює на виборчій діль- 
І ІЦ ]  io/ou. Центр головний корпус університету (ву

лиця Петра Великого, 2). Межі дільниці: вулиці Петра 
Великого (З, В; Пастера. 23, 25 42; Садова, 5, 5а, 7,
-г ' 0 7  о ^ ; о?іап і 1, 13; Баранова 13, 15. 17, 21, 23, >, 2г, 29,-3-І, З^а. 336, 34, 36, 38, 40; Щепкіна, 2 і
12
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до І25'річчя унікрситту

В інтер’єрі філфаку
Прямуючи до учбових ауди

торій, ніяк не обминеш цього 
н е з в и ч н о г о  в  університетських 
крридорах вернісажу — ма
льовничої Пушкініани. Хто ж її 
йвшр і як*:м чином опинилась 
ця експозиція в корпусі гума
нітарних факультетів!

На це запитання відповідає 
заступник декана філологічно
го факультету А. І. Паньков.

Усі виставлені тут роботи на
лежать художникові Анатолію  
Івановичу Білорусову. Віїн ви
пускник інституту імені І. Є . 
Рєпіна Всесою зної академ ії 
мистецтв у Ленінграді, учасник 
Великої Вітчизняної війни. По
над тридцять років працював 
Анатолій Іванович художни- 
ком-архітектором як у Ленін
граді, так і в О десі, а наші 
студенти й працівники позна
йомилися з його творчістю  ли
ше кілька років тому —  в дні 
його персональної виставки, 
що проходила у фойє кіноте
атру «Одеса».

Роботами художника за пуш- 
кінською  тематикою  зацікави
лися тоді й м узе ї. Але А . І. Б і
лорусом розсудив інакш е: як 
мають картини припадати пи
лом у запасниках навіть сол ід
них м узе їв , хай кращ е слугу
ють лю дям щ одня. В ін тер ’єрі 
ф ілф аку , подумав він, «пуш- 
кінська добірка» буде дореч
ною: ї ї  торкатимуться як уже 
досвідчені, так і майбутні сло
весники — пропагандисти і 
продовжувачі традицій російсь
кої класики.

Немолодий художник був на 
той час уже см ертельно хво
рий, знав про це, та все ж

устиг продумати й скомпонува
ти експозицію , яку й передав 
у подарунок нашому ф іло л о гі
чному ф акультетові.

Неможливо без душевного 
трепету споглядати полотна 
«Стане сили на постріл» (см ер
тельно поранений поет, лежа
чи на снігу, зводить пістоля), 
«Лист Геккерна», «Остання 
осінь»... А ось еп ізод із одесь
кої сторінки О. С. Пушкіна — 
картина «Додому» (поет зали
шає помпезний аристократич
ний салон і прямує до готелю 
Рено, до тісного холодного 
номера).

...Ми готуєм ося відзначати 
125-річчя нашого учбового за
кладу, хоч він, певна рїч, наба
гато старший (Ріш ельєвський 
ліцей засновано 1817 року, а 
його попередник —  Благород
ний інститут —  ще ран іш е). 
Але ми тут не збираємося з 
цього приводу полем ізувати. 
Важливо інше. В університеті 
та його попередниках в усі ча
си жила добра традиція —  
щось дарувати своїй альма-ма- 
тер і. Це були цілі б ібліотеки 
(наприклад, О. І. Пирогова, 
Воронцових, Строганових,
Ф . Є. Петруня та інших), м іне
ралогічні, зоологічні чи якісь 
інші колекц ії, різні прилади. А 
також , до речі, й картини. Чи
мало добрих лю дей, які усв і
домлювали значення універси
тету для м іста, переказували 
на його користь значні суми.

Гадаю, така традиція в уні
верситеті житиме й дал і: ї ї  ут
верджуватимуть лю ди, подібні 
до Анатолія Івановича Білору- 
со'ва.

О. Г У Б А Р .

Щ о ?  Де? Коли?
На філологічному факультеті відбулося чергове засідання 

інтернаціонального клубу за темою: «Хто більше знає про Ра
дянський Союз».

На засідання посходилися слухачі включеного навчання з 
НДР і ПНР, іноземні й радянські студенти філологічного фа
культету. Дуже цікавою вийшла зустріч. Лунали пісні й вірші 
німецькою, в’єтнамською мовами, мовою дарі й російською 
у виконанні Хоанг Куок Бао з В'єтнаму, Вахідулли Нарама з 
Афганістану та інших гостей і учасників вечора. До речі, ба
гато хто прийшов на нього в національних костюмах. А щодо 
виявлення знань про нашу країну, то тут у великій пригоді 
стала вікторина.

Закінчився вечір духмяним чаєм з російського самовара, 
що ним господарі частували госей.

НГУЄН ТХІ ЛАН ТЯНЬ, 
ТЕТЯНА УМРИХІНА, 

студенти філфаку*



2 стор. «ЗА НАУКОВІ КАДРИ» 19 січня 1990 р.

ОДЕСЬКОМУ ДЕРЖУНІВЕРСИТЕТОВІ 
ТЕЛЕФОНОГРАМА

Мінвуз УРСР доводить до вашого відома, що згідно 
з наказом Держкомосвіти СРСР № 946 за 26 грудня 
1989 року про реалізацію пропозицій делегатів Всесою
зного студентського форуму щодо вдосконалення викла
дання суспільних наук, замість екзамену з марксизму- 
ленінізму з другого семестру поточного року вводиться 
державний екзамен з однієї із суспільних наук — за 
профілем вузу.
Рішення про визначення екзаменаційних дисциплін, що 
входитимуть до вказаного екзамену, ухвалює рада вищо
го учбового закладу.

Наказ і Положення про державний екзамен буде наді
слано всім вузам додатково.

Заступник міністра СОКОЛ.

Ворожба про сесію

Будинок-музей корифея ук
раїнської сцени, народної ар
тистки республіки Марії Ко
стянтинівни Заньковецької від
крито на вулиці Червоноар- 
мійській в Києві. Його експона
ти розповідають про життя і 
творчість видатної актриси і 
театрального діяча, яка ство
рила незабутні образи в п’єсах 
Квітки-Основ’яненка, Карпен- 
ка-Карого, Старицького, Ост- 
ровського та інших класиків 
драматургії.

На фото В. ФАЛІНА — віта
льня в будинку-музеї М. К. За
ньковецької.

(Фотохроніка РАТАУ).

РОЗМОВА ПРО ЛЮБОВЗ Різдва до Хрещення у сло
в’ян, як відомо, — святки. Ве
чорами в ці дні можна загаду
вати собі здійснення різних 
бажань, а сни сняться обов'яз
ково віщі. Спробуймо й ми.

Першими задумують бажан
ня першокурсники.

Олександр Шиян (б іоф ак). 
Вчитися я не ліную ся, тож пе
вен: провалу не буде. На нас 
чекають два екзамени, і я спо
діваю ся, що навіть х ім ія  мене 
не п ідведе. А  нові предмети? 
Вони ж прецікаві.

З гуртожитком у мене теж 
ніби все гаразд . Щ о ж такого, 
пов'язаного з сесією , задум а
ти? Хотілося б хоч уві сні по
бачити підручник, де б м ате
ріал було викладено доступно 
і разом з тим на доброму на
уковому рівні. А  ще —  щоб 
таких підручників вистачало 
всім.

Ольга Руснак (історичний ф а
культет). Хочу бачити свою за
лікову книжку після сес ії тіль 
ки з високими оцінкамиї Я 
прийшла до О Д У  після пед
училища, отж е, з сесійними 
труднощ ами вже знайома. Зби
раюся їх  подолати. Тим біль
ше, що в нашому гуртожитку 
№ 2 завжди працює читаль
ний зал, і вчитися можна хоч 
день і ніч.

А тепер надаємо слово на
шим гостям з НДР. У них теж 
сесія — цілих три предмети до 
складання, і всі — російською 
мовою.

Жаннет Вагнер і Зібілла Рен
нер. Нам викладали багато но
вих дисциплін. Всі дуж е цікаві. 
А ле  б нам дуж е хотілося, щоб 
усі російські ід іоми і ф р азео 
логізм и, оті карколомні синтак

сичні конструкц ії нам не сни
лися, а просто в наших голо
вах жили. А  щодо радянських 
наших друзів , то ми зичимо їм  
підвищення температури в ау
диторіях і б ібл іотец і.

Тепер слово тим, хто вже 
знає, що таке сесія в нашому 
університеті.

Олександр Навала ( I II k v o c  

ГГФ ). Ворожити тут нема чого
—  треба скласти екзамени на 
п ідвищ ену стипендію ! Завдяки 
самоврядуванню  ми змогли 
поміняти екзам ен з геоф ізики 
на зал ік .

Як бачимо, Олександр не 
витає у хмарах. 1 має собі по
слідовників, готових «усе вив
чити» (в холодній читальні). Це
— Олег Білецький ( IV  курс, 
ф іл ф ак ). Незважаючи на всі 
балачки про самоврядування, 
наші численні звернення до 
деканату з приводу скорочен
ня кількості екзам енів залиш и
лися без в ідповід і. Якщ о торік 
нам не перенесли на літо ек
зам ену з російської л ітерату
ри, мотивуючи це Т И М ,  Щ О  П ІД  

час зим ової сес ії повинно бути 
не менш як три екзам ени , то 
тепер чомусь у нас екзам е
нів... аж п’ять. О тж е, каф едр і 
політеконом ії знову вдалося 
відстояти свої ам б іц ії. Байду 
ж е, що студентам  доведеться 
знову складати політеконом ію  
кап італізм у, хоч вони вже ма
ли з цього предм ету залік під 
час л ітньо ї сес ії.

О таке воно, студентське  пе
реде есійне ворож іння. До 
нього, як завжди, сл ід  лише 
додати : «Ні пуху, ні пера».

Зустрічалась 
зі студентами 

А. ВІКТОРОВА.

Відбулася вона 28 грудня 
минулого року на ф акультеті 
РГФ  у рам ках К лубу м о лодо ї 
с ім ’ї. І окликала чимало учас
ників, адже интерес до тако ї 
теми —  «Любов. Сп іввідно
шення біологічного й соц іаль
ного» —  серед  студентства 
зрозум ілий .

Сприяла багатолю дності й 
добра орган ізац ія . У  розмові 
взяли участь голова ж інради 
ун іверситету Є. Н. Василевсь- 
ка, представники каф едри  нау
кового ком ун ізм у доцент С . І. 
Д м итр ієва і С. Б. М ашаров, ре
жисер О десько ї к ін о студ ії 
В. Леївіїн.

Наукова б ібл іотека ун іверси
тету підготувала д л я  клубу не
величку, але досить змістовіну 
виставку л ітератури . Це і ц і
кавості додало, і разо м  з тим 
настроїло на серйозну хвилю.

Перш им узяв слово реж исер 
і звернув увагу в своєму ви
ступі на стан м оралі в сьогод
ніш ньому сусп ільств і. Торк
нувшись питання «еротичного 
кіно», він закінчив висвітлен
ням деяких м оментів тео р ії 
Ф р ей да . Це викликало бажан
ня посперечатися. До дискус ії 
прилучилася автор цих рядків , 
на дум ку яко ї тема любові з 
наукової точки зору ще мало 
вивчена і, на ж аль, молодь має 
з неї лише уривчасту інф орм а
цію.

Викладач С . Б. Машаров зо
середив увагу присутніх на

стані моралі в сучасном у сус
пільстві і висловив погляди , 
протилежні поглядам  кіноре
ж исера.

Студенти бурхливо реагува
ли на всі варіанти дум ок . Бо й 
справд і: досі ніхто не мож е 
визначити, що в лю бові голов
не —  біологічне чи м оральне . 
А  чому б не поглянути на неї, 
як на нерозривну єдн ість того 
й того? Хто  окреслив ту т  рам 
ки моральності і де м еж а д о 
зволеного? На Ці давні, як 
світ, запитання сучасний к іне
м атограф  д а є  часом дуж е  не
сподівані в ідповід і. А  тимча- 
сом найбільше хвилює вс іх  те, 
як поєднати емансипацію  ж ін 
ки з постулатами кохання.

В усьом у цьому м ор і запи
тань м олодим  лю дям  о р ієнту
ватися не так то й просто . 
Роль «третейського  суд д і»  під 
час ди скус ії взяла на себе 
С . І. Д м итр ієва . Д елікатно  ла
віруючи м іж  протилежними 
дум кам и, вона не давала вщу* 
хнути дебатам .

Доречним додатком  до зага
льної розмови став виступ 
працівника наукової б ібл іоте
ки О Д У  Л. Д . О рлово ї, яка о з 
найомила присутніх з тим , що 
можна прочитати з питань, по
руш ених у д и скус ії. Виявилось, 
що фонди б ібліотеки не дуж е 
багаті в цьом у плані: позначи
лася традиція ставити питання 
людини і лю дських стосунків у 
нашому сусп ільстві не на пер
ше м ісце.

Зустр іч  зак інчилася . А ле 
розм ову, звичайно, не вичер
пано. Сказано  було по суті так 
мало і так багато ще треба 
сказати .

В. СОКУР, 
студентка 

V курсу РГФ.

ВІД редакції. Чергове зас і
дання К луб у м о л о д о ї с ім ’ї ор
ган ізували наукова б ібл іотека 
О Д У , к аф едр а  наукового  ко 
м ун ізм у  й ж іноча рада ун івер
ситету. М ож е здати ся , що про
ведено щ е один невиразний 
зах ід , який, як і багато інших, 
не залиш ить у пам ’ яті та сер 
цях учасників нічого.

Насправді ж  кожна зустр іч  у 
названому Клуб і породж ує но
вий ім пульс до м ораль но-етич- 
нт  ш укань, до ш укань, як ка
ж уть, сам ого себ е . І нічим бі
льш е відповідний вакуум  у ви
хованні студентів  поки що в 
університеті не ком пенсується . 
Бо навряд чи м ож на серйозно  
говорити в цьому плані про ті 
спроби гум ан ізац ії освіти , які 
в нас, будьм о  в ідвертим и, про
сто зазнали ф іаско .

С под іваєм ося, що проблема 
«студент —  етика —  м ораль» 
стане основою  для конструк
тивної розмови на стор інка* 
«ЗИ К». Розмови про гарм о 
нійний духовно-моральний 
розвиток сучасно ї м олодо ї 
лю дини.

Хто  ї ї  почне?

спорт--- ■ --
хто кого ПІДВІВ?

Виступаючи в перш ості вузів 
Одеси з шашок, збірна коман
да О Д У  здобула аж ... сьоме 
м ісце! Такої невдачі не було 
ще за всю історію  університе
ту. Маючи в своєму складі ква
ліф ікованих гравців, таких, на
приклад, як І. Портной, В. Го
льдш тейн, Ю . Корене вський 
(м ехм ат), В. Лужанський (ф із- 
ф ак) та інші, команда цього 
разу показала просто свою не
організованість . Хто в цьому 
винен?

Відповісти на це запитання 
непросто. М оже, винеїн і тре
нер М . П. Сухар , який, до ре 
чі, й сам на змагання не ви
йшов. Хтось може сказати: 
«Але ж він працює за умова 
ми погодинної оплати!». Вірно 
проте, працюючи навіть пого 
динно, про організац ію  й дис

циплінованість у команді слід  
було б дбати більш е.

Спортклуб ОДУ.
Замість післямови

Багато хто зараз нарікає на 
ті чи інші недоліки чи невдачі 
через газету . Очевидно, зд ій 
маючи мову про них і  в зв ’ яз
ку з ними про перебудову, ми 
забуваємо, що від колишнього 
стилю роботи —  коли за тебе 
повинен думати хтось інший—  
треба відмовлятися абсолютно 
всім . Тож і в даном у р а з і: вин
ного ніби названо, а сам 
спортклуб своєї провини не 
відчуває? Чи в цій орган ізац ії, 
як сиділи, так і досі сидять, 
спокійно собі поглядаю чи, як 
усе йде самопливом, і лише 
чекають нагоди, щоб констату
вати чийсь провал? Дивна по
зиція, якщо не сказати більш е.

Найсильніших спортсменок 
Болгарії, Угорщини, Чехосло- 
ваччини, Польщі, Фінляндії, 
НДР і Радянського Союзу зі
брав у Києві Кубок Інтербачен
ня з художньої гімнастики. Ок
ремою командою виступила 
збірна нашої республіки.

Гостра боротьба за абсолют
ну першість розгорнулась між 
киянками чемпіонкою світу 
Олександрою Тимошенко (збі
рна СРСР) і Оксаною Скалді- 
ною (збірна України). Випере
дивши на 15 сотих бала свою 
досвідчену суперницю, воло
даркою Кубка стала Оксана 
Скалдіна. Третє місце поділи 
ли Сільке Неуманн (НДР) І 
Ленка Олеглова (ЧССР).

На фото В. РЕПІКА — пере
можниця змагань Оксана Ска
лдіна.

(Фотохроніка РАТАУ).

СПАСИБІ,
САІ1І0,

ЗА ПОБУТІВКУ
Ви ніколи не жили в побутів* 

ці? Ви навіть не знаєте, що це 
таке? Пояснію. Площа «дося
гає» п ’яти квадратних м етр ів . 
Розташування —  м іж  «блоком» 
і сходовою  кліткою . Опалення 
не передбачене проектом. 
Бож навіщо опалювати примі
щення, призначене зовсім  не 
для житла, а для зберігання, 
скаж ім о , в ід е р 'т а  віників?..

С тудентка III курсу ф іло ло 
гічного ф акультету Олена Б. 
подала заяву з проханням про 
виділення кімнати в сімейном у 
гуртож итку в березні минуло
го ,року: в неї невдовзі мала 
народитися дитина. П рофком 
оселює лю дей у такі гурто
житки в останні числа серпня. 
Ті, хто має якісь н а д ії на таке 
щ астя, в ці числа буквально 
днює й ночує п ід  його двери
ма. А  надії пов’язую ться з ... 
посвідченням про шлюб.

А що ж діяти тим молодим

мамам, які такого докум ента 
показати не м ож уть? В очах 
проф ком у вони ніби й не ма
ми, а їхн і діти —  ніби й не 
діти . Ось Під твердж ення ц іє ї 
думіки ф актам и.

О ленка Б., як і багато інших 
сучасних мам, м ож е подати 
профком ові силу-ісилеНіну д о в і
док про хронічні захворю ван
ня свого синочка, сер ед  яіких 
«найлегше» —  природжений 
порок серця. А ле проф ком , 
очевидно, том у, що за Лену 
заступитись нікому, повівся, 
м ’яко кажучи, д ещ о  дивно. 
Спочатку голова проф ком у
О. Єрем енко заявив, що до 
у  н і в ерс иггет с ь к о го сі ме й ного
гуртож итку селять лише «на
ших сімейних студентів» .

— А  я хіба не «наша»? —  
спитала О ленка.

—  А ле  ж і не сімейна, —  
сказав голова. —  Д е  по св ід
чення, що ти зам іжня?

Згодом , щ оправда, голова 
проф ком у таки одум ався щ одо 
правильності поспіш ної зая
ви. Зате знайшов іншу 
«приключку» —  вилаяв, що не 
ночувала під дверима проф ко
м у в серпні, а прийшла до в і
датись про долю  поданої в 
березні заяви аж у ж овтні. І 
виділив дитині з мамою  під 
житло оту вищеописану побу

ті віку. Щ е й п ідбадьорив : — 
Н ічого. Інші теж  жили і раді- 
р ад іс їньк і, що хоч таке малій.

Як бачимо, голова студен т
ського  про ф ком у О . Єрем енко  
«добре» затямив ф ун к ц ії цьо
го гром адського  о ргану —  о б 
стою вати інтереси студентів , 
дбати про зд ійснення гаранто
ваних Конституц ією  пірав на 
житло, якщ о закликає тіш ити
ся нав іть побуті вкою .

Настав Новий р ік . Синкові 
Олени м инуло  6 м іся ц ів . У  по- 
бутіівці вона не живе —  батьки 
не дозволили зростати  неду
ж ій дитині в таких ум ова*. Щ о 
тижня при їздить тепер м олода 
м ам а з Тирасполя здавати 
«відробітки», щоб ї ї  допустили  
до  с е с ії. Не поясниш бо кож 
ному, що в дитини підвищ ений 
внутрічерепний тиск, що по
требує вона м ам ино ї уваги 
щ охвилини, і що м ам а м ож е 
бувати в ун іверситеті лише раз 
на тиж день.

А  що б уде  далі? Лиш атися 
без освіти , без спец іальності?

Чи не зм илується  проф ком , 
не «пробачить гр іхи» О лен і та 
не виділить хоч якусь ком ірчи
ну з батареєю  і в іконцем  — 
тут доводиться над іятись лише 
на Є рем енка та його настрій .

В. АСТАХОВА.

До наукової б ібліотеки О Д У  
надійшов б ібліограф ічний по
кажчик книжок і статей за 
1917— 1967 роки під назвою 
«Советское литературоведе
ние и критика. Теория литера
туры».

Покажчик охоплює всі проб
леми тео р ії л ітератури , що ма
ли висвітлення в радянськом у 
л ітературознавств і. Д о нього 
ввійшли м о но граф ії, брош ури, 
автореферати дисертацій , стат
ті й рец ензії з наукових, гро-

ДЛЯ ЛІТЕРАТУРОЗНАВЦІВ
бібліотеки О Л У мадсько-політичних і літерату

рно-художніх журналів, з л і
тературних тижневиків, матері- 
3/1 и симпозіумів і конферен
цій, звіти про них, передмови 
та післямови радянських авто
рів до перекладів іноземних 
праць, публікації новонайде- 
них і перед цим не друкова
них дореволюційних праць з 
теорії літератури, естетики чи 
методології літературознав
ства.

До книжки додано чудовий

допоміжний апарат, що мІстиі 
У собі список основних скорі 
чень» схему класиф ікації, пе\ 
мутаційний покажчик рубри 
предметний покажчик, персі 
налії тощо.

З новим покажчиком мох 
на ознайомитися в бібліогрі
ф ІЧ Н О М у  В ІД Д ІЛ І б ібл іотек
О Д У , к ім ната №  21.

О. СОБОЛЕВСЬКА. 
зав. сектором 

бібліографічного 
відділу.
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19 січня 1990 р. «ЗА НАУКОВІ КАДРИ» З стор.

точка зрения —
В 1988 г. «ЗНК» опубликовала серию статей о проблемах 

НИЧ и реорганизации структуры университетской науки. Но, 
очевидно, в силу не слишком быстротечного процесса разви
тия вузовской гласности, никакой реакции со стороны лиц, 

причастных к реорганизации не последовало.
Поскольку эти проблемы и сегодня не потеряли актуально

сти, являясь предметом серьезной обеспокоенности многих 
ученых и преподавателей универс^ета, редакция решила 
вернуться к этой теме. Предлагаем размышления молодого 
ученого о судьбах вузовской науки в контексте вопросов уп
равления наукой в масштабах страны в целом.

университетских лабораторий 
молодыми специалистами.

1. ДЕСЯТЬ ЛЕТ СПУСТЯ...
Реф орм а высшей школы в 

целом и вузовской науки, в 
частности, назрела уж е давно. 
Справедливости ради следует 
сказать, что отдельные шаги в 
этом направлении предприни
мались сою зным и республи
канскими министерствами выс
шего ,и среднего  специального 
образования примерно десять 
лет назад, ко без особого ус
пеха. Возмож но, реф о рм а тор
мозилась административно-ко 
мандной машиной. Но, мне 
каж ется, что проводимая сей
час реорганизация (именно р е
организация, а не коренная 
перестройка) проводится в том 
ж е ключе, что и преж няя.

Д ело , видимо, в том , что у 
ведомств, ответственных за  ре
шение этого  вопроса (включая 
и Совмин С С С Р ), нет четкой 
ксфцепцин реформы. Напри
м ер, уж е тогда , десять  лет на 
зад , предпринималась попыт
ка выделить НИЧ как сам осто
ятельную  структуру с тем , что
бы придать ускорение научно
му процессу и получить от 
отдачу. Задача ставилась пра
вильная —; в вузах сосредото
чен колоссальный научный по
тенциал (около 50 процентов 
всех докторов и кандидатов 
наук), —  но реш алась она не
корректно.

Нынешняя реорганизация, 
фактически заклю чаю щ аяся в 
переводе научных подразделе 
ний на хозрасчет и сам остоя
тельный баланс, т. е. вычлене
ние научной части из общей 
структуры  вуза, п о м о е м у , как 
и преды дущ ая, не даст ж елае
м ого результата . Она обрече
на на неудачу, потому что ни
как не касается ряда важней
ших проблем, многие из кото
рых просто неразреш имы на 
университетском уровне.
,Университет уж е пережил 
этап «укрупнения» научных 
подразделений —  создания 
НИЛов (так и напрашивается 
аналогия с коллективизацией). 
Все это реализовалось чуть ли 
не мгновенно, подчиняясь ма
новению «волш ебного пеоа» 
некоего министерского  чинов
ника и соответствую щ ей реак
ции бывшего университетского 
руководства. «Укрупнение» не 
привело к ощ утим ом у наращи 
ванию научной продукции так 
ж е, как и к сущ ественному 
улучшению материальн о г о  
обеспечения научных работни
ков. О тдельны е научные груп 
пы, из которых «клеились» 
НИЛы, в лучшем случае про
должали жить собственными 
научными интересами, а в 
худш ем , понятно, возникали не 
только производетвенные, но 
и чисто человеческие конф лик
ты.

Ш ло время. Очевидно, тот 
ж е неизвестный чиновник рас
судил, что ежели укрупнение 
ничего не дало, стало быть 
пришла пора разукрупнений. 
Согласно этой «логике», в О ГУ  
начался обратный процесс — 
разукрепнение НИЛов, закреп
ленный решением Ученого со
вета. Предполагалось даж е ко
ординировать работу научных 
подразделений через ученые 
советы ф акультетов.

Этот путь, возможно, не 
единственно верный, м ог бы 
способствовать более тесному 
взаимодействию  учебного и 
научного процессов —  разрыв 
м еж ду ними заметно возрос. 
А п(гсдь основная задача вуза, 
что бы там ни говорили, под
готовка не только дипломиро
ванного, но и квалифицирован
ного специалиста. Выделение 
ж е НИЧа в самостоятельную  
структуру отдаляет студента 
от науки. П еревод научных 
подразделений на полный хоз
расчет затруднит и без того 
не слишком мощный приток 
сю да студентов —  ведь им на
до платить. Услож няется так
же и вопрос о пополнении

Так, в Проблемную  лабора
торию инженерной геологии 
побережья моря, водохрани 
лищ и горных склонов, где я 
работаю, за  последние пять 
лет не было принято на рабо
ту ни одного молодого специа
листа, окончившего О ГУ  по 
специальности инженерная
геология и гидрогеология. Пра
вда, дело  тут не только в от
сутствии свободного ф онда 
зарплаты , —  выпускники не

дирсвать его окончательно и 
бесповоротно, как не справив- 
щ егося со своими задачами. 
Частично функции ГКНТ может 
успешно принять на себя А ка
демия Наук С С С Р  и Академии 
сою зных республик. Впрочем, 
замена одного ведомства дру 
гим, пусть даж е таким автори
тетным, не снимает проблемы. 
Ее решение я вижу в создании 
межведомственных постоянных 
или временных органов управ
ления, возможно, под эгидой 
АН С С С Р .

В академ иях наук имеется 
целый ряд проблемных сове
тов, причем как общ ественных 
и республиканских, так и реги
ональных. Сю да входят ученые 
вузов, представители отрасле
вой науки. Эти научно-общест
венные и относительно незави
симые организации могли бы 
при условии их некоторой ре
организации заниматься рас-

ной основе. Опять-таки на кон
курсной основе совет отбира
ет и «команду» исполнителей, 
впоследствии вы деляя в ее 
распоряжение соответствую 
щие денеж ные средства.

Затем  научные программы 
представляются на рассмотре
ние Советов народных депута
тов соответствую щ его ранга 
—  в зависимости от уровня 
программы. Утверж дая ту или 
иную програм му (проект), С о
веты народных депутатов ре
шают вопрос об изъятии необ
ходимых средств из бю дж е
тов отдельных министерств, 
ведомств, организаций.

Постоянные или временные 
научные советы или комиссии 
несут полную юридическую и 
моральную ответственность за 
выполнение научной части про
граммы; министерства, ведом
ства, организации — ю риди
ческую  ответственность за

Евгений Коников

Ч е р н ы й  т р е у г о л ь н и к
устраивали нас и по уровню 
подготовки. Но это взаимосвя
занные вещи. О тсутствие сво
бодных фондов сковывает р у
ководство лаборатории, не да
ет возможности «задейство
вать» конкретного студента в 
научном процессе, и таким об
разом лишает ее будущ его  
специалиста. Убеж ден , что та
кое ж е положение и в других 
лабораториях.
2. «НЕЗАВИСИМАЯ» НАУКА

Сущ ествую щ ие м одели  хо з
расчета, быть м о ж ет, прием ле
мы е для ведомственны х НИИ 
(но уже критикуем ые с самой 
высокой трибуны : телеинтер
вью с Н. И. Рыжковым), м о гут 
привести к непредвиденным 
осложнениям в развитии ву
зовской науки. П оскольку все 
ведомственные научные и про
ектны е институты работаю т на 
хозрасчете, заклю чение с ними 
новых хоздоговоров уж е сей
час весьма затруднено . С  пе
реходом  вузовской науки на 
полный хозрасчет проблема 
эта станет архисложной.

См отрите, за последние пять 
лет объем научных работ О ГУ  
сократился примерно вдвое. 
Ведомства ж е стрем ятся сох
ранить эти объемы, сами себе 
ставят задачи и сами же пыта
ются их решать —  к сожале 
нию, далеко  не всегда делая 
то и друго е ум ело . Вероятно, 
именно поэтому мы сталкива
емся с вопиющими примерами 
варварского использования ок
ружаю щ ей среды .

Говоря прощ е, ведомствам 
не выгодно финансировать 
академическую и вузовскую, 
относительно независимую, 
науку, лучше своя — послуш
ная.

Итак, имеем дефицит средств , 
а в дальнейш ем предвиж у воз
можность свертывания или 
срыва многих важных народно
хозяйственных проектов из-за 
невольного неучастия в их раз
работке ученых вузов и ака
демических институтов.

Где ж е выход из создавш ей
ся ситуации, когда одни не хо
тят, а другие не могут принять 
деятельное участие в так необ
ходимой нашей стране научно- 
технической революции? То 
есть в государственном масш 
табе вопрос стоит так : 1) где 
взять деньги на финансирова
ние науки и как ими распоря
диться наилучшим образом ; 2) 
кто и как будет распределять 
финансы , контролировать ре
зультаты  научных исследова
ний, обеспечивать их скорей 
шее внедрение. И все это при 
остром деф иците средств в 
бю дж ете.

П реж де всего, надо реани
мировать, сделать действен
ным механизм  управления нау
кой. М ож ет быть, следует от
казаться от дальнейш их попы
ток восстановления или реор
ганизации ГКНТ С С С Р , а ликви-

наука ведомство

хозрасчет'
пределением  средств по от
дельны м сою зны м, республи
канским и прочим програм
м ам , а такж е проводить экс
пертизу проектов и результа
тов НИР.

Например, в области наибо
лее близкой мне инженерной 
геологии сущ ествует научный 
совет при АН С С С Р , включаю
щий ряд  комиссий по отдель
ным проблемам . В нашем го
роде работает такж е регио
нальный научный совет по гид
рогеологии и инженерной гео
логии соответствую щ его науч
ного совета при АН УС СР . 
Аналогичные общественно-на
учные ф ормирования имеются 
по другим  отраслям знаний и 
отдельным проблемам.

К сожалению , все перечис
ленные сообщ ества ученых за
нимаются реш ением чисто на
учных проблем, фактически 
располагая лишь совещ атель
ным голосом . Их реш ения, ре
комендации очень даж е прос
то игнорирую тся различными 
ведомствами. Иной раз случа
ются просто чудовищные ве
щи: академ ические институты 
выдают «заказанные» научные 
рекомендации, поскольку по
вязаны ведомствами через 
хоздоговора.

Поэтому научные советы, о 
которых идет речь, должны 
быть материально независимы.

Уж е сейчас они должны 
взять под контроль все круп
ные проекты в пределах каж
дого региона по проблемам 
охраны и рационального ис
пользования природных ресур
сов. В дальнейш ем этим науч
ным советам надо передать 
функции формирования регио
нальных программ и распре- 
ления средств м еж ду  ведом ст
вами и организациями-испол
нителями при условии обяза
тельного подчинения тех и 
других решениям научных со
ветов.

Итак, независимые научные 
советы различных уровней со з
даны. Теперь— о программах: 
они принимаются НА конкуре-

скрупулезное выполнение ре
комендаций ученых; Советы 
народных депутатов осущ еств 
ляю т контроль выполнения 
программ и проектов.

Такой в самых общих чертах 
представляется мне схема уп
равления наукой, распределе
ния средств и т. п. Что ж е ка
сается первой части вопроса: 
где взять средства для обеспе
чения науки, в том числе ву
зовской... П реж де всего —  гос
бю дж ет. В соответствии с пла
ном 1990 г., на науку вы деля
ется чуть более 9 м лрд. руб. 
Ц елесообразно было бы на
править все эти средства на 
выполнение фундаментальных 
научных исследований и ф и 
нансирование отдельных науч
ных разделов комплексных 
программ научно-техническо
го прогресса и народнохозяй
ственного развития страны. 
Госбю дж етные средства долж 
ны быть направлены главным 
образом на финансирование 
академ ических институтов и 
вузов.

Но для прорыва, для, ощ ути
мого движения вперед этих 
средств явно недостаточно. Д е
нежные ресурсы  должны быть 
изъяты и из бю джетов ве
домств: министерств в масш 
табах всей страны и респуб
лик —  Верховным Советом , на 
региональном —  местными С о
ветами.

3. ГЛАВНЫЙ «ЭЛЕМЕНТ» 
СТРУКТУРЫ НИЧ

Без решения на государст
венном уровне проблем, о ко
торых говорилось в преды ду
щем разделе ,нечего мечтать 
об успешном переходе вуза 
(университета) на полный хо з
расчет и самофинансирование. 
Поэтому мне не созсем  понят
на та поспешность, с которой 
на основе м инистерского из
дан приказ по О ГУ № 1970— 10 
о назначении начальника НИЧ, 
создании соответствую щ ей ко
миссии, открытия отдельного 
расчетного счета.

В то ж е время до научных

подразделений не доведена 
новая м одель хозрасчета (со 
ответствую щ ие нормативы). 
Если исходить из м оделей , об
суж давш ихся примерно год на 
зад , становится понятным, что 
они коренным образом не м е
няют положение исполнителей 
НИР. Исполнители остаю тся 
практически столь ж е бес 
правными в распределении 
средств , каковыми были ранее, 
хотя ответственности за выпол
нение работ с них никто не 
снимает. Напротив, исполните
ли должны выполнять значи
тельную часть функций аппа
рата НИЧ (подчеркну —  нема
лого по численности) —  это 
вопросы внедрения, рекламы, 
патентоведения, и самое глав
ное —  материального обеспе
чения. Вся деятельность аппа
рата НИЧ зачастую  сводится 
лишь к принуждению  к выпол
нению перечисленных видов 
работ, «производству» всевоз
можных ф орм  и циркуляров. 
Экономисты НИЧ обязаны при
нимать непосредственное уча
стие уж е на стадии заклю че
ния хоздоговоров, отстаивая 
перед заказчиками интересы 
исполнителей, а в ходе работ 
максимально разгруж ать науч 
ное руководство НИР от пото
ка текущ их бумаг и других 
форм альны х моментов дело 
производства.

В настоящ ую  проблему для 
исполнителей превратилось 
оформление отчетов и до ку
ментации по НИР. Все это 
должны взять на себя соответ
ствую щ ие службы НИЧ. Необ
ходимо обеспечить научные 
подразделения (хотя бы ф а к у
льтеты) множительной техни
кой или создать единый о ф о р
мительский центр О ГУ , .езааи- 
симо от того, когда и как уни
верситет перейдет на хозрас
чет.

Хозтем ы , разум еется, заклю  
чаются под определенных спе
циалистов. Необходимо предо
ставить этим лю дям возм ож 
ность использовать ф онды так, 
как они находят целесообраз
ным: изменять статьи расходов 
в смете, покупать необходи
мое оборудование, ф орм иро
вать штаты, устанавливать ок
лады и надбавки (отталкиваясь, 
понятно, от определенных нор
мативов). Пора прекратить по
рочную практику оценки м о з
гов ученых по цене телячьих. 
Знания, идеи, опыт —  это тоже 
товар, причем не дешевый. 
Это хорошо понимают в лю 
бой мало-мальски развитой 
стране. И нет ничего зазорно
го, если ученый хочет продать 
свои «мозги» подороже.

Научный руководитель —  ос
новной и главный элемент в 
структуре НИЧ. Долж ен быть 
таковым! Повторю сь: он несет 
персональную ответственность 
за научные результаты  НИР, а 
за техническое исполнение по
лную ответственность должно 
нести руководство НИЧ.

В связи с обособлением 
НИЧ мож ет возникнуть еще 
одна проблема. На определен
ном этапе обретения сам осто
ятельности научные подразде
ления м о гут вовсе отказаться 
от услуг преподавателей уни
верситета — это станет им по
просту невыгодно. А  ведь в 
учебном процессе заняты как 
раз наиболее квалифицирован
ные кадры. Не учитывать воз
можность создания такой си
туации недопустимо, поэтому 
НИЧ не долж на выходить и? 
под контроля ученых советов 
ф акультетов и университета.

Мне м огут возразить: новой 
модели ещ е нет, а ты вз>.лся 
ее критиковать. Да, но ведь 
соответствую щ ая комиссия 
уже создана и работает над 
этой м оделью . А  вот обсуж де 
ние итогов ее работы должно 
пройти во всех подразделени
ях и только после этого мож ет 
быть принято окончательное 
решение.

Я далек от мысли, что вы
сказанные соображения бес
спорны, но м ногие из подня
тых проблем беспокоят не 
только м еня. Очень бы хоте
лось, чтобы все эти моменты 
не оказались за пределами 
внимания лиц, занимаю щ ихся 
разработкой новой модели 
хозрасчета.



полемические заметки

«ФЕЛЬЕТОН И АНЕКДОТ»
В университетской газете 

«За наукові кадри» за 17 нояб
ря 1.989 г. (№  35) был напеча
тан фельетон Александра Ры
балка «Танцы под светоф о
ром». Для многих журналис
тов ф ельетон в газете —  это 
своеобразный праздник, ибо в 
газетах крайне редко появпя 
ется этот жанр художественно- 
публицистической литературы . 
Главным в фельетоне всегда 
было критическое начало, где 
важны не столько элементы  
сатирической обработки того 
или иного материала, сколько 
метод обработки острого ф ак
та и отношения к нему.

Хочется заострить внимание 
на ф ельетонном жанре и пото
му, что 28 января нынешнего 
года исполняется 190 лет со 
дня рождения первого ф елье
тона ( в П ариж е). И, возмож
но, журналисты и филологи, с 
конкретными примерами из 
прессы , ещ е расскаж ут о сво
ем отношении к современно
м у ф ельетону. О его необык
новенной действенности. Не 
зря иной раз ф ельетон , пост
роенный на конкретных ф ак
тах, наводит страх на вы смеян
ных в нем бездельников, дем а
гогов, волокитчиков, равно
душ ных обывателей, очковти
рателей и других антиподов 
нашей м орали . Вспомним, ско
лько сатирического огня вкла
дывал в свои ф ельетоны  О с
тап Вишня. В народе даж е пос
ловица ходила: «Де Остап 
Вишня, там м іл іц ія  лишня».

Что ж е конкретно высмеива
ется в ф ельетоне Александра 
Рыбалка «Танцы под светоф о
ром»? К сожалению , я не обна
ружил в нем ни единой ф ам и
лии, ни единого ф ельетонного 
ф акта . Ф игур ир ует здесь лишь 
абстрактный «один знакомый» 
да какой-то неизвестный «жи
тель Калуги». Кстати, почему 
именно Калуги? Неужели же 
родина Циолковского больше 
других географ ических пунк
тов нуж дается в заветном «ба
тоне колбасы»? Нет, видимо, 
все ж е не колбасе посвящен 
ф ельетон Рыбалка, а, судя по 
заголовку, «танцам под свето 
ф ором », рожденным однэко 
не жизнью нашей, а сочинен
ным якобы специальным отде
лом ЦРУ молдавским  анекдо
том . В ф ельетоне сказано, что 
рассказываю т такие анекдоты 
специально обученные дивер
санты. Д алее автор фельетона 
оперирует «научными» ф акта
ми, обращ аясь, зам етьте , «в 
интеллектуальном плане», к 
населению М олдавской рес
публики, которая остается в... 
анекдотах. Что ж е это за на
учные ф акты , на которые опи
рается фельетонист? Осново

полагающий «факт», ставший 
краеугольным камнем «Танцев 
под светофором », оказался по
чему-то выброшенным на за
дворки ф ельетона, за пределы 
фамилии автора, затесавш ись в 
постскриптуме к «Танцам».

Что такое постскриптум? 
Ничто иное, как приписка к го
товому и уж е подписанному 
м атериалу. М еж ду тем именно 
этот постскриптум и стал «гла
варем» всего ф ельетонного 
«мятеж а». Без «светофорного» 
постскриптума ф ельетон и его 
название выглядели бы , мягко 
говоря, филькиной грамотой и 
не стоили бы ломаного гроша. 
Именно постскриптум неиззе- 
стного анекдотиста полностью 
и дословно: «А  если вы встре
тите молдаванина, танцую щ его 
под светоф ором , — не удив
ляйтесь. Просто он дум ает, 
что это дискотека». Не знаю, 
как и кому удалось узнать, что 
дум ает молдаванин, но меня 
как читателя см ущ ает это «ес
ли», условный сою з. Из-за не
го и весь ф ельетон стал услов
ностью . Ничего реального . Так 
стоило ли вообще городить с 
бузиной, упоминая дядьку  в 
Киеве?

Вчитался один студент в 
этот постскриптум и спрашива
ет, где ем у встречать этого 
молдаванина: неужели после 
знакомства с одесским  ф е л ье 
тоном в М олдавию  ехать? На 
перекрестках О дессы  что-то не 
видать молдаванина, танцую 
щ его под светоф ором . Пове
рив Рыбалка, в течение двух 
месяцев я стоял у разных све
тоф оров в ожидании танцую 
щ его молдаванина, но не по
везло —  никто не плясал: ни 
армянин, ни украинец, ни ев
рей, ни эстонец. Ни одного 
тебе танцора, в пляске которо
го отражались бы его нацио
нальные нравы, обычаи, обря
ды и прихоти.

Не дум аю , что к печатному 
слову следует относиться л е г
комысленно, даж е если напе
чатан всего лишь тираж ом в 1 
тысячу экзем пляров несерьез
ный анекдотец . Не говорю  уже 
о том , что само слово «анек
дот» означает по-гречески «не
изданный». Нашли ведь нуж 
ным издать — значит он дол
жен вызвать интерес не только 
у молдаванина-танцора. И я 
подумал, что редакция ж дет 
читательских откликов об этом 
анекдотическом вымысле с ус
ловным фантастическим про
исшествием.

Уличный сигнальный свето
ф ор  с трем я разноцветными 
стекольными огнями, или вы
несенный в заглавие «свето
ф ор» предназначен, как мы 
хорошо знаем , для регулиро

вания движения на дорогах, то 
есть вовсе не для плясок мол
даван. Правда, есть случаи хи
щения светофоров и их уста
новки в каф е, где проводятся 
дискотеки — для комм ерчес
кой экзотики, но ф акты  эти 
мало изучены и трудно дока
зуем ы . Что ж е ещ е родствен
ного у «светофора» с дискоте
кой? Пожалуй, греческое, а не 
молдавское происхождение. 
«Дискос» — круг. Дискотека 
предполагает круг танцующих 
девуш ек и парней. М ожно ли 
назвать дискотекой одного 
танцора даж е под трем я раз
ноцветными фонарями? Основ
ные признаки дискотеки —  
большое количество танцую 
щих представителей молодежи 
и, конечно ж е, наличие ритми
ческой м елодии. В первую оче
редь звучит м узы ка.

Слово «светофор» образова
но от лучистого слова «свет» 
и греческого «ф орос» —  «не
сущий». А  что несет нам, чита
телям , претендую щ ая на ф е 
льетон информация «Танцы 
под светофором»? Что остает
ся после прочтения?

Доцент каф едры  истории 
С С С Р , кандидат исторических 
наук Иван Кириллович Калма- 
кан видит в ф ельетоне А . Ры
балка разжигание националь
ной вражды. Я бы так 
прямо не осмелился это
го утверж дать . С  моей 
точки зрения это все-так* 
претензия на ш утку, над кото
рой коллектив редакции, види
мо, не задум ы вался , полагая, 
что под рубрикою  «фельетон» 
можно печатать чисто развле
кательное чтиво.

Я предложил Ивану Кирил
ловичу высказать свое впечат
ление от «Танцев под светоф о
ром» в прессе. О днако он не
ожиданно приболел, посовето
вав поспорить с фельетоном 
мне. Что ж , потмоему, именно 
в споре, в столкновении раз
личных мнений и рождается 
истина. Благо, что сейчас, в по
ру гласности, никто никому не 
заж имает рта и можно выска
зать собственное мнение.

Кое-кто из читателей обви
няет редактора газеты  Нико
лая Щ ербаня, дескать , как он 
посмел поместить в газете не
доброкачественный, низко
пробный «ф ельетон». А чего 
ахать, размахивая газетой? Не 
согласен —  возражай! Не гре
шно знакомить читателей с 
разными точками и кочками 
зрения. Надею сь, и моим за
м еткам  будет дан зеленый 
свет газетного светофора.

А. ЯНИ, 
выпускник Одесского 

госуниверситета 
им. И. И. Мечникова.

«ТАК ХТО Ж  МАЄ РАЦІЮ ?»
— Надо срочно починить ра

цию на бронепоезде!
— А рация на лампах или 

на полупроводниках!
— Объясняю для тугодумов: 

рация — на бронепоезде!
(Подслушано в армии)

Во-первых, приятно.
Я прож ил долгую и трудную 

ж изнь — мне 23 года; много 
публиковался в прессе — «Со
ветская молодежь», «Вечорка» 
и т. д. и т. п., вплоть до наш их 
родны х «Наукових кадрів». Но 
впервы е мое творчество стало 
объектом  такого пристального, 
я  бы даж е сказал  — бдительно
го разбора.

Во-вторых, ещ е более п ри ят
но.

Н аш елся, наш елся все-таки 
человек, которы й эту репри зу  
воспринял на полном серьезеї 
Не смутила и рубрика — «фе
льетон».

Видать, А. Яни — человек 
серьезны й. Вдумчивый. В его 
критическом  эссе (не повернет
ся я зы к  назвать  такое зам еча
тельное произведение просто 
заметкой), так  вот, в его к р и 
тическое эссе (красивое слово, 
правда?) входят и обстоятель
ный разговор о танцах, и эти
мология слова светоф ор (к со
ж алению , не приведена элект
рическая  схем а светоф ора—не

простительное упущ ение; но, 
быть может, это уж е просчет 
редакции).

Мог ли я, скромны й юморист, 
хотя бы мечтать о том, что 
стану объектом  исследования 
столь незаурядного ученого и 
критика? Как вним ательно и зу 
чает пы тливы й глаз крохотную  
заметочку!

Когда я перейду в лучш ий 
мир (не в смы сле эмиграции, 
а  совсем в лучший), вам  уже 
ясно, кто в завещ ании будет 
назван  председателем  ком ис
сии по изучению  моего творче
ского наследия. Конечно- — он! 
М ноготерпеливый, многоусерд
ный! Еще бы, ведь как  п раво
верны й апологет моих «сак
ральны х» текстов, А. Яни скло
нен рассм атривать их чуть ли 
не к ак  бож ественное открове
ние. Тогда, разум еется, и каж 
дый зн ак  препинания имеет 
глубокий подтекст.

В-третьих, не очень приятно.
Кто-то обманул товарищ а 

Яни. Кто-то сказал  ему, что 
ф ельетон долж ен наводить 
страх.

Ош ибаетесь, дорогой това
рищ! В наш ем государстве и 
так слиш ком много тех, кто 
долж ен наводить страх. А если 
и я . туда ж е со своими ж утки
ми фельетонами...

Обещаю, если увиж у, что мои 
творения наводят страх  — от

ложу ручку и займ усь чем-ни
будь более мирным. Например, 
международным терроризмом 
(шучу — ком м ентарий для 
А. Яни).

А теперь серьезно. Для тех, 
кто пока так и не понял, где 
находится рация.

О чем ф ельетон «Танцы под 
светофором»? О том, что все 
начинается о анекдота. С не
винной ш утки. И придумываю т 
эти анекдоты не в ЦРУ за  в а 
люту: придумы ваем  мы с вами. 
Бесплатно.

Невозможно антисемитские, 
антиарм янские, антимолдавс- 
кие, антирусские и анти- про
чие анекдоты  побороть у к а за 
ми и постановлениями партии 
и правительства. Можно только 
всем вместе перестать изде
ваться над своими соседями.

Как остановить процесс pad- 
пада общ ества, разъединения 
людей? Вот что должно беспо
коить ж урн али ста сегодня. Ина
че вся наш а полемика, как  го
ворят людоеды, не стоит вы е
денного яйца.

А л ексан д р  Р Ы Б А Л К А , 
непревзойденны й м астер 

низкопробного ф ельето н а .

р . S- Последние два месяца, 
проходя по городу, постоянно 
встречал у светофоров челове
ка, ищ ущ его чего-то с расте
рянны м  вы раж ением  лица. Те
перь я  знаю, кто это был...

Николай Григорьевич Дьяченко

Научно- исследовательск и й 
институт физики О десского  
госуниверситета понес тяж е
лую  утрату. 24 декабря 1989 
года скоропостижно скончался 
кандидат физико-м атем атичес
ких наук, старший научный сот
рудник Николай Григорьевич 
Дьяченко. М ного лет он рабо
тал в должности зам . директо
ра НИИ физики и до послед
него времени руководил важ
нейшей научно-исследователь
ской темой.

Николай Григорьевич Д ья
ченко родился 18 января 1925 
года в селе Оболонь Полтав
ской области в семье препода 
вателя. В 194t -г.' ш естнадцати
летним он заканчивает одес
скую  средню ю  ш колу и рабо
тает трактористом М ТС в Ка
захстане. После окончания в 
1943 году Серпуховской школы 
авиамехаников он был направ
лен на Первый Белорусский 
ф ронт и в составе 173 Гвардей
ского Ш турм ового авиаполка 
дошел до Берлина. Участие 
Николая Григорьевича в Вели
кой Отечественной войне от
мечено правительственными 
наградами.

После демобилизации в 1949 
[году из рядов Советской  А р 

ии Николай Григорьевич про
д о л ж а е т  учебу. В 1954 году он 
оканчивает ф изическое отде
лен ие  физико-м атем атического  
’ф акультета  О десско го  госуни- 

Я в е р с и те та  и работает в Моск- 
Ц в е  в Ц ентральном Научно-ис

следовательском  институте. С 
1960 года его  судьба нераз
рывно связана с Научно-иссле
довательским  институтом ф и 
зики О ГУ ,

Николай Григорьевич Д ья
ченко был ученым с широким 
кругом  научных интересов. Им 
внесен значительный научный 
вклад в развитие оптики, ф и зи - . 
ки полупроводников и диэлек
триков, ф изики горения.

Глубокие теоретические зна
ния, доскональное владение 
техникой и м етодикой экспе
римента счастливо сочетались 
у Николая Григорьевича с точ
кой научной интуицией. Вс-е 
это дало возможность ему и 
руководим ом у им коллективу 
создать оригинальные м етоды  
исследования и на их основе 
разработать и внедрить в прак
тику целый ряд  новых прибо
ров и устройств. ^

Результаты  научных исследо
ваний Николая Григорьевича 
Дьяченко отражены в докла
дах на научных конф еренциях, 
в статьях и в авторских свиде
тельствах на изобретения.

Николай Григорьевич Дья- . 
ченко был интеллигентным, 
эрудированным , порядочны м и 
скромны м человеком . Н астоя
щий ученый —  требовательный 
и вместе с тем очень заботли
вый руководитель, он вырас
тил и воспитал ряд учеников. 
Николай Григорьевич был при
м ером  для всех сотрудников 
института. Ж аль, очень рано 
уш ел он из жизни, м ог еще 
так много сделать .

Ученики, сотрудники, 
друзья

p .p .  S- При личной встрече с редактором  А н атоли й  Яни 
вы разил сомнение в реальности  сущ еств о в ан и я  ф ел ье то н и ста  
А лександр а  Ры балка. Заверяем  публично , что А . Р ы б ал к а  
лицо не только  не вы м ы ш ленное, но, более то го , o hh к ак  и 
А . Я н и , тож е в ы п ускн и к  О ГУ . с  той ли ш ь р азни ц ей , что окон
чил не ф и л ф а к , а ф и зф а к  — различие , к ак  видим , с у щ е с тв е н  
ное.

Редакция искренне благодарна А н атоли ю  И вановичу за  от
к ли к  на ф ельетон  А . Р ы б ал к а . Благо даря ем у , мы уясн и ли , 
наконец , для чего предназначен свето ф о р . Это во-первы х. Во- 
вто р ы х, мы с прискорбием ко н ста ти р о в али , что невольно , под 
видом юмора, передали важ ны е сведения для Ц Р У . В -тр етьи х , 
узн али , что Иван Кириллович К ал м акан , доцент каф ед р ы  исто! 
рии С С С Р , «видит в ф ельетоне А . Р ы б алка  р азж и ган и е  нацио
нальной враж ды ».

Спасибо, Анатолий  Иванович! Впредь п о стараем ся д ав ать  !(&  
всякой сати ри ческо й , а равно ю м ористической публикации 
о бстоятельны й  ком м ентарий , дабы  и зб еж ать  разночтений  и 
кривотолков .

ПИШІТЬ НАМ:
270057, Одеса-Центр вул. 

Петра Великого, 2, держуні
верситет, редакція газети «За 
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Пролетарі всіх країн, єднайтеся!

ОРГАН ПАРТКОМУ, РЕКТОРАТУ, ПРОФКОМІВ ТА КОМІТЕТУ ЛКСМУ ОДЕСЬКОГО ОРДЕНА 
ТРУДОВОГО ЧЕРВОНОГО ПРАПОРА ДЕРЖАВНОГО УНІВЕРСИТЕТУ ІМЕНІ І. І. МЕЧНИКОВА.

Видається з 1933 р. № 4 (1777). 26 СІЧНЯ 1990 РОКУ. Ціна 2 коп.

У ТРАВНІ ЦЬОГО РОКУ 
НАШОМУ УНІВЕРСИТЕТУ 
ВИПОВНЮЄТЬСЯ 125 РО 
КІВ. КАЖУТЬ, ОСОБЛИ
ВИХ ЦЕРЕМОНІЙ НЕ БУ 
ДЕ, БО ДАТА — НЕ «КРУ
ГЛА».

А ВТІМ, ЯКЕ ЦЕ МАЄ 
ЗНАЧЕННЯ ДЛЯ ЮВІЛЯ
РА. В ДЕНЬ СВОГО НА
РОДЖЕННЯ ВІН ХОЧЕ БУ
ТИ У ДОБРОМУ ЗДРАВІЇ. 
А ЦЕ ЗНАЧИТЬ, ЩОБ 
СЛУЖБОВІ Й АУДИТОРНІ 
КОРПУСИ МАЛИ ПРИС
ТОЙНИЙ ВИГЛЯД (А НЕ 
ЗОВНІШНІЙ МАРАФЕТ, 
ЯКИЙ МОЖЕ ОБІЙТИСЯ 
БЮДЖЕТУ В ЧИМАЛУ 
КОПІЙКУ!). L КОЛЕКТИВ 
УНІВЕРСИТЕТУ ТЕЖ МАВ 
БИ ДОБРИЙ НАСТРІЙ З 
НАГОДИ ЮВІЛЕЮ. ПРОТЕ 
НАШ З ВАМИ НАСТРІЙ 
ЗАЛЕЖИТЬ ВІД БАГАТЬ
ОХ ФАКТОРІВ. ПРО НИХ 
МИ Й ПОЧИНАЄМО НАШІ 
ПУБЛІКАЦІЇ ПІД РУБРИ
КОЮ «НЕЮВІЛЕИНЕ».

Давно очікуваний експеримент провели на кафедрі наукового комунізму (поки що стара назва) 
доцент С. І. Дмитрієва і асистент С. Б. Машаров. Нетрадиційним став для п'ятикурсників екзамен 
цього року — він пройшов у формі співбесіди і дискусії «на рівних».

Задоволеною вийшла з аудиторії Інна) Панченко — щойно вона отримала «п'ятірку». Експери
мент, що розпочався, підтвердив ефективність нового методу. Ф о то  В. П А Щ У К А .

пеювілейне ІЗ -ПУНКТУ А В ПУНКТ Б...
О тж е, трудову уго д у  про 

заходи охорони праці й техн і
ки безпеки м іж  профком ом  і 
адм ін істрац ією  О Д У  на 1990 
рік опрацьовано. ї ї  підписали 
ректор університету І. П. Зе- 
лінський і голова профком у 
Л. X . Калустьян . Один з при
мирників ц іє ї угоди надійшов 
до  редакц ії «ЗИК». Проте др у
кувати ми його не будемо. 
Причини так і: суто технічні 
ускладнення (таблиці, що їх 
дуж е важко вмонтувати в по
лосу, а понад те —  хто їх чи
татиме?); крім того , в читачів 
м ож е виникнути п ідозра, що 
газета їх  просто заводить в 
оману —  настільки сумнівним 
є «внутріш ній» зм іст деяких 
пунктів.

Ось приклади на п ідтверд
ження сказаного .

Пункт 1. Закінчити п ідготов
ку проектно-кош торисної до
кум ентац ії на капітальний ре
монт хім ічного корпусу й НДІ 
ф ізики , що планувалася на 1989 
р ік. Відповідальний —  П. Г. 
Д ем енчук, строк виконання — 
II квартал.

Запитань до цього пункту 
безліч . Щ о, скаж ім о , означає 
«планувалася на 1989 рік?». 
П ідготовка проектної до
кументації? А  м ож е, про
ектно-кош торисну докум ента
цію підготовлено ще торік і 
вже дещ о зроблено й у ремон
т і, то на яку суму? Ч іткої в ід
повіді на ці законні запитання 
до пункту. І читач не знайде. 
Зате побачить: строк виконан

ня пункту —  II квартал. Це 
мож е бути квітень, а м ож е бу
ти й червень. А  конкретніше?

Д алі. Якщ о в пункті І м аєть
ся на увазі саме червень, то 
з о гляду на до св ід  виконання 
торіш нього договору можна 
не сумніватися, що докум ен
тація буде готова не раніше 
кінця цього року. І це *— в 
кращ ому разі. ^

Єдине, в чому сумнівів нема 
ані найменших, то це в том у, 
що вартість опрацювання до ку
м ентац ії, а точніше, закінчен
ня ї ї  підготовки в цьому році 
становитиме 10 тисяч карбо
ванців. Таку циф ру названо в 
трудовій уго д і. Інакше кажучи, 
якщ о колективи х ім ф аку й 
НДІ ф ізики сподіваю ться 
на початок ремонту десь у 
1991 році, то вони —  великі 
оптимісти. І базується такий 
наш прогноз на" грунті багато
річних безплідних дебатів 
стосовно капремонту. Єди
не;, чим згідно' з угодою  
можна втішити хім ік ів , то це 
пунктом 2, У якому сказано: 
«Провести вибірковий ремонт 
каналізац ії корпусу хім ічного 
ф акультету . І квартал. З тис. 
крб.» А ле  який обсяг робіт 
стоїть за цими трьома тисяча
ми? На це запитання угода від
повіді не дає.

З такою самою конкретніс
тю (пуйкт 3) обіцяно хімфако- 
ві полагодити вентиляційну си
стем у. В том у ж  таки. І квар
талі, але вже на 5 тисяч карбо
ванців. А  всього різних п ідро

бітків, підмазувань та п ідф ар 
бовувань м ає бути зроблено 
цього року на 15 тисяч карбо
ванців. Щ о ж, мабуть і в цьо
м у є потреба...

Та ось читаємо дал і. Пункт 
13: Оновити дошки в деяких 
аудитор іях учбойих корпусів. 
Строк виконання — ЇМ— IV 
квартали, вартість робіт — 10 
тисяч карбованців. Це ж бо 
в яких аудитор іях та скільки до- 
шок має бути оновлено? Ш и
рокий простір для ... творчості 
і ф антаз ії.

Або пункт 18. Розв'язати пи
та .ня про зливову каналізацію  
при головному вході нового 
аудиторного корпусу (П роле
тарський бульвар, 26/28). Тут 
ціну визначено, як кажуть, по- 
бож ому: лише одна тисяча 
карбованців.

На трьох пунктах угоди —  
19, 32 і 33 мусимо спинитися 
докладніш е. Спробуйте-но отак 
собі зразу схопити суть пункту 
19: «Утворити ком ісію  з пред
ставників служ б АГЧ і накрес
лити перспективний план з м е
тою розробки пропозицій що
до створення нормальних умов 
праці в новому аудиторному 
корпусі (Пролетарський буль
вар, 26/28).

Складається враження, що 
форм улю ванням цього пункту 
займався аж ніяк не профком , 
бо дуж е вже видно «почерк» 
виконробів АГЧ , які набули не
абиякої вправності в складан
ні док у менті в-кросворді в. По- 

(Закінчення.
Початок на 3-й стор.)

до виборів— ——
ОФІЦІЙНЕ ПОВІДОМЛЕННЯ

12 січня ц. р. «ЗИК» опублікувала список викладачів, праців
ників і студентів ун іверситету, висунутих кандидатами/в деп у
тати Верховної Ради УРСР та м ісцевих Рад народних депута
тів.

Всі кандидати зареєстровані відповідними виборчими ком і
с іям и, і з наступного номеру редакц ія «ЗНК» починає знайо
мити з ними своїх читачів.

У ПАРТКОМІ ОДУ
В січні-лю тому 1990 р заплановано провести засідання- 

парткому з таким порядком денним:
31 січня: 1. Про д іяльн ість партійних організацій ун іверси

тету на етапі виборів народних депутатів Укра їнсько ї РСР 
і м ісцевих Рад.

2. Про завдання партійної орган ізац ії О деського  універси
тету щодо підготовки до X X V II I  з 'їз д у  КПРС.

28 лютого: 1. Про роботу партійної о рган ізац ії каф едри 
«РКИ» і деканату по роботі з іноземними студентами з пи
тань перебудови учбово-виховного процесу.

2. Про х ід  виконання парткомом і ректоратом постанови 
партійних зборів ун іверситету від 20 квітня 1989 р. «Про пере
будову учбового процесу і підвищення якості підготовки спе
ц іалістів в О деськом у держ ун іверситеті» .

3. Звіт ком іс ії парткому з соціально-побутових питань.

ПАРТКОМ.

«Не втратити почуття
історичної самокритики»

23 січня на зас ідан н і вченої 
ради історичного ф акультету 
врочисто вшановували ювіля
ра —  завідую чого каф едрою  
нової й новітньої істо р ії, док
тора історичних наук Семена 
Йосиповича Алпатова. Йому 
вже 60.

Відкрив засідання виконую
чий обов’язки декана ф акуль
тету доцент О . Ф . Самойлов.

Багато доброго було сказано 
іменинникові. І всі слова бу
ли -щирими — без засудж ува
ної в наш час велемовності, 
без ф ім іам у , властивого не
добро ї пам 'яті застійного пе
р іоду. Реалізувалися —  і це 
не раз підкреслю валось у ви
ступах —  проголошувані сьо
годні принципи демократично
го сусп ільства : гідна увага гід 
ним ділам  людини.

— У  проф есорі Аппатові,— 
підкреслив у своєму вї таль ко
ном у слові перший проректор 
О Д У  професор М . П. Ковален
ко,—  благотворно й органічно 
поєдную ться якості, які й по
винні характеризувати сьогод
ні справжнього ун іверситетсь
кого вченого. Понад сотня 
серйозних наукових публіка
цій і ш ість м онограф ій  в га̂ - 
лузі політології —  такий, як
що говорити коротко, п ідсумок 
наукової д іяльності Сем ена 
Йосиповича.

А ле цим не вичерпуються 
справжні заслуги вченого. Чи 
не найголовнішою з них він 
вважає свою викладацьку, на
ставницьку роботу в ун івер
ситеті.

«У  «Слові про вч и теля» , з 
яким  на за с ід ан н і вченої ради 
в и ступ и в  Ігор  М иколайович Ко
валь — ви хо ванец ь ю в іляра , 
п ідкреслено : «Для нас , с т у 
д ен тів , не д уж е  добре в и хо ва
ни х і аб и як  уб р а н и х , за те  спов
нених у с іл я к и х  ам б іц ій , Се
мен Йосипович сам  б ув , що
н а зи в ається , ун івер си тето м  к у 
л ь тур и . Звичайно , не ли ш е  він 
один , я скривдив би ф а н ул ь те т ,

якби дозволив собі та к и й  ви- 
мло сьиі одн< мова —

про сь м сн а  Й осиповича, м и  під 
його наглядом яко сь  непом ітно 
зви кали  до тої о, що справж нє 
зн анн я скром не, зд атн е  на по
вагу  до зн ан ь  ін ш и х  лю дей , що 
опркьж ня к у л ь ту р а  — оез
п р е тен зій н о сті, що глибина ду- 
іу. к  и передоачає і ї ї  оош ир , не- 
о ом еж ен ість , що у с та л е н іс ть  пе
реконань не лиш е д о п ускає ,
а й зао хо ч ує  чию сь перепона^
н іс ть» .

Все це —  про Сем ена Йо
сиповича Алпатова, вченого- 
пслітолога, незм інного ректо
ра О деського  ун іверситету 
м іжнародних відносин, ж урна
ліста - м іжнародника, блиску
чого лектора й публіциста, чле
на багатьох вітчизняних і за
рубіжних академічних і гро
мадських ком ітетів , комуніста 
і людину, якій ніщо лю дське 
не є чужиім.

Ю віляра сердечно в італи  
представн и ки  п а р т ій н и х  і р а
д я н с ь к и х  о р ган ів , гр о м адськи х 
о р ган ізац ій , ф а к у л ь те т ів  і к а 
федр ун ів е р си те ту , ви щ и х нав
ч альн и х за кл а д ів  м іс та . Були  
зач и тан і в іта л ьн і телеграм и  
в ідусю ди .

.З і словом -відповіддю  висту
пив юв-іляр.

—  Сьогодн і, в обстановці на
пружених соціальних і м іжна
ціональних відносин, —  сказав 
С . Й. Алпатов, —  дужіе важли
во вміти мислити історично, 
вміти в хаосі ро зглед іти  май
бутнє, вміти щ оденні події ос
мислювати на основі ф унда
ментальних знань. А  ще важ
ливіше за сучасних умов не 
втратити почуття історичної са
мокритики.

Нове політичне мислення, 
що його ми поступово вводимо 
у наші повсякденні справи, —  
єдиний засіб  подолати кризу, 
яку зараз терплять суспільні 
науки.

Брати участь у цьому про
цесі вважаю за свій громадян
ський і партійний обов'язок.

Власкор.



проблеми вищої освіти  -........ - 1 ■—
З КОГО Ж ПОЧИНАТИ?

Чи потрібен сьогодні на
шій країні тямущий спеціа
ліст? Дуже часто на це запи
тання можна почути відпо
відь: не те тепер студентство. 
Тобто, не з такого середови
ща виходять по-справжньому 
тямущі спеціалісти. От за 
наших часів... — і починає
ться перелік усіх колишніх 
якостей: працьовитості, потя
гу до знань, юнацького зав
зяття, побутового аскетизму, 
закоханості в майбутню про
фесію...

Ми, звичайно, погодж уємося 
з такими порівняннями. Але 
варто розібратися в них і чіт
кіше.

Для цього треба простежи
ти шлях, який вів м олодь, ска
ж імо , 20-х— 30-х років на сту
дентську лаву. Як правило, цей 
ш лях мав три етапи. Загальної 
середньо ї освіти, в сьогодн іш 
ньому розум інн і, тоді не було, 
том у основною ф орм ою  зага
льноосвітньої школи була шко- 
ла-семирічка (до 1934 р .). Вод
ночас в промислових центрах 
при підприємствах існувала 
фабрично-заводська семирічка. 
Для вступу до вузу бажаючі 
закінчували робітничі ф акуль
тети. Середня школа (десяти
річка) почала своє існування в 
50-і роки.

Склавши випускні екзамени 
в школі (їх  кількість доходила 
до дванадцяти), майбутній сту
дент просію вався крізь густе 
сито вступних екзам енів до ву
зу. -Вузів ж е було значно мен
ше, ніж тепер , і вони мали з 
чого вибирати.

Вступних екзаменів налічува
лось в середньом у п'ять, а су 
марний прохідний бал сягав 
не менш е 24-х. Не сл ід  забува

ти й про психологічну обста
новку в сусп ільстві, а отж е й 
у тогочасному м олодіж ном у 
середовищ і. М олоді люди ві
рили, що вони покликані д о п о -^  
могти р ідній країні тим, що 
прийдуть у народне господар
ство добрими спеціалістами.

А  як стояли справи у 80-і 
роки? З 1970-го проголошено 
обов'язкову середню  освіту. 
В ідтод і пішла орієнтац ія «на 
вал», і, певна р іч , потрібної 
якості навчання не стало. Та й 
до чого ця якість? А д ж е  вузи 
знизили свої вимоги. При ба
гатьох із них почали д іяти  п ід
готовчі в ідд іли , завелася ціла 
низка пільг для різних груп 
вступників, які зараз станов
лять б ільш ість аб ітур ієнтів , 
процвітає набір до вузу за 
цільовим призначенням.

Чим пояснити сьогодніш ній 
цільовий набір? Згадайм о що 
він (і всі інші пільги) через 
п'ять років трансформ увався 
в примусовий розподіл . Якщ о 
ЗО років том у труднощ і моло
дого спец іаліста можна було 
пояснити труднощ ам и країни, 
яка пережила війну, то тепер 
цього пояснити вже нема чим.

Та все ж м олоді спеціалісти 
потрібні. І вища освіта для них 
погодж ується на «максимальні 
поступки»: м олодим  спец іал іс
там , незалеж но від якості їх 
п ідґотовки, пропоную ть в ід 
сталі заводи, зруйновані кол
госпи, рутинні школи. І все це 
—  за  буквально ж ебрацьку 
платню, яка є нічим іншим, як 
реш тою  зарплати після вираху
вання стипендії, о держ ано ї за 
п'ять років навчання.

Тож що тепер мож на вима
гати від студента , явно не ор і
єнтованого на кінцевий резуль

тат своєї навчальної праці, від 
яко ї залежить його майбутнє? 
Тому цілком природно, що 
студент більш е часу віддає 
своїм  побутовим клопотам, про 
які, зреш тою , теж  ніхто не 
дбає.

Крім того, з 1984 року сту
дентів перш их-других курсів 
рік у рік протягом п'яти років 
забирали на служ бу в армію . 
Це теж  не сприяло зростанню 
рівня їх  проф есійно ї п ідго
товки. Не сприяли цьому й 
щоосінні «колгоспні» епопеї, а 
також  непродумані практики 
та військова каф едра.

На нашу дум ку, багатьом із 
сьогодніш ніх викладачів до 
вподоби такі вимоги до рівня 
підготовки спец іалістів , ад
ж е вони даю ть змо
гу протягом десятиріч викла
дати один і той самий курс. А 
оскільки середній  рівень сту
дента продовж ує знижуватися, 
то виникає ілю зія , що проф е
сіоналізм  деяких викладачів, 
які ігнорую ть потребу наполег
ливої роботи над собою, не
ухильно зростає.

Отакий парадокс.
З о гляду на все, сказане ви

ще, напрош ується висновок, що 
система вищої школи являє со
бою замкнене коло, оскільки 
вузи задовольняю ться тим, що 
задовольняю ть невибагливе со
ціальне замовлення сусп ільст
ва.

Щ о ж до вищ ої школи, то 
вона як справлялася, так і 
справляється (при том у блис
куче!) з безперебійним проце
сом їх  виробництва.

Тож з кого питати?
В. ЄСАУЛЕНКО,

А. ФИЛИПЕНКО — 
студенти істфаку.

Улю блений предм ет Ф р ан ч е ски  П ереп льотчико во ї, тр е ть о 
кур сн и ц і ф а к у л ь т е т у  Р Г Ф , — а н гл ій с ь к а  мова. С ту д е н тк а  мріє 
с та ти  квал іф іко ван и м  перекладачем , п о їха ти  на с та ж у в а н н я  до 
Лондона, мовляв, лиш е там  — сп р авж н ій  к о у - ін гл іш .

Проте, я к  саме ск л ад е ть ся  д оля , с к а за ти  поки що важ ко . Чи 
не в ід ігр ає  т у т  ф а та л ь н у  роль ї ї  власн а роль у  ф іл ь м і Ю рія 
М охульсько го  «Д еж а-вю ». Образ д уж е  при єм но ї, скр ом но ї і 
при цьом у до си ть  таєм н и ч о ї незнайом ки .

Треба ск а за ти , що це — не ли ш е к ін е м а то гр а ф іч н е  ам п луа  
Ф р ан ч е ски . В ж и тт і вона те ж  т а к а , я к  на е к р а н і. Т іл ь к и  дещо 
е н е р гій н іш а  і ц ілесп р ям о ван іш а . А дж е у с п іх  (у  цьом у с ту д е н т 
ка  твердо впевнена) не с в іти ть  безладним  і л ін и ви м .

А. ВІКТОРОВА.

Я навмисне не взяв у лапки 
слова «політична історія 

X X  століття» в заголовку ц іє ї 
статті, оскільки мова йтиме, 
передусім , не про навчальний 
курс, що прийшов на зм іну 
« Істо р ії КПРС», а про історію  
як таку. Річ у тім , що всю віт
чизняну історичну науку, пред
метом дослідж ення яко ї є про
блеми X X  С Т О Л І Т Т Я ,  В J O M y  чис
лі істор ію  С РС Р , істор ію  УРСР 
і новітню історію  охопила кри
за. А ле  найбільшою м ірою  це 
стосується історико-партійної 
науки, ф ун кц ії яко ї були о б л а 
жені апологетикою  наявних 
реальностей і коментарями 
офіц ійних докум ентів . Догми 
про немиїиуче перемож ну ходу 
соц іал ізм у, про автоматичне 
зростання керівної ролі партії 
в радянськом у сусп ільстві, про 
перманентні успіхи нашої еко
номіки мали свій вплив (і до 
сить негативний) також  і на 
сум іж ні історичні дисципліни. 
Соціально-політична істор ія та 
м основні сюжети подавалися 
здеб ільш ого  стереотипно в ці
лом у ряді історичних Д И С Ц И П 

Л І Н .  І насамперед це стосуєть
ся таких проблем , як історія 
реф орм істського  крила соціал- 
демократичних партій Росії, іс
то р ія  гром адянсько ї війни, ко
лектив ізац ія , форм ування ад
м ін істративно-командної сис
теми, зовнішньополітична д ія 
льність сталінського керівницт-- 
ва тощ о.

Введений наказом Держ ком- 
освіти курс «Політична історія 
X X  століття» має стати дисцип
ліною , що значною м ірою  ін
тегруватим е наукову пробле
м атику сум іж них історичних
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дисциплін. Цей курс, на нашу 
дум ку, кращ е було б назвати 
«Політична істор ія СРС Р XX  
століття» , оскільки історичні 
явища існую ть, як в ідо м а , не 
лише в часі, а й у просторі. 
Що ж до викладачів такого 
курсу, то перед ними, якщо 
взяти до уваги необхідн ість 
повернення своєму предметові 
справжнього наукового облич
чя, стоїть завдання особливої 
ваги: відповідальність за вихід 
історичної науки з кризи, за' 
вироблення нового бачення 
соціализму, його минулого ї 
сучасного.

Якщ о для ф іло со ф а дж ерелом  
наукового досл ідж ення мож е 
стати звичайне спостереж ення, 
то для історика таким дж ере
лом є передусім  докум ент. 
Ш тучно звуж ена в умовах ад
м іністративно- бю рократичного 
к ер уван н я . наукою дж ерело 
знавча база, ф альсиф ікац ія  до 
кум ентів , абсолю тизація пар
тійних резолю цій були однією  
з причин кризи історичної на
уки. ї ї  розвиток неможливий 
без порівняльного аналізу 
дж ерел . А  для цього треба 
комплектувати бібліотеки
творами представників різних

ко-партійні проблеми дож овт
невого пер іоду вивчалися пе
реважно в руслі д іяльності 
центральних партійних органів 
та політичних процесів ух,Ц ент
ральній Ро сії. Тимчасом, істо
ричний розвиток кожного на
ціонального регіону криє в со
бі як спільні для всіх риси й 
законом ірності, так і особливі, 
притаманні лише йому явища. 
Науковий рівень викладання 
дисципліни в нашій республіц і 
вимагатиме глибокого аналізу 
соціально-політичних проблем 
України , критичного р о згляду 
програм бурж уазних і др ібно

Чи стане політична історія XX століття 
справжньою науковою дисципліною?

Щ о ж, на наш погляд , треба 
для того , щоб згаданий курс 
став справді науковою дисцип
ліною?

Одна з найперших вимог — 
творче ставлення до спадщини 
марксизму-ленінізму. Політич
на істор ія X X  століття пока
зує, що не лише М аркс, а й 
Леніін не змогли скласти все
осяж ної характеристики сам о
розвиткові кап італізм у, динам і
ці його внутріш ніх потенцій. 
Тому догматичне студію вання 
ленінських праць, у яких дано 
оцінку ім періалізм ові початку 
нашого століття , лише п ідри
ває авторитет м арксизм у-лен і
н ізм у як м ето ду пізнання со
ціальної д ійсності.

Настав, отж е, час назвати ре
чі своїми іменами. Значна час
тина ленінських положень до
жовтневого пер іоду ♦потребує 
нового прочитання. Проте й у 
найновіших програмах сусп іль
них дисциплін цього ще не 
взято до уваги. До теоретич
ної спадщини В. І. Леніна тр е 
ба ставитися так, як він сам 
ставився до праць К. М аркса 
і Ф . Енгельса, —  творчо! Без 
канонізац ії.

Друга обов'язкова умова то
го, щоб «політична історія» 
стала справжньою гуманітар
ною наукою, — формування 
широкої джерелознавчої бази.

політичних партій, створити 
для студентів можливість оз
найомитися з програмами пар
тій, які д іяли в Росії до Ж овт
невої револю ції.

З цією  умовою  тісно пов'я
зується потреба серйозного 
вивчення В С Ь О Г О  Ц І Н Н О Г О  Й П О 

З И Т И В Н О Г О ,  що дала лю дству 
російська соц іал-дем ократія , 
дослідж ення ролі правої соц і
ал-дем ократії в розвитку робіт
ничого руху в Росії.

На жаль, наукова б ібліотека 
нашого ун іверситету нічого, 
крім творів Г. В. Плеханова і 
деяких праць А . Н. Потресова 
й Ф . Дана, сво їм  відвідувачам 
запропонувати не може. М ай
ж е зовсім  немає творів ре
ф орм істського  крила російсь
кої соц іал-дем ократії. П отре
бують поповнення наші б ібл іо
течні фонди також  докум ен
тами, які б розкривали внесок 
м іж народної соціал-дем окра
т ії в розвиток цінностей соціа
л ізм у. Все це неабияк розш и
рить* дж ерелознавчу базу сус
пільних наук, а головне —  на
віч продемонструє, що мова 
повинна зараз іти не про кри
зу соціалістичної ідео ло гії за
галом, а про кризу ї ї  лівоко- 
муністичної доктрини.

Перехід до викладання ново
го курсу політичної історії по
требує серйозного, поглибле
ного вивчення проблеми зага
льного й національно- 
особливого. Донедавна істори-

«ЗА НАУКОВІ КАДРИ»

бурж уазних партій, їх націо
нальних платф орм . З о гляду 
на це треба посилити м іж ка- 
ф едральн і зв 'язки , зокрем а з 
каф едрам и істо р ії України  та 
істо р ії С РС Р , ур ізноманітнити 
ф орм и обм іну досв ідом  робо
ти.

Принципове значення має 
вивчення не лише позитивного, 
а й негативного досвіду полі
тичних партій, у тім числі КПРС 
та інших правлячих партій. Не 
поділяючи твердж ень про те, 
що стал ін ізм  виріс безпо серед
ньо з Ж овтневої револю ції, я 
разом з тим вважаю безперс
пективними спроби деяких іс
ториків спорудити «китайську 
стіну» м іж  методами револю 
ційної боротьби пер іо ду соц іа
лістичної револю ції і гром а
дянсько ї війни та методами 
ф орм ування адм іністративно- 
ком андної систем и. Є  всі п ід
стави гадати , що така стінаї 
існуватиме значно менш е від 
свого оригіналу. Д іалектика со
ц іальної револю ції взагалі, а 
пролетарсько ї зокрем а, вияв
ляє себе, як відомо, й у  тому, 
що активізую ться не лише 
здорові сусп ільн і сили, а й со
ціальне дно з його неуцтвом, 
тупою  агресивністю , ж ор сток і
стю . Це неабиякою м ірою  ф о р 
м ує передум ови м айбутнього 
тоталітарного реж им у. На 
жал^ь, Ж овтнева револю ція не 
обійш лася без терору. | хоч 
спрямовувався він на приду

шення контрреволю ційних сил, 
його ам оральність ніхто сьо
годні не ставить п ід  сумнів. 
Сам е терор  пролетарсько ї ре
волю ції і гро м адянсько ї війни 
призвів до багаторічного зане
паду м орального стану нашого 
сусп ільства . У геніальних пере
дбаченнях Ф . М . Достоєвсько- 
го, А . П. Платонова, Є. І. Зам'я- 
тіна цю проблем у відбито . Те
рор, як свідчить істор ія , вино
сить нагору лю дей, позбавле
них політичних і моральних 
принципів, і цим закладає ф ун
дам ент для узур п ац ії влади. 
Проте умовіи, за яких ф орм у
вався реж им особисто ї влади 
вож дя, сл ід  вивчати в контек
сті політичної істо р ії всіх кра
їн ком уністичної ор ієнтац ії, 
суперечливого до св іду  їх  прав
лячих партій.

Особливе місце в предметі 
політичної історії СРСР повин
ні посідати політичні й соціаль
ні проблеми сьогодення, проб
леми періоду перебудови. Тут 
не м ож на обійтися без постій
них і щ онайвідвертіш их кон
тактів із соціологам и, без ви
користання в лекц іях та на сем і
нарах результатів  їхн іх  до сл ід
жень. Потрібен також  всебіч
ний аналіз політичних аспектів 
дем ократичного робітничого 
руху кінця 80 х років, вивчен
ня конструктивних пропозицій 
Н ародного руху України за пе
ребудову, нових явищ у сту
дентськом у ж итті. На цьому 
напрям ку роботи велику допо
м огу м ож е подати вузівська 
преса, особливо багатотиражні 
газети, які в наших умовах ма
ють бути не лише орга'ном 
парткому й адміністрації, а й 
своєрідним каналом вивчення 
і трансляції громадської дум
ки.

В наш динамічний час, коли 
перебудова входить у свою 
виріш альну стад ію , безпереч
но, м інятим уться і структура, 
і зм іст  дисциплін гум анітарно
го циклу. А ле  беззастереж е- 
ним є одне —  споруджувати 
будову нових історичних Д И С 
ЦИПЛІН на засадах історизму, 
об'єктивності, пріоритету за
гальнолюдських цінностей.

Ю. СУРАЙ, 
кандидат історичних 

наук, доцент 
кафедри історії КПРС.

26 січня 1990 р.



як справи, і вечірпику»?

Минає
але в аудитор іях не гасне св іт
ло. Сю ди приходять студенти 
вечірньої ф орм и навчання. Ба
гато хто приїздить одразу піс
ля роботи, не маючи й часин
ки на перепочинок. Здеб ільш о 
го це піонер во ж аті, вихова
тельки дитячих дош кільних за
кладів, б ібл іотекар і, тобто ті, 
кому доводиться мати справу 
не з чітким ритмом виробниц
тва, а, як тепер м одно говори
ти, з лю дським ф актором . Ба
гато хто з них після ц ілоден
ної біганини й крутанини спо
дівається хоч трохи посидіти, 
дати спочинок ногам під час 

«лекції. А ле ...
Ольга Рибинцева, студентка 

1 курсу ф ілологічного  ф акуль
тету, б ібліотекар :

—  Сидіння в аудитор іях д у 
ж е незручні. Ш ирокі, на биль
це не обіпреш ся. Набагато 
зручніше було б зам ість лав, 
прикручених до підлоги, по
ставити при столах звичайні 
стільці. Незручне сидіння дуж е 
заважає зосередж уватись.

Ганна Чемьоркінаг теж  пер 
шокурсниця ф іл ф ак у :

—  Після роботи я одразу 
їд у  до ун іверситету. І найчас
тіше голодною. Щ оразу спод і
ваюся перекусити в університе
ті перед початком занять. Та 
далеко не завжди м ен і це 
вдається. Буф ет найчастіше в 
цю пору буває закритим. А  
чом  йому не працювати хоч 
би до 19 години?

Д уж е корисні були б для 
студентів вечірнього в ідд ілу , 
які працюють !і живуть у в ід
далених від ун іверситету райо
нах, автобуси. Вони б окупи
лися, якби хтось подумав такі 
маршрути організувати .

Олена Довбенюк, студентка 
1 курсу ф іл ф ак у , піонервожа- 
та:

— Хотілося б, щоб питання 
сем інарських і практичних за
нять нам давали заздалегідь , 
хоч за м ісяц ь , бо п ідготувати
ся за кілька днів до них не
можливо: цілими днями на ро
боті, а вечорами в універси-  ̂
теті... Залиш аю ться тільки ви
хідн і.

В ідом о, що студенти вечір
нього навчання маю ть право 
на додатковий (неоплачуваний) 
вихідний день за м ісцем  ро
боти. А ле це чомусь стосуєть-

день...
ся лише п'ятикурсників. Чому? 
А дж е найважче саме на пер
ш ому курсі — це знають усі. 
Треба «втягуватися», опанову
вати величезний обшир л ітера
тури. Хочеться ж бути не про
сто слухачем , а поінф орм ова
ним і зацікавленим учасником 
занять. На ф іл ф аку  дуж е бага
то часу потрібно на читання. 
Тож чому додатковий вихідний 
мають лише лю ди, які вже на
прикінці шляху?

Має О лена й інші запитання, 
їй , наприклад, сподобався курс 
«Слов'янська ф іло логія» . Де і 
як вона та інші зацікавлені 
могли б подовжити кого вив
чення?

Олена Лихачова, староста 
1 групи:

—  М ожна було б розпочи
нати заняття трохи раніше, ад
ж е багатьом далеко  додом у. 

*  Не за вадила б і краща робота 
культмасового сектора.

Справді, майже вся група, 
старостою  яко ї є Оленаї, це 
люди 1968— 1969 років народ
ження. В ікової р ізниці м іж  ни
ми і студентами стац іонару не
ма. Тимчасом їм  залиш ається 
тільки заздр існо  поглядати на 
своїх ровесників зі стаціонару, 
які слухаю ть, наприклад, вірші 
Йосифа Бродського  у виконан
ні М ихайла Козакова, а «вечір- 
никам» до  А ктового  залу в 
цей час зась: вони м усять іти 
на лекц ії.

У  зв 'язку  з цим виникає пи
тання про вільне відвідування 
лекцій . Хто мож е сказати , що 
для м айбутнього ф іло ло га , л і
тературознавця важ ливіш у: оті 
ж таки вірші Бродського  в та
кому чудовому виконанні чи 
чергова лекц ія , яку б м ож на 
було, як виняток, перенести на 
інший день?

Щ е одне. Чому н іком у в ун і
верситеті й на дум ку не спа
дає подбати про культурне 
дозвілля студентів вечірнього 
навмання? Студентський  клуб! 
Чом би йому не згадати  про 
цих лю дей та не організувати 
щось для них у вихідні дні?

О тж е, хто допом ож е студен 
там вечірнього навчання, адже 
вони —  те ж  студенти .

Олена АЛБУ,
студентка 1 курсу філфаку 

(вечірнє навчання).

Із пункту А в пункт Б...
(Закінчення.

Початок на 1-й стор.].

над те, пункт 19 — єдиний в 
угод і, д е  не вказано вартості 
робіт. М оже, саме в 
цьому й полягає важливість і 
значення цього пунтку для 
тих тисяч студентів \і виклада
чів, що просто змучилася, че
каючи реального поліпшення 
побутових умов у новому ау
диторному корпусі?

Зате два інші пункти з на
званих вище трьох справді 
примушують посушити собі го
лову. Пункт 32: Придбати спец
одяг і засоби -індивідуального 
захисту для студентів універ
ситету —  протягом року, 23 
тисячі карбованців;

І пункт 33: Забезпечити л іку
вально-профілактичним харчу
ванням працівників, зайнятих 
роботою  в ш кідливих умовах 
—  протягом року, 22 тисячі 
карбованців.

М ожна зрозум іти  все це 
так : ск ільки засобів індиві
дуального захисту протягом 
року буде придбано, стільки 
й одиниць л ікувально-проф і
лактичного харчування буде 
видано. Принцип розрахунків 
за середн ім , уЗятим зі стел і, 
тут просто тр іум ф ує .

На закінчення цих «несвоє
часних дум ок» варто зауваж и
ти ще й таке. Торік, якщо віри
ти «агентурним» даним, за 
статтями охорони праці витра
чено близько 94 тис. крб. 
при плані 139 тисяч. На 
цей рік передбачено викинути, 
пробачте, витратити 147, 6 ти
сячі. Про характер  цьогоріч
них заходів уявлення з пода

ного вище скласти мож на. Тож 
редакц ії залиш ається тільки 
додати : нас беруть сумніви, 
що нинішня угода буде вико
нана повністю . Надто легко
важними здаю ться нам пункти 
угоди . Більше того, дивуємось, 
як таке можна було п ідпису
вати таким відповідальним осо
бам.

І останнє. На сторінці 4-й 
сьогодніш нього номера в м а
тер іалі 3. Подолян «Четвертий 
льодниковий період» дуж е д е 
лікатно сказано, в яких келій
них умовах готувалися умови 
трудово ї угоди на 1990 рік. 
Прочитайте уважно цей мате- 
раїіл. І повірте—  в новій угоді 
майстерно обминули два над
звичайно важливих питання: ко
ли в аудиторному корпусі ста
не, нареш ті, тепло, і хто кон
кретно займатиметься не сум
нівним л ікувально-проф ілак
тичним харчуванням, а звичай
нісіньким, щоденним —  для 
персоналу і студентів . Бо про 
яку охорону праці можна гово
рити, якщ о люди хворіють че
рез оте злиденне харчуван
ня.

Чому можливі в нашому уч
бовому закладі такі «ігри з 
трудовими угодами», можна 
лише здогадуватись. Чому 
«ЗИК» не публікує ц іє ї угоди, 
вже пояснено. Як буде вико
нано цьогорічні заходи щодо- 
охорони праці й техніки без
пеки, ми д ізнаємось на почат
ку наступного року. А зараз 
залиш ається тільки сказати: 
судячи з угоди, захист інтере
сів у ній є. А ле  — чиїх?

М. ЩЕРБАНЬ.

Одесский (Новороссий
ский) университет со дня 
своего основания привлекал 
внимание передовыми, бога
тыми научно-педагогически, 
ми традициями. В прошлом 
столетии вокруг этого пере
дового очага просвещения 
группировались виднейшие.
ученые и педагоги эпохи. В 
результате их целенаправ
ленных усилий в стенах уни
верситета выросла великая 
школа. Отдельные известные 
представитель- этой школы 
прославили отечественную 
науку не только в России, 
но и далеко за ее пределами. 
Неудивительно поэтому, что 
поступить в университет, 
приобщиться к его научно, 
педагогическим традициям 
было весьма почетно. Среди 
слушателей этого высшего 
учебного заведения и его вы
пускников еще до революции 
было немало представителей 
различных национальностей, 
населяющих Российскую им
перию.

Начиная о прошлого века 
в университете началась 
подготовка высококвалифи
цированных специалистов, 
азербайджанской националь
ности. Однако, в существую
щих исследованиях расска- 
зывается лишь об одном из 
них — видном партийном и 
государственном деятеле, 
известном писателе и враче 
Наримане Нариманове.
Между тем, в дореволюцион
ный период одесскую науч
но - педагогическую школу 
прошли десятки молодых 
азербайджанцев. На основа, 
нии материалов, собранных 
мною в архивах Баку, Киева, 
Тбилиси, Одессы, я бы хо
тел рассказать о четырех из 
них. Все эти выпускники яв
ляются уроженцами Нахи, 
чевани — древнего админи
стративного и культурного 
центра Азербайждана.

Джумшуд - паша Исмаил 
бек оглы Султанов. Родился 
в 1849 году в Нахичевани. 
В 1862 году с отличием око
нчил уездное училище. За
тем продолжил образование 
в Кутаисской классической 
гимназии. В 1870— 1874 го
дах учился на юридическом 
факультете Новороссийско
го университета. Был одним 
из любимых учеников про
фессора по церковному пра. 
ву Алексея - Степановича 
Павлова. Проявил углублен
ный интерес к изучению 
различных юридических на
ук.

Из аттестата № 1397, вы
данного Джумшуду-паше 5 
июня 1874 года, становится 
известно, с какими оценками 
он закончил университет. 
Так, например, по государст
венному праву, гражданско
му праву, церковному пра 
ву, уголовному законодатель
ству, энциклопедии законо. 
дательства ему были выстав
лены отличные баллы, а по 
международному праву, по 
литической экономии, рим 
скому праву, истории слав
янского законодательства, 
финансовому праву оценки 
«хорошо».

В годы учебы он принимал 
активное участие в организа
ции и проведении студенчес
кого лектория. Ученый со
вет университета решением 
от 31 мая 1874 года присво
ил Дж. П. Султанову сте
пень «Действительного сту
дента юридических наук».

Впоследствии как про
фессиональный юрист Дж. 
П. Султанов работал в На
хичевани и Иревани, дослу
жился до должности помощ
ника губернского окружно
го суда; он всегда отличался 
своими демократическими 
взглядами, старался, по воз
можности, защищать интере 
сы трудового народа. Су
лтанов явился одним из пер
вых создателей театра в 
Нахичевани (1886) — силь
ного крыла азербайджанско
го театра. Вместе с поэтом и 
педагогом - просветителем 
М. Т. Сидги он подготовил 
«Азербайджанско - перейд
ено - русский» словарь из 
трех тысяч слов.

Из-за народно-демократи. 
ческих воззрений его не- 

- справедливо лишили права 
заниматься юридической де
ятельностью. Султанов был 
одним из близких друзей ве
ликого азербайджанского 
писателя, основопрложникя 
критического реализма
Джалила Мамедкулизаде 
Создавая в 1909 году свою 
бессмертную трагикомедию 
«Мертвецы», писатель об-

ВЫПУСКНИКИ
НОВО

РОССИЙСКОГО
УНИВЕРСИТЕТА

Тревогой и болью пронизаны , репортаж и и корреспонденции 
из А зерб ай дж ана и Арм ении . Невозможно без со дро гани я наб
лю дать кадры  кино хро ни ки  и ф о то гр аф и и , запечатлевш и е  
ж ертвы  погромов и перестрело к , сгоревш ие дом а, переверну
ты е  автомобили, п у с ты е  глазн и ц ы  р а сстр е л ян н ы х окон. Словно 
свето преставление — ха о с , р азгул  с л е п ы х , нечеловеческих 
с тр асте й , безум ье от нац и он али сти ческого  д ур м ан а .

И к ак  ж е важно со хр ан и ть  в этой  сум яти ц е  тр езвы й  р а ссу 
док, не п о терять  надеж ду. К ак  важ но о ста н о в и ться , з а д у м а ть 
ся , м ы сленно о бращ аясь к пам ятн ы м  для нас примерам д р уж 
бы , со тр удн и ч ества , взаимного уваж ен и я народов, н асел яю щ и х 
н аш у стр а н у . Об одном из т а к и х  примеров со тр удн и ч еств а  — 
в данном случае  народов России  и А зер б ай дж ана — эти 
искренние строки  Иса Габибова, ученого и п и са те л я , которы е 
мы с благодарностью  и уваж ением  к ав то р у  предлагаем  вни
манию н аш и х чи тателей .

ратился к жизненным реа
лиям и идейным устремлени
ям своего друга, использовав 
его в качестве прототипа гла- 
вного героя пьесы — кефли 
Искенідера.

Дж. П. Султаїнов скончался 
в Нахичевани в 1902 году.

Паша Алекпер оглы Сул
танов. Родился 21 марта 
1869 года в городе Нахиче
вани. Начальное образова
ние получил здесь же, в 
уздной школе. В 1887 году 
закончил Елизаветпольскую 
(Гянджинскую) гимназию. В 
том же году поступил на 
юридический факультет 
Одесского университета, а 
в 1891 году окончил его. До 
революции работал в Кар
ской области (ныне располо
жена- на территории Турции 
— И. Т .) и в Нахичевани — 
защитником, нотариусом-, 
переводчиком. В 1920— 1921 
годах являлся полномоч
ным послом. Азербайджана 
в городе Батуме (ныне сто
лица Аджарской АССР — 
И Р Г . ) .  С 1922 по 1928 год 
работал народным нотариу
сом города Баку. С 1932 го
да служил в отделе словарей 
Азербайджанского Государ
ственного Научно-исследо
вательского института, при
нимал непосредственное 
участие в составлении ряда 
языковедческих словарей. 
Впервые в республике подго
товил словарь юридических 
терминов.

В 1937 году был незайон- 
но репрессирован.

Гамидбек Халил оглы 
Шахтахтинский. Родился в 
селении Шахтахты Нахиче
ванского уезда 12 марта 1880 
года. В 1895 году окончил 
русскую начальную школу 
в городе Нахичевани. Затем 
поступил в Иреванскую учи
тельскую семинарию. С 
1899 года преподавал в 
этой семинарииі вел русский 
и азербайджанский языки. 
В 1908 — 1912 годах учился 
на юридическом факультете 
Новороссийского универси
тета. В годы студенчества 
являлся одним из организа
торов кружка «Азербайд 
жанское землячество». Пос. 
ле завершения образования 
работал помощником Ели- 
заветпольского (Гянджин
ского) окружного суда, а с 
1914 года перебрался в Б а
ку, где продолжал исполнять 
ту же должность. Интерес
но, что одновременно он 
окончил в Тифлисе медицин., 
ский факультет Закавказско
го университета и получил 
специальность врача.

Г. Шахтахтинский в 1913 
— 1920 годы принимал акти 
вное участие в создании 
Азербайджанской Демокра
тической республики. В пра. 
вительственном кабинете, 
возглавляемом Фаталиханом 
Хойским, он исполнял обя
занности заместителя ми
нистра просвещения. 7 дека
бря 1918 года он был избран 
в независимый азербайд
жанский парламент. С 22 де. 
кабря 1919 года он работал 
министром по делам просве 
щения и религии. Ему в зна
чительной мере принадлежит 
заслуга открытия Бакинско

го университета, а также ря
да народных школ и семина 
рий.

В годы Советской власти 
он некоторое время препо
давал в Баїкинском Государ
ственном университете, по. 

- лучил звание . профессора. 
В 1930— 1940 годы продол
жил научно-педагогическую 
деятельность в Азербайджан
ском государственном меди
цинском институте. В годы 
культа личности стал жерт
вой массовых репрессий, 
умер в 1943 году в Арханге
льской области.

Идаят Эйнал Султан 
оглы Султанов. Родился 15 
июня 1884 года в городе 
Нахичевани. Начальное об 
разование получил в Нахи, 
чеванском уездном училище 
В 1898— 1906 годах учился 
вс Владикавказской класси
ческой гимназии. В 1906 
году поступи г. на медицин
ский факультет Новорос
сийского университета. 26 
сентября 1906 года обратил
ся с просьбой в ректорат пе
ревести его на юридический 
факультет. Был одним из 
любимых студентов профес
сора Алмазова. Отличался 
широкой образованностью, 
эрудицией, проявлял актив- 
ность в.студенческих меро
приятиях.

В 1910 году окончил уни
верситет. Отец Идаята Сул
танова — Эйнал Султан — 
является дедом известного 
азербайджанского писателя 
Эйнали Султанова. > Матери
алы, хранящиеся в Одесском 
областном архиве, позволя
ют широко изучить этот и 
другие факты автобиогра
фии азербайджанского пи
сателя.

Всех четверых азербайд
жанских интеллигентов, о 
которых мы коротко расска
зали, объединяет то, что 
они являются выпускниками 
Императорского Новорос
сийского университета. И 
еще то, что все четверо ро
дились на древней
земле Нахичевани. Этот же 
университет окончили десят
ки азербайджанцев из дру- 
гих регионов Азербайджа
на. Для сведения хочу доба
вить, что первый президент 
Академии наук. Азербайд
жанской ССР, академик Ми 
расадулла Миркасумов тоже 
воспитанник Новороссийского 
университета..

Как видим, Новороссий 
ский университет и азер
байджанскую интеллигенцию 
связывают многолетние и 
многосторонние научные, 
культурные, общественные 
связи. Азербайджанские вы
пускники всегда стремились 
высоко нести знамя родной 
«альма матер», быть верны
ми ее славным традициям, 
продолжать и развивать и:< 
на земле Азербайджана.

* ИСА ГАБИБОВ,
доцент кафедры 

азербайджанской
литературы 

Нахичеванского ГПИ 
имени академика 
Ю. Мамедалиева,

кандидат филологических 
наук, член Союза 

писателей СССР.

26 січня 1990 р. «ЗА НАУКОВІ КАДРИ.» стор.



Все годы своей работы в 
О десском  университете я испы
тывала чувство досады  и неко
торого диском ф орта, ибо м а
ло что знала о многих событи
ях, происходящ их в его сте
нах, а равном, о  подоплеке этих 
событий. Кое-что, правда, про
сачивалось в среду рядовых 
преподавателей в качестве 
слухов, а больш его, по-види
мому, нам знать и не полага
лось.

Но что же сегодня, в пору 
гласности? Есть ощ утимые 
сдвиги, коснулась она универ
ситета? Хорош о ли мы нынче 
информированы о том , каким 
образом решаю тся нашим руко
водством, профкомом и парт
комом кардинальные вопросы 
университетской жизни, свя
занные с учебным процессом, 
охраной труда, перспективным 
планированием? Ведаю т ли 
студенты  и сотрудники, ска
ж ем , о том, какое Трудовое 
соглашение «они заключили» 
с администрацией и какие по
зиции по охране труда в него 
включены? Неужели нет? Тогда 
придется хотя бы постф актум  
рассказать им об этом.

Мне повезло: о заключении 
этого коллективного договора 
я узнала совершенно случай
но, второго января, в кабинете 
нового проректора по А ХЧ . 
Самое смеш ное, что сама за
нимаюсь вопросами охраны 
труда на ф акультете Р ГФ . Ес
ли и меня не информировали, 
что уж говорить об «иных-про- 
чих»...

Хочется спросить теперь обе 
«договаривающ иеся стороны»
—  профком и АХЧ , —  почему 
текст проекта соглашения не 
•нашли нужным опубликовать в 
«ЗНК» для всеобщ его обозре
ния и обсуж дения, но уже со
бираются везти на утверж де
ние в Киев?

В равной степени это отно
сится и к статьям универси
тетского бю джета на 1990 г. 
25 декабря я беседовала с 
главным бухгалтером , и он 
обещал дать соответствую щ ую  
информацию в университет
ской газете . Что ж, будем 
ж дать ...

Хотелось бы также увидеть 
и смету нашей профсою зной 
организации, посмотреть, по 
каким статьям охраны труда в 
О ГУ  израсходованы в прошлом 
году те  самые 211 тысяч- руб
лей, проставленные в материа
лах О десского  облсовпрофа к 
областной профсою зной кон
ференции (конец прошлого 
года). Интересно узнать, ка
кой процент из этой суммы 
израсходован на улучшение 
условий труда и учебы в ау
диторном корпусе на Проле
тарском бульваре, где вот уже 
14-ю зиму прозябаю т три гу
манитарных ф акультета , подго
товительное отделение и ряд 
других подразделений О ГУ . И 
далее : сколько средств затра
чивалось на эти же цели в 
прошлые годы, и почему — 
впустую?

Если обратиться к мем уарам
—  дневникам нашей первой 
зимовки на этом архипелаге в 
1976— 1977 гг., становится оче
видным: заметного потепления 
с тех пор не наметилось. Пом
ню, во вторую нашу зимовку 
я уже постепенно осваивала 
методики естественны х наук —  
производила «замеры  тем пе
ратуры» в аудиториях и на ка
ф едр ах РГФ . С утра в первых 
было плюс 11 градусов, к обе
ду теплело —  до 13. Хуж е об
стояли дела на каф едре ф о 
нетики (плюс 9 весь день), от
чего страдала артикуляция в 
ходе попыток общения не то
лько на романо-германских, 
но и на родном язы ке.

Спеш ное утепление окон 
приводило к двояком у э ф ф е к 
ту: тем пература, действитель
но, несколько повышалась, од
нако, поступление кисло'рода 
заметно понижалось, что весь
ма ощ утимо в переполненных 
маленьких аудиториях.

Последние зимы, правда, 
были м ягче, но и в этих «бла
годатных» условиях, не дохо
дило до того, чтобы можно

было демонстрировать здесь 
иные туалеты , кроме верхней 
одеж ды .

Надо было делать какие-то 
научные выводы, обобщ ения, 
коль мы уж е втянуты в такой 
эксперим ент. «Умные головы» 
так объясняю т феномен «Ле
дяного дома»:

а) районная котельная не в 
состоянии обеспечить теплом 
Все возрастаю щ ее число но
востроек в микрорайоне;

б) к нашему корпусу подве
дена труба меньш его , чем 
требуется , сечения;

в) еще будто бы виновато 
какое-то сопло (да простят 
мою некомпетентность в воп
росах тепл ©газоснабжения и 
канализации специалисты), ко-

дусов. И хотя товарищи В. С. 
Тим офеев и А . С . Бонецкий 
считал^ такой исход соверш ен
но невозможным, успех был 
достигнут, в чем немалая за
слуга тов. С . В. М аргащ ук.

Тогда же немедленно зам е
нили разбитые оконные стек
ла, хотя ещ е ранее на ученом 
совете кто-то успел доложить, 
будто  корпус к зимовке готов.

Но все это, как говорится, 
цветочки, потому что зима нас 
пока балует. Впрочем, и сегод
ня тем пература в отдельных 
аудиториях не превыш ает 14 
градусов при норме —  18. М о
жет, и «продерж имся» как-то 
эту зиму, получим очередные 
«индульгенции» — больничные 
листки. Что ж, мы привычны

10— 11 человек, площ адь —  
лишь не 7— 8. В 152 аудитории 
—  соответственно 13 и 8. А  
что делается у нас? За пята 
столов втискивается 15— 20 
студентов. Здесь они часами 
высиживают на узких скам ьях, 
за узким и ж е пюпитрами. По
пробуйте в таких условиях не 
то что контрольную  писать, а 
хотя бы конспектировать.

А  каким, объясните, нор
мам соответствует пропуск
ная способность двух наших 
«точек питания», в о со б ен н о с
ти во время сессий на стацио 
наре. заочном, вечернем о т
делениях и занятиях на подго
товительном отделении? В 
чьей компетенции эта сторона 
наш его ж итья-бы тья в корпу.

ву те 500 ты сяч , что он про- 
сит?..

...П еречисляя наши беды , 
задаеш ься вопросом , долго 
ли ещ е будем  заним аться за-' 
мерами тем пературы , куб ату
ры и площ ади, освещ енности 
в люксах? Д олго  ли будем  
брать на учет столы и аудито . 
рные доски, составлять д о н е
сения ком енданту о выбитых 
стеклах, интересоваться меню 
и ценами в наших столовы х и 
буфетах? Д олго  ли ещ е в 
нашем корпусе будет холодно, 
голодно, тесно и темно? И 
долго  ли этого не будут зам е 
чать те, кому это вменено сл у 
жебными обязанностями? И, 
наконец, долго  ли преподава
телям  придется заниматься

Четвертый ледниковый период
торое надо бы рассверлить 
для увеличения пропускной 
способности, да только на это 
требуется команда районных 
властей, а они не склонны ко
мандовать;

г) проектом в корпусе пре
дусм отрена калориф ерная си
стема, которой надлежит по
давать нагретый воздух в по
мещ ения (на первых порах еэ 
даже и не пытались, помнит
ся, включать, покуда студенты  
из ГДР не проломили эту «бер
линскую  стену», устроив насто
ящ ую  забастовку: тогда кало
риферами занялись, и они бы
ло стали нагревать вестибюль 
и коридоры — что, если прово
дить занятия в них, а не в ау
диториях?);

д) в аудиториях маловато 
радиаторов (как-то в одном из 
докладов бывший ректор В. В. 
Сердю к упоминал, что энное 
количество погонных метров 
радиаторов было разворова
но еще на стадии сооруж ения 
корпуса); впрочем, в ходе не
давней беседы  с новым про
ректором по А ХЧ  тов. А . В. 
Нечаевым я узнала, что радиа
торам, согласно проекту, отво
дилась и вовсе второстепенная 
роль: главным источником теп
ла должна быть как раз кало
риф ерная;

е) корпус построен без уче
та специфики нашей «суровой 
климатической зоны», т. е ., 
очевидно, наличия в ней вре
мен года (как-то: зима, осень 
и т. п.).

Эта калорифер-радиаггорная 
сим фония, разумеете^ , не вся
ком у слуху приятна и инте
ресна; какие бы объяснения 
холодры ге ни давались, во 
всех ощ ущ ался какой-то нем у
зыкальный налет безнадеж но
сти. Помнится, и поэт сом не
вался в возможности исполне
ния стоящ его произведения 
«на ф лейте» наших «водосточ
ных труб» ...

Но учебный процесс про
долж ается и в экстремальны х 
условиях —  отпустить студен
тов при плюс 12 в аудитори
ях? Боже избави. И не было 
еще случая, чтобы кто-нибудь 
зам ерз на занятиях. Да это 
просто невозможно в тесноте 
аудиторной: студенты  ж е сво
ими телами друг друга грею т. 
Но об этом ниже.

А  ещ е согревала нас надеж 
да, что в Приморском районе 
построят-таки новую котель
ную. Однако, на последней от
четно-выборной профсою зной 
конференции председатель 
профком а О ГУ  Л. X . Калустьян 
заверил нас, что в обозримом 
будущ ем  новой котельной нам 
не видать. Что же делать? Ус
танавливать «буржуйки»?

Опыт свидетельствует о том, 
что вопрос наш в принципе не 
так уж  безнадеж ен, как в том 
нас пытаются уверить. Только 
надо им ЗАН И М АТЬСЯ . Посто
янно, настойчиво.

Когда в прошлом году 
профбю ро ф акультета РГФ  
всерьез взяло за горло хозяй
ственников, о ткуда и взялось 
потепление. Городские службы 
сумели изыскать возможность 
повысить тем пературу в систе
ме отопления с 40 до 75 гра-

ходить в атаки и закрывать ам
бразуры , строить узкоколейки 
и в самое мирное время. Быть 
мож ет, поэтому так велик наш 
интерес к тыловым вопросам 
бю джета и трудового согла
шения.

Посему спеш у сообщить 
всем заинтересованным с ф а
культетов РГФ , юр иди ч е с к ото 
и ф илологического , что в упо
мянутом трудовом  соглашении 
есть пункт о создании в I ква
ртале специальной -комиссии, 
которая будет решать судьбу 
нашего корпуса (передать его 
портовому холодильнику или 
нашим ф игуристам , все чаще 
оказываю щ имся в призерах).

Руководитель отдела охра
ны труда О ГУ  В. С . Тимофеев 
определил и мое конкретное 
участие в этом деле . Оказы- 
вается, мне надлеж ит «прове
сти паспортизацию  всех ау
диторий ф акультета  РГФ » . 
Пусть меня простит уваж ае
мый Виктор Сем енович, но 
мне что-то не хочется осваи
вать ещ е одну «смежную», 
специальность, коль я худо- 
бедно могу уж е написать по
пулярную  книжку о работе 
котельны х. П о-м оем у, хва
тит совм естительств. Тем б о 
лее, что у меня как-никак ещ е 
одна специальность имеется, 
...основная, преподаватель
ская .

И потом комиссия без 
средств ... Э то , знаете ли, на
стораж ивает. Э то  вроде 
вьетнамского бальзам а —  не 
лечит, а только временно сни
мает головную  боль...

II.
Как у нас ни холодно , но у 

нас ещ е и тесно, и душ но, и 
темно. Хороший ассортимент, 
правда? Никак не соо тветству
ют санитарным нормам усл о 
вия в аудиториях 96, 97, 100— 
102, 117, 122, 137. 142, 146—
152, 161— 163а и некоторых
других на IV  этаж е, куда не 
было доступа во время обсле . 
дования.

Скам ьи с пюпитрами в иных 
аудиториях расположены так, 
что студенты  сидят спиной к 
естественном у освещ ению  и 
боком — к доске . По свидете
льству В. С . Тим оф еева, о с 
вещ енность в них ниже нор
мы. Размеры этих помещений 
никак не рассчитаны на то 
количество студентов стац и о 
нара и заочного отделения, 
что в них обитает (см . СНиП 
I j-68-78, ч. II. гл . 68). Кстати, 
аудитории таких размеров 
СНиПом вообщ е не пр еду
смотрены.

При отсутствии кондициони
рования объем учебных пом е
щений долж ен составлять не 
менее четырех кубометров на 
одного человека (пункт 3.21 
СНиП); а площадь —  2,2 кв. 
метров, при этом  в неболь
ших аудиториях площадь на 
одного человека должна 
быть большей чем вы ш еназ
ванный м етраж , установлен
ный для помещ ения, рассчи
танного на 25 учащ ихся.

Контрольные зам еры  пока
зали, что, скаж ем , в 102 ауди
тории объем рассчитан на

се гум анитарны х ф акультетов? 
Хотелось бы получить вр азу
м ительное разъяснение и по 
этим вопросам от соо тветству
ющих служ б университета.

14 декабря минувш его года 
на встрече руководителей тре 
ста и ' «куста» студенческих 
столовы х и буф етов с членами 
проф бю ро ф акультетов Р ГФ , 
ГГФ , ф илологического , биоло
гического и ю ридического , 3 
присутствии представителя 
АХЧ И. С . М алярчука нам 
совершенно случайно стало 
известно о том , что, во -пер
вых, на сентябрьском  1989 г. 
заседании совета ректоров 
принято реш ение об изм ене
нии рабочего режима в ву
зах с целью нормализации 
питания студентов и с о тр уд 
ников: предусм атриваю тся три 
перерыва продолж ительнос
тью не менее 25 минут.

Во-вторых, узнали, что в 
университете создается  ко о 
ператив общ ественного пита
ния. В этой связи хочется 
спросить товарищей Л. X Ка- 
лустьяна, И. П Зелинского  и 
И,. П. Коваленко, почему мы 
до сих пор работаем в анти- 
ф изиологическом  режиме? 
Почему не выполняется р еш е
ние совета ректоров, в кото
ром , очевидно, есть и п р ед
ставитель ОГУ?!

О ценах в университетских 
предприятиях общ ественного 
питания. Кто даст гарантию , 
что они б удут низкими в ор
ганизуем ом  кооперативе7 •
Если, скаж ем , отталкиваться 
от тех цен. что установлены 
кооперативом «Иверия» при 
общ ежитии N9 9, — а ведь 
обещ алось работать по ц е 
нам III категории, а вовсе не 
п.о ресторанным, — тогда обед 
окаж ется не по карману мно. 
гим студентам  и сотрудникам . 
И, кстати, кто собирается «по
жертвовать» этому кооперати- 
НЕ СВО И М  Д ЕЛ О М  в ущ ерб

главному—  подготовке полно 
ценных специалистов, гуман
ных и образованных лю дей —  
настоящ их интеллигентов?
Ведь и у нас С ВО И Х ПРО БЛЕМ  
хватает... 3 . ПОДОЛЯН,

ст. преподаватель 
факультета РГФ.

Примечание редакции: проф
ком отрицает ф ак т  упомина
ния на областной профконфе- 
ренции 211 ты с . руб., израсхо
дованных по статьям  охраны 
труда в 1989 г.

«...Но для полной объек
тивности заглянем в матери
алы проверок госторгин
спекции. В четвертом квар
тале (1989 г. — ред.) их бы: 
ло 48. В 35 из них вскрыто 
84 нарушения: торговля по 
неправильным ценам, обвес 
и обсчет, реализация блтдд с 
истёкшим сроком хранения- 
содержание в плохом сани
тарном состоянии помещений 
и тому подобное.

Грешат этими нарушения
ми работники столовых № 8 
и № 11 института связи, сто 
ловой-раздаточной госкон- 
серватории, буфетов поли
технического института, сто
ловой № 19 ОТИПП, столо- 
вой № 1 и буфетов госуни- 
ниверситета, столовой № 16 
финансового техникума и 
других.

...Не заботятся о развитии 
сети студенческого общепита 
госуниверситет, сельхозин
ститут, институты народно
го хозяйства, и связи, педин

ститут, 'консерватория, техни
кумы измерений, промавто- 
матики, совторговли.

...Сеть общепита в вузах, 
к сожалению, сегодня не раз
вивается, а сокращается. 
Госуниверситет передал свое 
кафе на 40 мест кооперати
ву».

(«Чем питаешься, сту
дент?» Б. ЛЕОНОВ, Г. 
САДОВНИЧЕНКО, «Зна 
мя коммунизма», 18 ян 
варя с. г.).

про п уск  т е к с та . Во второй колонке сл е д ует  ч и та ть : «Именно 
п о стскр и п тум  оправды вает заголовок ф ел ье то н а . П риведу э то т  
п о стскр и п тум  неизвестного  ан екдо ти ста  полностью  и досло в
но». И далее по т е к с ту .

В последней ф разе  э то го .аб за ц а  после слова «городить» на
до ч и тать  «огород с бузиной». Кроме то го , в заго ло вке  зам ето к  
не должно б ы ть  кав ы ч ек .

В м атериале «Спасиб і, Саш о , за  п о б ут ів к у»  в этом  ж е номе
ре и скаж ен а ф ам илия председателя студп р о ф ко м а . Вм есто  
«О. Ерем енко» сле д ует ч и та ть  «О. Ерм о ленко » .

Корректор  н аказан . Редакц и я п ри н оси т и звинения А . Я ни  и 
А . Ерм оленко .

2 7 0 0 5 7 , Одеса-Центр, вул. 1 
ПІІІІІІТк НАМ9 Петра Великого, 2 , держ уні- 
I I Л 111 1 1 U  f l r l l T I • верситет, редакція газети «За 1

наукові кадри». ■

_ _  Одеса, вул. Радянської Ар- I
ЗАХОДЬТЕ: ї ї і ї  "°“ № |І ДЗВОНІТЬ: I1 Тел. 2 3 -8 4 -1 3 .

| Редактор М. Щ Е Р Б А Н Ь .

«За науч н ы е  к ад р ы » , орган  пар тко м а , р е кто р ата , проф ком ов и ком и тета  комсомола О десского  ун и в ер си тета  им . М ечникова. (На укр аи н ско м  я зы к е ).

д р у к . ти п . «Ч орном орська ком уна» О деського  обкому КП У к р а їн и , пл . 50-річчя С Р С Р , 1. Ти р аж  1000 прим . Обсяг 0,5 а р к у ш а  ф о р м ату  газети  «П равда» . Зам . № 825.


